
Удивительно и показательно, но даже 
западная пресса, не заподозренная ни 
разу в симпатиях к России, никак не может 
определиться, чем считать «саммит мира» 
в Швейцарии для Украины. За всем этим 
высчитыванием — кто подписал, кто не 
подписал, что вошло в коммюнике, что 
не вошло — теряется главное. А именно 
— суть нынешнего противостояния, все 
более четкое разделение мира.

По большому счету то, что было 
принято на «саммите», — это довольно 

травоядная констатация того, что говори-
лось и раньше. Типа «все страны должны 
подтвердить приверженность территори-
альной целостности и суверенитету всех 
государств в пределах международно 
признанных границ», продовольственная 
безопасность, ядерная безопасность, 
обмен пленными. Но даже это не подпи-
сали 15 стран-участниц. Итого подписи 
под совместным коммюнике конференции 
(после того как свои отозвали Ирак и Иор-
дания) имеются от 78 стран. Даже чисто 
количественно это не мировое большин-
ство. А уж если считать по численности 
населения — и подавно.

Читайте 2-ю стр.

КАКИЕ ОСОБЕННОСТИ ПРИЕМНОЙ КАМПАНИИ ЖДУТ АБИТУРИЕНТОВ

Читайте 6-ю стр.

Читайте 6-ю стр.

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется 
в 89 субъектах РФ

Цена в розницу
 договорная

вторник

WWW.MK.RU

июня 2024МОСКОВСКИЙ    
      КОМСОМОЛЕЦ

18

ИЗДАЕТСЯ С 11 ДЕКАБРЯ 1919 ГОДА

№109 (29.298)

Расчет ЗРК «Стрела-10». Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Владимир ТЕТЕЛЬМИН, 
д.т.н., член Общественного 
совета при Минэнерго РФ
ГЛОБАЛЬНОЕ ПОТЕПЛЕНИЕ 

ОСТАНОВИТЬ НЕВОЗМОЖНО

ЗЛОБА ДНЯ
Ева 

МЕРКАЧЁВА,
обозреватель 

ТАК СЕБЕ 
ТЕРРОРИСТ...
Одно слово «террорист», кажется, долж-

но вызывать ужас (происходит от латинского 
terror, что означает «ужас»). Оно — символ угро-
зы, насилия, смерти и разрушения. Именно по-
тому террористов всегда старались содержать 
за решеткой отдельно, за ними устанавливали 
особый контроль. Даже в колониях для пожиз-
ненно осужденных (где все предельно жестко) 
получивших «вечный» срок по этой страшной 
статье выделяли среди других. 

Что же произошло, если на примере за-
хвативших ростовский СИЗО мы констатиру-
ем: террористы (чья вина доказана судом) за 
решеткой выглядят так же, как их собратья на 
воле? Бородатые, на голове повязки с запре-
щенной символикой, в руках ножи и флаги. 
Они содержатся едва ли не в более мягких 
условиях, чем другие, имеют возможность 
общаться между собой и вербовать. 

Ослабление контроля над такими означает, 
что пропал леденящий ужас от самой 205-й 
статьи УК «Террористический акт». И, возможно, 
не последнюю роль тут сыграли два фактора: 
само понятие терроризма стало размытым и 
изоляторы перегружены теми, кто не только 
к реальному терроризму не имеет отноше-
ния, но и подозревается в ненасильственных 
преступлениях. 

«Поди разбери, кто из них настоящий тер-
рорист, а кто… ну, так себе» — эту фразу мне од-
нажды сказал сотрудник одного из московских 
СИЗО. А потом добавил, мол, время покажет. 
Он имел в виду, что оперативный контроль за 
подозреваемыми по 205-й и другими «экстре-
мистскими и террористическими» статьями УК 
РФ позволит прийти к правильным выводам. 

Читайте 3-ю стр.

ПЬЯНЯЩИЕ ЦЕНЫ
Минимальная стоимость водки и коньяка 

поднимется с 1 июля

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

С 1 июля, согласно приказу Мин-
фина, вырастут минимальные роз-
ничные цены на крепкий алкоголь. 
В частности, пол-литровая бутылка 
водки подорожает с 281 до 299 ру-
блей. При этом в первом квартале 
текущего года в России увеличи-
лись розничные продажи крепких 
спиртных напитков, в частности 

коньяка, — на 9,6%, виски и джина 
— на 18,8%, следует из данных Ро-
салкогольтабакконтроля. Объемы 
потребления не идут на спад, хотя, 
казалось бы, этому должно способ-
ствовать подорожание спиртного 
на прилавках.  

Читайте 3-ю стр.  

САММИТ МИРА НЕ ПРО УКРАИНУ

«Начало 
двоиться 
в глазах: 
сначала 
мы списали 
на усталость» 

По состоянию на 
день 17 июня постра-
давших с симптомами 
ботулизма, которым 
понадобилась медпо-
мощь, уже более 121 
человека, из них 55 
находятся в тяжелом 
состоянии. Массовые 
случаи этого страшно-
го заболевания из-за 
употребления испор-
ченных готовых сала-
тов, попавших через 
службу быстрой до-
ставки еды, в который 
раз поставили ребром 
проблему качества го-
товящихся вне дома 
блюд. У горожан поя-
вилась новая фобия, 
и многие в эти дни за-
даются вопросом: как 
себя обезопасить от 
отравлений пищей из 
общепита. 

Читайте 3-ю стр.
 

ПРИЗРАК БРОДИТ ПО СТОЛИЦЕ, 
ПРИЗРАК БОТУЛИЗМА

НОННА ГРИШАЕВА ПОКАЗАЛА 
ВЕРНУВШУЮСЯ ИЗ ЛОНДОНА ДОЧЬ 
«Не знаю, что делать 
с ее скромностью» 

Спустя месяц после назначения ми-
нистром обороны Андрея Белоусова 
президент своими указами существен-
но обновил руководящий состав воен-
ного ведомства. Первым замминистра 
обороны стал Леонид Горнин, замести-
телями главы ведомства назначены 
Анна Цивилева, Олег Савельев и Павел 
Фрадков. Путин освободил от занимае-
мых должностей первого замминистра 

Руслана Цаликова, статс-секретаря 
— замминистра обороны Николая Пан-
кова, а также заместителей министра 
Павла Попова и Татьяну Шевцову.

Отдельным указом Путин позволил Ми-
нистерству обороны иметь 12 заместителей 
министра, среди которых два человека могут 
являться первыми заместителями. 

Все вновь назначенные кадры до этого 
служили по гражданскому ведомству и не 

имеют военных званий. Военное образование 
имеет лишь Павел Фрадков.

По оценке экспертов, новая команда Бе-
лоусова сосредоточит внимание на совершен-
ствовании работы финансового механизма 
военного ведомства, усилении контроля за 
системой военных закупок и ценообразова-
нием на гособоронзаказ.

Читайте 5-ю стр.

В МИНОБОРОНЫ УСИЛИЛИ «ГРАЖДАНСКУЮ СОСТАВЛЯЮЩУЮ»
Назначены новые заместители главы военного ведомства

БЫВШЕМУ МУЗЕЮ РЕВОЛЮЦИИ НАВРЕДИЛА 
УКЛАДКА ПЛИТКИ

Очередная реставра-
ция ожидает в ближайшее 
время Государственный 
центральный музей со-
временной истории Рос-
сии (бывший Музей ре-
волюции), отмечающий 
в этом году 100-летие. В 
историческом здании быв-
шего Английского клуба 
нужно привести в порядок 
крыльцо, фасады, а затем 
и крышу.

Как сообщили «МК» в 
администрации музея, 
ремонт и реставрация 
фасадов и кровли музея 
проводились в 2015 году. 
Гарантийный срок на эти 
работы заканчивался в 
2020 году, но вмешались 

непредвиден-
ные обстоя-
тельства: в 
2017 году пло-
щадку возле 
музея, как и 
проходящий 
мимо троту-
ар, замости-
ли плиткой. 
Но не учли 
при этом, что 
уровень Твер-

ской выше уровня входной 
группы с белокаменным 
крыльцом. И хотя большая 
часть поверхностных вод 
с Тверской уходила через 
водоприемные решетки 
в канализацию, изрядная 
часть воды скапливалась 
у крыльца и под стенами 
музея. А так как при ре-
ставрации не было сдела-
но гидроизоляции, то вода 
наносила вред и крыльцу, 
и цокольной части фаса-
да исторического здания, 
особенно в зимний пери-
од, когда у фасада скапли-
валась вода, смешанная 
с противогололедными 
реагентами.

Талые воды оказывали 
негативное воздействие 
на все белокаменные 
части здания. К настоя-
щему времени подготов-
лен проект ремонтно-
реставрационных работ, 
предусматривающий за-
щиту фундамента здания 
от внешних вод.

Кроме того, планируется 
и ремонт кровли. Его сде-
лают таким образом, что-
бы кровля не подтекала и 
на ней не скапливался кон-
денсат. Главная пробле-
ма в том, что в последние 
годы недобросовестные 
подрядчики во время 
очистки кровли от снега 
не обеспечивали должную 
сохранность кровельного 
покрытия исторического 
здания. Поэтому сейчас 
кровля нуждается в ре-
монте. Правда, проведут 
его не в этом году: на 2024 
год запланирована толь-
ко подготовка проектной 
документации, которую 
нужно будет согласовать 
с Департаментом культур-
ного наследия Москвы.

СЕМЯ КОБЕЛЕЙ СТАНУТ 
ЗАГОТАВЛИВАТЬ ПО СТАНДАРТУ

Первый в истории меж-
государственный стандарт 
на сперму кобелей приня-
ло на днях Федеральное 
агентство по техническому 
регулированию и метро-
логии. 

В документе, разрабо-
танном Всероссийским 
государственным центром 
качества и стандартизации 
лекарственных средств 
для животных и кормов, 
указано, что действие 
стандарта распространя-
ется на свежеполученную 

сперму кобелей (как раз-
бавленную, так и нераз-
бавленную), а также на 
замороженную, предна-
значенную для искусствен-
ного осеменения сук. Для 
подтверждения качества 
спермы будут проводить 
ее бактериологический и 
органолептический ана-
лиз. Последнее испытание 
не предполагает выясне-
ние вкуса и запаха био-
материала — оценивать 
нужно только цвет, вяз-
кость и консистенцию. 

Ко всем разновидностям 
биоматериала есть одно 
универсальное требова-
ние — сперма должна быть 
водянистая, однородная, 
без посторонних приме-
сей. По цвету же нераз-
бавленная сперма должна 
быть молочно-белой или 
белой с сероватым от-
тенком, разбавленная и 
замороженная — желтой 
или светло-желтой.

Кроме того, пригодную 
для осеменения сперму 
нужно будет оценивать 

по такому параметру, как 
количество сперматозои-
дов — оно разнится в за-
висимости от веса кобеля. 
Для собак от килограмма 
до двух норма не менее 110 
млн сперматозоидов в ку-
бическом сантиметре, для 
кобелей массой более 60 
кг норматив более 228 млн 
сперматозоидов. Самой 
насыщенной должна быть 
семенная жидкость собак 
промежуточного размера, 
35–39 кг, — не менее 359 
млн сперматозоидов.

ЮНОША ПОГИБ 
ПОСЛЕ ПРИЗНАНИЯ В ЛЮБВИ

Самым счастливым че-
ловеком на свете назвал 
себя и тут же скончался от 
огнестрельного ранения 
18-летний житель одно-
го из городов на северо-
востоке Подмосковья. 

Как стало известно 
«МК», несчастье слу-
чилось в понедельник 
глубокой ночью. Вместе 
с любимой молодой че-
ловек сначала провожал 
закат на набережной, а 
потом они вместе пошли 
домой. Всю дорогу он го-
ворил о том, как безумно 
счастлив и как мечтает 
прожить вместе остаток 
жизни, хотя знакомы они 
были всего месяц. А дома 
парень решил показать 
подруге деревянную ко-
робку, в которой лежал 
отцовский пистолет Ма-
карова. К слову, родители 
юноши живут в Москве, а 
подмосковную квартиру 
они полностью отдали 

в распоряжение своего 
взрослого ребенка. Па-
рень давно стремился к 
взрослой жизни. Он учил-
ся в техникуме и собирал-
ся подрабатывать летом 
официантом в одном из 
кафе. Свою девушку он 
тоже устроил туда на ра-
боту.

Молодой человек за 
минуту до смерти сказал 
подруге, что пистолет в 
нерабочем состоянии. 
Он в шутку пощелкал 
спусковым крючком, но 
вскоре раздался гро-
хот, парень упал. Когда 
приехала полиция, опе-
ративники увидели по-
гибшего на кровати. Его 
убитая горем спутница 
призналась, что накану-
не они выпили вина. Но 
правоохранители изъяли 
с места происшествия и 
странный светлый поро-
шок непонятного проис-
хождения.

УБИЙСТВО ДИРЕКТОРА РЫНКА 
ХОТЕЛИ ЗАМАСКИРОВАТЬ 

ПОД ДОРОЖНЫЙ КОНФЛИКТ
Чу ть более месяца 

потребовалось подмо-
сковным сыщикам для 
задержания пятерых 
подозреваемых в орга-
низации покушения на 
убийство директора сто-
личного рынка. 

Как стало известно 
«МК», в феврале этого 
года один из совладель-
цев фермерского рынка 
на северо-востоке Мо-
сквы решил устранить 
компаньона, чтобы полу-
чить его долю в бизнесе. 
Для воплощения заду-
манного 66-летний зло-
дей обратился к своему 
знакомому и выделил ему 
2,5 миллиона рублей на 
решение всех вопросов. 
Приятель в свою очередь 
нашел непосредственных 
исполнителей преступле-
ния. 

Бандиты изучили рас-
порядок дня и маршруты 
передвижения жертвы. 
Они планировали инс-
ценировать дорожно-
транспортное происше-
ствие, в ходе которого 
должно было произойти 
убийство бизнесмена 
после конфликта участ-
ников аварии. Для этого 
они специально приобре-
ли недорогой автомобиль 
ВАЗ-2107.

В ночь на 4 мая, выбрав 
под ходящий момент, 
один из нападавших на 
автодороге в Павловском 
Посаде спровоцировал 
ДТП с машиной дирек-
тора. Второй злоумыш-
ленник, выйдя из ВАЗа, 
подбежал к иномарке 
жертвы и произвел в него 
несколько выстрелов, ра-
нив в шею и руку. После 
этого преступники скры-
лись. Очевидцы оказали 
помощь пострадавшему, 
который в скором време-
ни был госпитализирован 
в больницу. Сейчас муж-
чина находится под гос-
защитой.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, в 
результате проведенных 
следственных действий и 
оперативно-разыскных 
мероприятий был уста-
новлен круг лиц, при-
частных к покушению 
на убийство. Несколько 
фигурантов задержано 
в Краснодарском крае, 
несколько в Московском 
регионе. Возбуждено уго-
ловное дело по статьям 
«Приготовление к престу-
плению и покушение на 
преступление» и «Убий-
ство».

МЕДВЕДИЦУ НАУЧИЛИ ЧИСТИТЬ ЗУБЫ
Проходить диспан-

серизацию без страха 
научилась белая медве-
дица Айка в Московском 
зоопарке. Теперь она 
спокойно открывает пе-
ред ветеринарами пасть, 
подставляет животик для 
УЗИ и дает лапу, чтобы у 
нее взяли кровь.

Как стало известно 
«МК», толстокожую оби-
тательницу зоосада очень 
долго учили правильно 
себя вести на осмотре у 
врача. Медведице объяс-
няли, как переворачивать-
ся на спину вдоль решетки 

для осмотра в области 
живота и паховой обла-
сти, вытягивать лапы и не 
бояться уколов. Теперь 
смышленая Айка спокойно 
подпускает к себе людей 
в белых халатах, хорошо 
реагирует на пальпацию и 
учится даже чистить зубы 
специальной щеточкой. 
Специалисты говорят, что 
когда их подопечной при-
дет время лечить зубы, с 
манипуляциями в ротовой 
полости у них не возник-
нет проблем. Во всяком 
случае, первичный осмотр 
пройдет легко.

СВЕРСТНИКИ ЗАСТУПИЛИСЬ 
ЗА ШКОЛЬНИКА, ОДЕТОГО 

КАК ТЕРРОРИСТ

Подростка в устрашаю-
щей экипировке насмерть 
перепугались жильцы 
одного из ЖК в поселе-
нии Сосенское Новой Мо-
сквы. 

Как стало известно «МК», 
школьник странной наруж-
ности прогуливался на 
днях по детской площадке. 
Он был в черных джинсах 
и черной толстовке, но не 
это взбудоражило окру-
жающих. Парень надел 
противогаз, нахлобучив 
также свой черный капю-
шон на голову, переки-
нул через плечо военную 
сумку и взял в руки муляж 

автомата. В таком 
прикиде он ходил 
в гордом одино-
честве по окрест-
ностям, вызвав 
волну возмуще-
ния среди людей. 
Но когда своего 
сверстника уви-
дели школьники 
из этого двора, 
они сообщили 
родителям, что 
волноваться не о 

чем. Просто парнишка из 
компьютерной игры пере-
нес на себя образ так назы-
ваемого черного сталкера, 
который гуляет по Припя-
ти. Этот герой довольно 
безобиден. Его интересу-
ют только чернобыльские 
аномалии. Но взрослых 
это не успокоило. 

О неуместности этой 
одежды жильцы решили 
поговорить с родителями 
сталкера. Они уверены, 
что без внушений он так и 
будет наводить панику на 
пожилых людей и малень-
ких детей.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный звонок может принести вам 
5000 рублей! Этот гонорар ждет любого, чья новость будет опубликована 

на страницах «Московского комсомольца». Сообщайте нам все самое инте-
ресное, сенсационное и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno

КАДР ДНЯ
Тайник для трех золотых часов, инкрустированных 

бриллиантами, создала внутри своего тела пассажир-
ка, прилетевшая в Москву из Дубая. Люксовые товары 
стоимостью почти 13 миллионов рублей 52-летняя 
вьетнамка спрятала в прямой кишке. Таким образом 
она пыталась избежать уплаты таможенных платежей 
на сумму 3,6 млн рублей. Однако рамки металлодетек-
тора в аэропорту «Домодедово» выдали ее коварный 
план. Инспекторам пришлось препроводить дамочку 
в комнату отдыха и там осмотреть ее основательно. 
Как сообщили в ФТС России, возбуждены уголовные 
дела, за контрабанду нарушительнице грозит лишение 
свободы до 5 лет.
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«Большая семерка» хочет 
ограбить Россию ради помощи 
Украине 
Страны «Большой семерки» на про-
шедшем в Италии саммите подтвер-
дили готовность передать Украине 
$50 млрд в виде кредита, который 
будут погашать за счет средств РФ. 
Предполагается, что изъята будет 
прежде всего прибыль от заморожен-
ных активов нашей страны. Однако 
России есть чем ответить на эти дей-
ствия. Согласно исследованию ана-
литиков РИА Новости, страны G7 мо-
гут потерять около $83 млрд — такую 
сумму они вложили в нашу экономику 
в виде прямых инвестиций. О каких 
активах идет речь и адекватным ли 
будет этот ответ на агрессию Запада, 
«МК» выяснил у экспертов. 

Комментируя стремление стран «Семер-
ки» конфисковать активы нашей страны, пост-
пред при ООН Василий Небензя подчеркнул, 
что Россия применит все возможные меры 
для защиты своих прав. «Здесь вспомина-
ется покойный ливийский лидер Муаммар 
Каддафи, — говорит член наблюдательного 
совета Гильдии финансовых аналитиков и 
риск-менеджеров Александр Разуваев. — У 
него были счета в европейских банках, и про-
центы по ним пропали, причем они скопились 
там за большой период времени. Куда делись 
эти деньги, до сих пор никто сказать не может. 
Видимо, ЕС и «Семерка» хотят повторить исто-
рию с Ливией». 

Стремление G7 передать Украине $50 
млрд в виде кредита, выделенного из рос-
сийских активов, а прибыль от замороженных 
средств принадлежит нашей стране так же, 
как сами заблокированные активы, Прези-
дент РФ Владимир Путин прямо назвал по-
пыткой воровства. Напомним, что еще в мае 
глава государства подписал указ, согласно 

которому активы иностранных инвесторов 
могут изъять по решению суда для компен-
сации потерь в случае конфискации активов 
РФ за границей. 

И нашей стране есть чем ответить Западу. 
По итогам 2022 года члены «Большой семерки» 
вложили $82,8 млрд в российские активы, сви-
детельствуют выводы исследования. Больше 
всего инвестировала Британия ($18,9 млрд). 
Любопытно, что именно премьер-министр 
этой страны Риши Сунак в Италии объявил 
об «итоговом согласовании нового займа для 
Украины на $50 млрд», который будет оплачен 
«из доходов от замороженных российских 
активов в Европе и по всему миру». 

На втором и третьем местах располо-
жились Германия и Франция: они вложили 
в российскую экономику $17,3 млрд и $16,6 
млрд соответственно. Затем идет Италия, 
инвестировавшая в нашу страну $12,9 млрд. 
США вложили $9,6 млрд. 

Что это за активы? «Речь идет о компаниях, 
которые осуществляют свою деятельность на 
территории РФ, но имеют иностранных инве-
сторов в лице стран G7, — пояснила доцент 
РЭУ им. Плеханова Юлия Коваленко. — Если 
смотреть на определение прямых инвестиций, 

то это ситуация, когда иностранный инвестор 
владеет 10% и более компаний. Вот из этих 
средств и складывается $83 млрд инвестиций 
в экономику нашей страны». 

Следует напомнить, что ряд европейских 
стран (например, Австрия, Венгрия и Голлан-
дия) входят в G7 не напрямую, а через ЕС. Как 
указал начальник аналитического управления 
банка БКФ Максим Осадчий, среди наиболее 
известных примеров прямых инвестиций стран 
G7 — Райффайзенбанк (дочка австрийской 
группы Raiffeisen), Юникредитбанк (дочка ита-
льянской группы Unicredit), ИНГ Банк (дочка 
голландской группы ING), ОТП Банк (дочка 
венгерской группы OTP). Также продолжает 
работать в России Ситибанк (дочка американ-
ской группы Citi). Капитал банка на 1 мая 2024 
года составил 108 млрд рублей. 

«Страны G7 покупали наши акции, обли-
гации и также инвестировали в нашу страну: 
именно об этих деньгах речь, — продолжает 
разговор инвестиционный советник Юлия 
Кузнецова. — Например, были куплены акции 
«Газпрома» через разные биржи. И по факту 
эти деньги заморожены: продать акции евро-
пейцы не могут». 

Существует и позитивный, хоть и косвен-
ный эффект от задуманной Западом кражи 
российских активов. «Это «явка с повинной» 
жуликов, которым уже не будут доверять никог-
да инвесторы стран глобального Юга и боль-
шинство других государств, — говорит доцент 
экономического факультета РУДН Александр 
Арский. — Озвученные президентом шаги по 
дедолларизации международной торговли и 
переходу на расчеты в национальных валю-
тах получат мощный импульс, так как работа 
банковского сектора Запада становится не-
предсказуемой, а решения евробюрократов 
являются экономическим и уголовным престу-
плением». Таким образом, косвенный эффект 
от хищения российских активов в десятки 
раз превышает те негативные последствия, 
которые Россия получает в краткосрочной 
перспективе, считает экономист. При этом, по 
его словам, Россия должна сконцентрировать 
свои усилия на международной кооперации 
стран глобального Юга в финансовом и инду-
стриальном секторе. 

Наталия ТРУШИНА.

НАШ КОРЕЙСКИЙ 
СТРАТЕГИЧЕСКИЙ 
ПАРТНЕР
Ким Чен Ын готов 
ради Путина выпить чаю
Владимир Путин в ходе начинаю-
щегося 18 июня визита в Пхеньян 
собирается подписать с Ким Чен 
Ыном договор о всеобъемлющем 
стратегическом партнерстве — та-
кие соглашения Россия заключает 
только с самыми близкими и важ-
ными странами. В Кремле уверяют, 
что положения документа не будут 
противоречить ограничениям, вве-
денным против Северной Кореи. Од-
нако Москва намерена добиваться 
отмены бессрочного санкционного 
режима, установленного Совбезом 
ООН в отношении КНДР, заявил по-
мощник президента Юрий Ушаков.

Кремль наконец-то подтвердил догад-
ки западных экспертов. Владимир Путин 
действительно отправляется с визитом в 
Северную Корею, причем это будет самый 
высокий по статусу визит — государствен-
ный. Прежде российский лидер посещал 
КНДР только один раз — в далеком теперь 
уже 2000 году. Тогда его поездка во многом 
оказалась продиктована любопытством: 
неискушенному политику, которым на тот 
момент был Путин, хотелось посмотреть 
на страну победившей версии коммунизма. 
Но сейчас все изменилось: президент едет 
в Пхеньян решать практические вопросы 
и обсуждать конкретные проекты. А также 
везет с собой весьма представительную 
делегацию, состав которой демонстрирует 
не только широкий диапазон планируемого 
сотрудничества, но и серьезность намерений 
его развивать. 

Как рассказал журналистам Юрий Уша-
ков, в поездке Владимира Путина будут со-
провождать первый вице-премьер Денис 
Мантуров, вице-премьер по энергетике 
и экономике Александр Новак, министр 
иностранных дел Сергей Лавров, министр 
обороны Андрей Белоусов (а также его за-
меститель Алексей Криворучко), министр 
здравоохранения Михаил Мурашко, министр 

транспорта Роман Старовойт, министр эко-
логии Александр Козлов, а также главы «Ро-
скосмоса» и РЖД. (Это гораздо более со-
лидная делегация, чем та, которая в среду 
присоединится к Путину во Вьетнаме.) По 
словам Ушакова, на столе переговоров все 
темы, включая чувствительные. «Мы высту-
паем за развитие сотрудничества с нашими 
соседями, несмотря на попытки Запада ока-
зать на нас давление», — подчеркнул он. 

Важное место в ходе переговоров будет 
уделено тематике торгово-экономического 
взаимодействия и международной пробле-
матике. Ушаков сообщил, что, по данным 
российской статистики, товарооборот между 
РФ и Северной Кореей в прошлом году вырос 
в 9 раз, до $34,4 млн. «Важно закрепить эти 
позитивные тенденции», — заявил он. (От-
метим, что состав товарооборота стороны не 
раскрывают. Западные эксперты подозрева-
ют, что КНДР поставляет России снаряды и 
другое оружие для СВО. Но Москва и Пхеньян 
это отрицают.) Ушаков, анонсируя визит, 
заявил, что Россия признательна КНДР за по-
нимание причин и сути украинского кризиса, 
поддержку СВО, а также признание рефе-
рендумов по вхождению в состав РФ ДНР, 
ЛНР, Запорожской и Херсонской областей. 
В целом, по его словам, позиции двух стран 
по актуальным международным проблемам 
полностью совпадают или близки. 

По итогам визита к подписанию готовит-
ся большой пакет документов, один из них 
«весьма важный и значимый». Россия и КНДР 
планируют поднять уровень своих отношений 
и заключить договор о всеобъемлющем стра-
тегическом партнерстве, который придет на 
смену прежним договорам о дружбе (1961 
и 2000 гг.). По словам Ушакова, подготовка 

нового договора обусловлена изменения-
ми геополитической обстановки и самого 
характера российско-северокорейских от-
ношений. Он подчеркнул, что его положения 
учитывают все нормы международного пра-
ва и не направлены против третьих стран. 
Напротив, документ будет способствовать 
стабильности в Юго-Восточной Азии, уверен 
представитель Кремля. 

Помимо переговоров в составе делега-
ций в Пхеньяне ожидается «весьма продол-
жительное общение лидеров один на один». 
Путин и Ким Чен Ын пообщаются тет-а-тет, 
когда завершится торжественная встреча, 
намеченная на полдень (по корейскому вре-
мени) 19 июня. А также после заявлений, с 
которыми они выступят перед СМИ. Глава 
КНДР запланировал для своего гостя про-
гулку по резиденции, а также чаепитие. По-
следнее мероприятие, по всей видимости, 
это дань уважения российским традициям, 
поскольку сами корейцы (в отличие от ки-
тайцев и японцев) чай не пьют. Вместо него 
они заваривают листья, плоды и коренья 
растений, например лотоса. Но Путина вряд 
ли будут угощать подобной экзотикой.

Ушаков рассказал, что по предложе-
нию корейской стороны Путин посмотрит 
праздничный концерт, примет участие в 
торжественном приеме в свою честь, воз-
ложит венок к памятнику советским воинам-
освободителям и вместе с Ким Чен Ыном 
посетит храм Живоначальной Троицы. Позд-
но вечером 19 июня президент вылетит из 
Пхеньяна в Ханой. 

Елена ЕГОРОВА.

САММИТ МИРА 
НЕ ПРО УКРАИНУ
c 1-й стр.

Конечно, колебания туда-сюда 
— политика двух стульев, при-
знанным мастером которой яв-
ляется, например, Эрдоган, — 

совершенно неизбежны. Поэтому удивляться 
тому, что вот вроде бы пророссийская Венгрия 
финальный документ саммита подписала, а 
сворачивающая все активнее на Запад Арме-
ния не подписала, особого смысла нет. Многие 
лавируют и пытаются соблюсти свои 
интересы.

Но в целом, если посмотреть на карту 
мира со списком участников и неучастников 
«саммита», можно увидеть карту мира времен 
моей молодости, на которой еще существова-
ли СССР и соцблок. Не приехали на «мирную 
конференцию» в основном друзья СССР и 
страны соцблока — Южная и Латинская Аме-
рика, Африка, Китай, в целом Глобальный Юг. И 
объяснение очень простое — вся эта «мирная 
конференция» совершенно очевидно была не 
«за Украину», а против России. Вполне можно 
согласиться с писателем Прилепиным: «Без 
труда можно заметить, что на саммит в основ-
ном не явились политические силы, так или 
иначе оставленные нам в наследство Совет-
ским Союзом, инерция воздействия которого 

по-прежнему велика, и недооценивать ее было 
бы неразумно». Я бы добавил, что инерция эта 
получила дополнительный толчок, когда Россия 
начала СВО и впервые осмелилась бросить 
вызов Западу.

В России стали видеть образ СССР — 
страны, возглавлявшей антиколониальное 
движение. И совершенно очевидно и зако-
номерно, что наши нынешние друзья — это 
страны с левым социалистическим режимом, 
страны, где главенствует коммунистическая 
идеология, страны, борющиеся за незави-
симость и пытающиеся вырваться из пут 

неоколониализма. (Не упустить бы нам са-
мим этот момент и определиться бы наконец 
с собственной идеологией.)

И в результате — если смотреть еще шире 
— формируются два блока: страны, желающие 
справедливого устройства жизни, и страны, 
желающие сохранить мировое господство, 
колонизаторы под лозунгами борьбы с дикта-
турой, авторитаризмом и за демократию.

Вот это формирование блоков — и есть 
главный итог «саммита». А чем был этот «сам-
мит» для Украины — вообще не важно.

Дмитрий ПОПОВ.

ВВП

ДЕНЬГИ

САНКЦИИ

НЕ ЭКОНОМИТЬ 
НА СОЦИАЛКЕ
Госдума готова повысить 
дефицит бюджета 
Дефицит бюджета на 2024 год будет 
повышен. Это следует из проекта по-
правок в закон «О федеральном бюд-
жете на 2024 год и на плановый пери-
од 2025 и 2026 годов». Коррективы в 
первоначальные планы финансового 
блока кабмина внесло Послание 
Владимира Путина. На реализацию 
всего, что задумал президент — от 
выплат семьям с детьми до возна-
граждения классным руководителям, 
— нужны большие деньги. «Это то, 
чего от нас ждут люди», — подчеркнул 
глава бюджетного Комитета Госдумы 
Андрей Макаров.

— Это не спор о макроэкономике, — 
положил конец развернувшейся дискуссии 
Андрей Макаров. — Это то, что ждут люди 
от нас. Когда мы говорим, что с 1 марта 2024 
года ежемесячные денежные вознагражде-
ния за классное руководство педагогических 
работников увеличиваются в соответствии с 
посланием президента, мы не должны забы-
вать, что это 539 тысяч человек. И так можно 
говорить по каждому пункту. За каждым из 
этих пунктов стоят не просто люди — сотни 
тысяч людей.

Законопроект корректирует ряд важных 
параметров, ранее утвержденных на 2024 
год. Что важно, цифры на 2025–26 годы пока 
остаются без изменений. Зачем пришлось 
менять коней на переправе посреди текущего 
года, подробно объяснил министр финансов 
Антон Силуанов.

— Ключевая задача изменений в закон о 
бюджете — это финансовое обеспечение тех 
поручений, которые были даны президентом 
РФ в послании Федеральной собранию. Часть 
поручений касались текущего года. Финансо-
вые ресурсы для решения этих задач как раз 
изыскиваются и определяются в поправках в 
бюджет текущего года, — прокомментировал 
ситуацию глава Минфина.

Вот что конкретно планируется поменять. 
Во-первых, кабмин предлагает повысить де-
фицит федерального бюджета на текущий 
год до 2,12 трлн рублей (1,1% ВВП). В перво-
начальном прогнозе уровень дефицита казны 
был установлен на отметке 0,9% ВВП (1,595 
трлн рублей).

Бюджетные расходы, напротив, в этом 
году повышаются — 37,182 трлн рублей (19,4% 
ВВП) вместо 36,66 трлн рублей. Правда, это 
все на пользу людям, как следует из поясни-
тельной записки к законопроекту. Собствен-
но, это еще раз подтвердил на заседании 
комитета ГД Антон Силуанов. В частности, 
предполагается повышение размеров обя-
зательств в сфере социального обеспечения 
населения. 

Среди прочего будет увеличена индек-
сация социальных выплат и пособий. Это 
пособия детям погибших военнослужащих, 
возмещение вреда жизни и здоровью граж-
данина. Сейчас коэффициент индексации 
составляет 1,045. Будет 1,051.

— Мы уточнили темпы роста экономики. В 
первоначальном прогнозе у нас рост ВВП пла-
нировался на 0,5 процентного пункта. Сейчас 
он увеличился до 2,8%. Видим хорошее на-
чало текущего года. 5,4% роста экономики за 
первый квартал — надеемся, что мы сможем 
поддержать позитивную динамику, — зарядил 
позитивом депутатов глава Минфина.

Видит кабмин и рост ненефтегазовых 
доходов. Доходы в нефтегазовом секторе 
тоже, как сказал Силуанов, отклоняются. Но 
в минус. Хотя в этом ничего страшного нет — 
«отрицательный рост» нефтянки и просто рост 
всего, что с ней не связано, сопоставимы. А 
значит, серьезных перекосов не будет.

— Тем не менее видим, что дефицит бюд-
жета чуть уточняется, — подчеркнул Силуанов. 
— Если по плану дефицит планировался 0,9 
ВВП, мы ожидаем 1,1 ВВП. То есть изменения 
несущественные.

Причины у этих «несущественных изме-
нений» весьма существенные. Глава Минфина 
объяснил, откуда они взялись — из послания 
Владимира Путина.

— Учтены в необходимом объеме сред-
ства на решение жилищных вопросов семей 
с детьми. Речь идет о семейной ипотеке и 
выплате 450 тысяч рублей при рождении 
третьего и каждого последующего ребенка. 
Учтены ресурсы на вознаграждения за класс-
ное руководство педагогическим работникам. 
Учтены средства на обеспечение доступа к 
высокоскоростному Интернету, что позво-
ляет приступить к финансированию работ по 
созданию и выводу на орбиту в следующем 
году дополнительных космических аппара-
тов, — перечислил статьи расходов министр 
финансов.

Это еще не всё. Деньги в бюджете также 
заложены на оплату труда преподавателей 
фундаментальных дисциплин, а также на 
ежемесячные выплаты советникам дирек-
торов школ по воспитанию. Это всё прямо 
вытекает из поручений Владимира Путина. 
Деньги пришлось искать уже в этом году. И 
Минфин их нашел.

Новые параметры бюджета основаны 
на другом прогнозе инфляции — 5,1% вме-
сто 4,5%. В целом же ВВП, по обновленным 
данным, составит 191,437 (ранее 179,956) 
трлн рублей.

— Что касается макроэкономических по-
казателей, очень важное изменение связа-
но с экономическим ростом, — взяла слово 
зампред Счетной палаты РФ Галина Изотова. 
— Дополнительно он увеличивается на 0,5%. 
Инфляция вырастет на 0,6%. При этом благо-
даря реализуемой социальной и финансово-
экономической политике в соответствии с 
решениями президента реальные денежные 
доходы населения в этом году существенно 
возрастут — до 5,2%. То есть на 2,5 процент-
ного пункта выше, чем в осеннем прогнозе, 
— пояснила Галина Изотова.

Несмотря на бурное обсуждение и во-
просы, которыми некоторые парламентарии 
завалили Антона Силуанова, голосование 
продемонстрировало полную лояльность к 
линии финблока правительства. Лишь один 
из депутатов воздержался. Остальные дали 
добро на передачу законопроекта на первое 
чтение. Оно, кстати, может состояться уже 
20 июня. Даже коммунисты проголосовали 
за поправки. Конечно, с традиционной для 
них присказкой: «Мы, разумеется, против 
бюджетной политики правительства». 

Татьяна АНТОНОВА.

КАК С КАДДАФИ НЕ ПОЛУЧИТСЯ

Миллиарды Каддафи пропали 
в европейских банках. С 
российскими активами так не 
получится.

В 2019 году во Владивостоке Путин 
подарил лидеру КНДР дорожный 
чайный сервиз и саблю, а Ким Чен 
Ын в ответ меч. Согласно традиции 
при получении в подарок оружия 
лидеры обменялись и монетками. 

ТА
СС

Жителя Армении отпра-
вили на родину после 
того, как его задержа-
ли за групповой секс 
на сочинском пляже, 
проинформировали в 
пресс-службе ГУ ФССП 

РФ по Краснодарскому 
краю. Гражданин Армении 
шокировал своим амораль-
ным поведением жителей и 
гостей сочинского Даго-
мыса. Он, как говорится 
в сообщении ведомства, 

устроился для утех прямо 
на общественном пляже. 
Ранее за групповой секс с 
женщиной на пляже Даго-
мыса (Лазаревский район) 
задержали двух мужчин. 
Ими оказались 37-летние 
приезжие, один из которых 
из Армении. Обоих аресто-
вали на 10 суток.

NON-STOP

В столице Великобритании прошел массовый «голый» велопробег: сотни 
обнаженных велосипедистов проехали по городу к Букингемскому дворцу. Это 

одна из акций движения «Всемирный велопробег голышом» (WNBR), которое существует 
почти двадцать лет и имеет целью пропаганду велосипеда как более экологичного, чем ав-
томобили, вида транспорта. У акции есть и вторая задача: голый велопробег призван об-
ратить внимание на уязвимость велосипедистов в потоке транспорта. Аналогичное меро-
приятие недавно прошло и в американском Новом Орлеане. 

КАДР

В понедельник в военном 
районе Либава (Чехия) 
произошел взрыв бое-
припасов, в результате 
которого пострадали 
люди. По данным чешской 
прессы, ранения получили 
девять человек, один во-
енный погиб. Пострадавших 
доставили в близлежащие 
больницы. Однако есть 
странность — региональные 

власти, находящиеся в не-
посредственной близости к 
полигону, признались, что 
ничего не слышали и если 
бы не машины «скорой», 
то ничего бы и не знали. 
Напомним, именно на этом 
полигоне с 2022 года про-
водятся совместные учения 
чешской и украинской 
армий. «Мы имеем дело 
с серьезной аварией на 

военном полигоне Либава, 
где взорвался неуказанный 
боеприпас. К сожалению, на 
месте происшествия есть 
пострадавшие. Стараемся 
оказать помощь как можно 
быстрее, спасательный 
вертолет уже в пути» — 
так сообщили в соцсети Х 
чешские военные о произо-
шедшем в понедельник 
инциденте.

Семья из Екатеринбурга 
покрылась «красными 
прыщами», которые 
чешутся и болят, после 
купания в озере Шарташ. 
Заразившимся детям и их 
бабушке диагностировали 

герпес — об этом расска-
зала представителям СМИ 
мать несовершеннолетних. 
Ранее начальник отдела 
надзора по коммунальной 
гигиене свердловского 
Роспотребнадзора Иван 

Вагнер отметил, что в 
Свердловской области нет 
ни одного водоема, который 
был бы безопасен для купа-
ния. Люди могут подцепить 
паразитов или заработать 
гепатит А.

В городке Эпплби (Вестмор-
ленд, графство Камбрия, 
Великобритания) состоялась 
крупнейшая в Европе тра-
диционная конная ярмарка 
— туда прибыли около 30 
тысяч участников, многие из 
которых привезли любимых 
питомцев. Фестиваль парализо-
вал жизнь городка, в котором жи-
вет около 3000 жителей — были 
закрыты, например, магазины, 
кафе и даже местная библиоте-
ка. Эпицентром происходящего 
стала набережная реки Иден, 
в которой лошадники массово 
купали лошадей. Пролились 
также, сообщают в новостях, 
реки пива. Привязывали ли при 
этом констебля к медведю — не 
сообщается. Но так или иначе, 
местная полиция была сильно 
занята: земли местных жителей 
нужно было защитить от потравы 
тысячами коней. 

Традиционный дуэт 
«шашлычок под конья-
чок», а также старые как 
мир сочетания жареного 
мяса с красным вином 
или с пивом уходят в 
прошлое — все боль-
ше россиян планируют 
летние пикники без капли 
спиртного. Об этом свиде-
тельствуют данные исследо-
вания одного из популярных 
сервисов онлайн-платежей. 
Там сообщили, что 48% рос-
сиян уже открыли сезон пик-
ников. Чаще всего покупали 
пледы, розжиг для костров, 
шампуры и решетки. Среди 
обязательных составляющих 
пикника на первом месте 
оказались вода, сок, гази-
ровки и другие безалкоголь-

ные напитки — этот вариант 
назвали 60% опрошенных. У 
53% респондентов пикник не 
обходится без мангала, шам-
пуров и шашлыка. Еще 44% 
всегда готовят бутерброды 
с колбасой и сыром. Зато 
про алкоголь как неотъемле-
мую часть пикника сказали 
только 38% опрошенных, ну 
а бокалы и штопор потребо-

вались только 10%. При этом 
устраивать пикники в лесу 
предпочитают 33% респон-
дентов, 27% любят отдыхать 
на даче, 25% — в парке. 
Только 7% опрошенных вы-
ходят на пикник во двор, 4% 
— на лужайку своего дома, 
еще 4% отправляются к воде 
— на речку, на озеро или к 
морю.

Один из самых зрелищ-
ных видов спорта на 
Тайване — национальные 
ночные гонки на лодках-
«драконах». Команда одной 
лодки может состоять из 
10–20 и более человек, 
на носу за резной фигу-
рой головы дракона сидит 
барабанщик, на корме, при-
крытой мощным хвостом, — 
штурман. В этот раз в гонках 
по 200-метровому каналу 
участвовали 25 команд лю-
бителей, представляющих 
университеты, жилые райо-
ны и отдельные компании. 
Это первые гонки на «дра-
конах», прошедшие с 2019 
года. В течение нескольких 
лет праздник отменяли из-за 
пандемии ковида. 
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Напомним, 15 июня стало из-
вестно о нескольких случаях 
отравлений москвичей салатами 
из службы доставки. Как ранее 

писал «МК», недомогание пострадавшие по-
чувствовали спустя несколько часов после 
употребления салатов двух видов. Столичный 
Роспотребнадзор заявил о «строгом контро-
ле» данной ситуации. Жертвы отравления, по 
данным ведомства, употребляли «салат ло-
био» и «салат с тунцом, фасолью и яблоком» 
от двух разных изготовителей. «Оборот про-
дукции этих производителей решением ре-
гионального управления Роспотребнадзора 
приостанавливается до окончания санитарно-
эпидемиологического расследования», — 
указано в заявлении ведомства.

Сначала речь шла о 10 пострадавших, 
которые были доставлены в медицинские 
учреждения в тяжелом состоянии, двое из них 
были подключены к аппаратам искусствен-
ной вентиляции легких. Но эта цифра росла 
каждый день (не все читают новости, и кто-то 
продолжал есть эти салаты, купленные ранее); 
на понедельник заболел уже 121 человек, 55 
из которых — тяжелые. 

Столичная прокуратура еще в субботу 
возбудила уголовное дело по статье «Оказа-
ние услуг, не отвечающих требованиям безо-
пасности жизни и здоровья потребителей». 

Нам удалось связаться с родственницей 
одного из пострадавших. Московский сту-
дент Алексей (имя изменено. — Авт.) поел 
то самое злосчастное лобио, которое ему 
доставила соответствующая служба, а че-
рез два дня после этого, ночью 16 июня, его 
госпитализировали.

— Он заказал доставку готовой еды, в том 

числе лобио и 
еще несколь-
ко  б л ю д , 
— расска-
зала род-
ственница 
студента. 
— На вто-
рой день 
в воскре-
сенье 
у него 
начало 
дво-
иться в 
глазах, он как 
раз печатал на компьютере 
и это заметил. Смотрит вдаль — у него 
двоится, смотрит вблизи — тоже двоится, 
и началась дезориентация в пространстве. 
Сначала мы списали это на усталость, так 
как он в данное время много занимается по 
своим институтским делам, и не стали ни-
куда обращаться, а хотели в понедельник 
проконсультироваться с врачом по месту 
прописки. Также у него был жидкий стул, но 
тошноты не было.

Мы не могли понять, что с ним проис-
ходит, и тут ему как раз пришло уведомле-
ние от «Самоката», который доставлял эту 
еду (они делали рассылку), о том, что есть 
вероятность ботулизма. Мы подумали, что 
похоже на это, и сразу же вызвали «скорую». 
Его госпитализировали в инфекционное отде-
ление, и потом диагноз ботулизм по анализам 
подтвердился.

По словам родственницы, ночью Алек-
сею были сделаны положенные при этом 

заболевании уколы, и 17 июня ему стало по-
легче, симптомы немного ослабились, но 
пока еще остаются. 

Как рассказал представитель медицин-
ского сообщества, анализ случаев ботулизма 
показывает, что наименьшее их количество 
бывает с декабря по апрель. В это время 
окружающая температура является менее 
подходящей для размножения и токсиноо-
бразования микробов ботулизма в пищевых 
продуктах. В мае, когда температура воздуха 
начинает повышаться, количество случаев 
ботулизма, связанных с рыбой и свининой 
домашнего посола, возрастает, и наибольшее 
число их достигается летом.

— Я с этим постоянно сталкиваюсь, когда 
заготовки — соленья, варенья и многое другое 
— имеют неправильный режим хранения или 
нарушается температурный режим при до-
ставке полуфабрикатов, — поделился с нами 
шеф-повар Алексей Найденов, готовящий 
еду по вызову. — Это может поспособство-
вать не только заражению ботулизмом, но и 
стать причиной летального исхода. Лично я 
покупаю продукты для приготовления непо-
средственно перед банкетом или трапезой 
в обычных магазинах, в которых постоянно 
беру продукцию, и проверяю практически 
через лупу дату производства, срок годности 
и внешний вид упаковки, чтоб железные банки 
были без повреждений, так как это по ГОСТу 
СССР уже считается браком. В магазине полно 

таких продуктов, и мало кто знает, что 
поврежденная банка, на-

пример мятая, 
имеет микро-
трещину вну-

три, и продукт 
соприкасается 

непосредствен-
но с железом. 

Если при транс-
портировке банка 

мнется, ее должны 
списать.

Врач-
инфекционист Ана-

стасия Кожевникова 
все эти три дня бук-

вально живет на работе 
— принимает москви-

чей с признаками боту-
лизма. «МК» попросил ее 

на несколько минут от-
влечься от напряженной 

работы и ответить на наши 
вопросы. 

— Все больные боту-
лизмом очень похожи друг на друга, потому 
что пищевой ботулизм — это не инфекцион-
ная болезнь в классическом понимании, а 
бытовое отравление бактериальным нейро-
токсином, — поделилась с нами Анастасия. 
— Жалобы у таких больных сходны: туман и 
двоение в глазах, сухость во рту, затруднение 
глотания, и, как апофеоз, нарушение дыхания 
вплоть до его остановки... В любом случае 
показана госпитализация, так как болезнь 
без лечения может прогрессировать и един-
ственным способом спасти больного может 
стать перевод пациента на искусственную 
вентиляцию легких. 

По ее словам, наиболее опасны про-
дукты домашнего консервирования: грибы, 
перцы. Но опасна и вяленая рыба домашнего 
приготовления. Коммерческие продукты 

должны проходить автоклавирование (об-
работка паром при повышенном давлении). 
Но при нарушении технологии возможно 
накопление токсина и в них. К сожалению, 
ни вкус, ни цвет, ни запах зараженных про-
дуктов не меняется, так что отличить ис-
порченный продукт от доброкачественного 
невозможно.

Как добавляет другой врач-инфекционист 
Ольга Царенко, ботулизм — тяжелое заболе-
вание, поражающее центральную нервную 
систему, и при несвоевременном обращении 
к врачам заканчивается гибелью. Возбудитель 
ботулизма — грамположительная палочка 
Clostridium botulinum, выделяющая токсин, 
поражающий нервную систему человека. 

— Споры клостридии широко распро-
странены в природе: их постоянно находят 
в воде, особенно в придонных слоях, почве, 
откуда они и попадают в продукты, подвер-
гающиеся консервированию и переработке, 
— объясняет врач. — Возбудитель болезни 
активизируется только при отсутствии до-
ступа кислорода. Именно поэтому ботулиз-
мом часто заболевают после употребления 
герметически закрытых консервов, солений и 
копчений домашнего производства, где в тол-
щу продукта не проникает воздух и создаются 
благоприятные условия для размножения 
палочки. При этом внешний вид, вкус и запах 
продуктов не изменяется. Бывает вздутие 
консервных банок, но не всегда.

При приготовлении домашней консерва-
ции важно помнить, что именно нарушения 
техники хранения и консервации домашних 
заготовок чаще всего бывают причиной раз-
вития заболевания. Причем высокая темпе-
ратура не действует на палочку, она способна 
выдерживать кипячение в течение 2–5 часов. 
Однако кипячение разрушит токсин, если он 
образовался в консервах, поэтому перед 
употреблением в пищу консервы нужно под-
вергать достаточной, в течение 15–20 минут, 
температурной обработке. Когда вы готови-
те консервы дома, необходимо соблюдать 
общепринятую технологию: не уменьшайте 
количество соли, уксуса, не сокращайте вре-
мя тепловой обработки. Хранить домашние 
консервы можно только в холодильнике или 
в погребе. 

Если после употребления домашних 
консервов или копченой продукции человек 
почувствовал себя плохо, нужно сразу же об-
ратиться к врачу и обязательно сообщить, что 
ели консервы. Банку с остатками консервов, 
оставшуюся рыбу или окорок выбрасывать 
нельзя — их нужно отправить на лабораторное 
исследование. Это поможет быстрее выявить 
источник, поставить диагноз и начать лече-
ние. К ботулиническому токсину особенно 
чувствительны дети.

Не стоит покупать на рынке и у случайных 
лиц продукты домашнего консервирования 
в герметически закрытых банках, потому что 
зачастую продукты для продажи готовят, об-
рабатывают и хранят без соблюдения правил 
гигиены и температурного режима. Нельзя 
есть консервы из вздувшихся, подозритель-
ных банок.

— То есть по вкусу и запаху опасность 
никак не определить… Что можно посо-
ветовать любителям готовых блюд?

— Нужно очень аккуратно относиться к 
салатам в вакуумной упаковке. Лучше всего 
готовить салаты дома самостоятельно.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

ПЬЯНЯЩИЕ 
ЦЕНЫ
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Минимальные цены на алкоголь 
устанавливаются Минфином 
регулярно с 2009 года — в целях 
борьбы с теневым производ-

ством. Нынешнюю меру ведомство Силуанова 
обосновывает ростом инфляции, повышением 
акцизов на алкоголь с содержанием спирта 
выше девяти градусов, а также увеличением 
издержек производителей. Ставки акцизов 
выросли с 613 рублей (в 2023 году) до 643 
рублей (в 2024-м) за литр безводного этило-
вого спирта. 

Минимальная цена коньяка вырастет с 
517 до 556 рублей, бренди — с 375 до 403 
рублей за пол-литра. С 1 июля повысятся 
также минимальные отпускные и оптовые 
цены у производителей: на водку — с 229 
до 246 рублей и с 238 до 256 соответствен-
но, на бренди — с 289 до 311 и с 304 до 327 
рублей, на коньяк — с 397 до 427 и с 419 до 
450 рублей. Есть также данные аудиторско-
консалтинговой сети FinExpertoza, согласно 
которым в 2023 году розничные продажи креп-
кого (выше 25 градусов) алкоголя выросли на 
3,6%, до 7,2 литра на душу населения. Это 
рекорд за последние семь лет. Свыше двух 
третей в продажах занимает водка. Из всех 
этих данных вытекает парадоксальный вывод: 
как ни поднимают власти цену на крепкое 
спиртное, его продажи продолжают расти. 
И никакие санкции, никакая инфляция не в 
силах развернуть этот тренд. 

— Правительство изначально планиро-
вало поднять минимальные розничные цены 
еще 1 января 2024 года, поскольку ставки 
акцизов выросли примерно на 4%, — рас-
сказывает руководитель Центра разработки 
национальной алкогольной политики Павел 
Шапкин. — Но затем перенесло процесс на 
полгода вперед. Мера — чисто техническая, 
индикативная, она отражает те изменения, 

что уже произошли в ставках акцизов, и на 
ситуацию на рынке никак не влияет: водки 
дешевле 299 рублей и так практически нет 
в магазинах. 

— Что значит «индикативная»?
— Этот показатель предназначен контро-

лирующим органам: глядя на ценник, ревизо-
ры должны определить, легальна продукция 
или нет. Минимальная цена на крепкий алко-
голь определяется с учетом самых разных со-
ставляющих — стоимости этикетки, наценок, 
рентабельности и так далее. Основная масса 
добросовестных рыночных игроков заинте-
ресована в повышении минимальной цены, 
поскольку это позволяет им конкурировать с 
крупными холдингами, производящими пре-
жде всего зерно и спирт, а водку и коньяк — в 
качестве «довеска» к основной продукции. 
Минимальная цена — это ключевой фактор 
конкуренции за покупателей: одни напитки 

благодаря ей быстрее продаются, другие же 
она держит на полке бесконечно долго. 

— А для потребителей минимальная 
цена какое имеет значение?

— Абсолютное большинство потребите-
лей, к сожалению, отличается крайней нераз-
борчивостью. Скажем, при выборе коньяка 
люди берут любые бутылки со звездочками 
и соответствующей надписью, ориентиру-
ясь исключительно на цену: чем дешевле, 
тем лучше. Для них это чуть более дорогая 
альтернатива слегка поднадоевшей водке. 
Истинные знатоки, умеющие распознавать 
купажи, никогда не купят коньяк или бренди 
в этой ценовой нише. Кстати, в категории 
коньяков и бренди достаточно много фаль-
сификата: зачастую при его производстве 
используется спирт не коньячный, а ректи-
фицированный (этиловый), получаемый из 
зерна. За счет этого и цена невысокая. 

— В первом квартале 2024 года по-
требление коньяка в стране выросло на 
9,6%, до 3,5 млн декалитров, товаров из 
категории «другие спиртные напитки» 
(куда входят виски и джин) — на 18,8%, 
до 3,3 декалитров, водки — всего на 
1,6%, до 18,4 млн декалитров. С чем это 
связано?

— Во-первых, россиянам интересно 
попробовать альтернативные напитки, во-
вторых, импорт постепенно сдувается: ино-
земных виски и джина почти не купишь. По 
параллельному импорту к нам тоже не всё 
везут. Сегодня все большей популярно-
стью пользуются коктейли, которые народ 
научился делать самостоятельно, используя 
в качестве ингредиентов в основном джин, 
ром и сельтерскую воду. Пиво многим рос-
сиянам надоело, тем более что дешевого 
становится все меньше. Продажи виски за 
последние три года удвоились, а джина и 
вовсе выросли в пять раз. Текущая эконо-
мическая ситуация подталкивает людей к 
переходу на более бюджетный, более до-
ступный тип потребления. Кстати, это обще-
мировая тенденция последних нескольких 
лет: с одной стороны, надо сэкономить, с 
другой — получить опьянение определен-
ной степени. 

— Какие основные тенденции сейчас 
преобладают на отечественном рынке 
алкоголя? 

— Отчасти мы научились импортозаме-
щать то, что ранее завозилось по импорту, 
— прежде всего виски, джин и ром. Правда, 
готовый купаж по-прежнему поступает в Рос-
сию из-за границы и здесь разливается по 
бутылкам. Та же перспектива ожидает мек-
сиканскую текилу, итальянскую граппу и про-
чую экзотику. Быстро набирает популярность 
в России соджа, традиционный корейский 
алкогольный напиток, самый продаваемый 
в мире. У себя на родине он изготавлива-
ется из сладкого картофеля или зерна. Что 
касается джина (само название обладает 
гипнотическим эффектом), в его производ-
стве нет ничего сложного: по сути, это водка, 
настоянная на можжевеловых ягодах. Дешево 
и сердито. 

Георгий СТЕПАНОВ.
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Но сил и возможности изучать 
личности зэков у оперативников, 
вероятно, не хватает, потому на 
всякий случай на учет автома-

тически ставят всех (рисуют им «полосы» в 
личном деле, которые означают особый над-
зор). Но в чем этот особый надзор заключа-
ется? Логично было бы, чтобы всех таких 
сажали в камеры с видеонаблюдением. К 
слову, в свое время даже ЕСПЧ, куда обра-
тились российские заключение с жалобой на 
постоянный видеоконтроль, встал на сторону 
российской власти. Страсбургская Фемида 
сказала: это не нарушает права человека и 
способс твует повышению у ровня 

безопасности. 
Но видеонаблюдение в каждой камере, 

где есть подозреваемый в терроризме, так 
и не появилось. 

Вместо этого в некоторых СИЗО, опять-
таки «на всякий случай», сотрудники заставля-
ли заключенных сбривать не только бороды, 
но и волосы на голове. Причем под такую 
«процедуру» попали даже те, кто подозре-
вается в ненасильственных преступлениях и 
просто является мусульманином. Подобные 
«перегибы» стали поводом для возмущения 
и даже для судебных исков. Когда пружину 
слишком сжимают, она потом расслабляется. 
В итоге в других СИЗО (таких как ростовское) 

террористы, причем уже осужденные, с длин-
ными бородами. 

При слове «террорист» мне лично пред-
ставляются звериные оскалы тех, кто взорвал 
«Крокус», школу в Беслане, дома в Москве… Но 
сейчас в перечень террористов и экстремистов 
внесены режиссер Евгения Беркович (за спек-
такль) и другие. Мы писали про истории, когда 
дело по 205-й УК РФ было возбуждено против 
студента с психиатрическим диагнозом, кото-
рый написал в чат сокурсникам. Он сейчас в 
психиатрической больнице, но до этого провел 
много месяцев в СИЗО. Таких историй много. 
Возможно, из-за них и само представление о 
террористах поменялось. Не случайно многие 
ученые убеждены: следует разграничить ре-
альных террористов от остальных. 

Но и это только часть проблемы. Опера-
тивная служба ФСИН для того и создавалась, 

чтобы предупреждать преступления внутри 
учреждений. Сегодня же, кажется, они больше 
заняты помощью в расследовании дел, со-
вершенных на воле.

Не случайно в должностных инструкциях 
оперативников (как было в Вологодской обла-
сти) появились строчки о том, что они должны 
содействовать в написании подозреваемыми 
и обвиняемыми явок с повинной. Выходит, 
на то, чтобы заниматься реальной борьбой с 
террористической угрозой, нет сил и времени. 
Да и, честно говоря, некому. 

В Ростовском СИЗО некомплект сотруд-
ников составляет 30 процентов. В то же время 
перелимит заключенных — больше 300 че-
ловек. Произошедшее в Ростове обнажило 
много проблем. Готовы ли их решать власти? 
Надеюсь, что да. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Климатологи всего мира пришли к 
заключению, что наблюдаемое необрати-
мое широкомасштабное и усиливающееся 
изменение климата — это следствие вы-
бросов антропогенных парниковых га-
зов (ПГ), массовое содержание которых 
в атмосфере превышает 1300 Гт в СО2 
-эквиваленте. 

Активный рост средней приповерх-
ностной температуры Земли начался в 
1980 году с постоянным приращением 
0,175оС за 10 лет, и к 2020 году глобаль-
ное потепление составило 1,2оС. При этом 
пространственная картина потепления 
неоднородна. В районе 32–40о северной 
широты потепление совпадает со средним 
значением глобального потепления, по-
верхность южнее указанной широты нагре-
вается медленнее, а севернее — намного 
быстрее. Например, на арктическом побе-
режье России тренд потепления характе-
ризуется значением 0,8оС за 10 лет. 

В период с 1900 по 2020 год в атмос-
фере накопилась объемная концентрация 
антропогенных ПГ около 182 миллионных 
долей в СО2-эквиваленте (ppm-eq), след-
ствием чего явилось накопление Землей 
тепловой энергии в количестве 215·1015 
кВт·ч. В мире работают 85 тысяч угольных 
ТЭС. Можно сказать, что историю чело-
вечества определяет энергия, которая 
находится в его распоряжении. Однако 
«энерго-климатическая цена» использо-
вания человечеством ископаемого топлива 
(ИТ) оказалась очень высокой: каждый кВт·ч 
произведенной антропогенной энергии обе-
спечил через парниковый эффект накопле-
ние планетой 25 кВт·ч тепловой энергии. 

По мере повышения концентрации 
ПГ в атмосфере увеличивается нетто-
поглощение тепловой энергии земной по-
верхностью. Выброс в атмосферу единицы 
парниковых газов 1 ppm-eq по эффектив-
ности увеличения инсоляции эквивалентен 
снижению расстояния от Земли до Солнца 
на 13 тыс. км. В настоящее время нагре-
вающаяся Земля возвращает в космос 
примерно на 1 Вт/м2 меньше энергии, 
чем получает.

На протяжении последних 12 тысяч 
лет на Земле никогда не проживало 8 млрд 
человек, никогда не оставалось так мало 
лесов (38 млн км2), никогда не содержа-
лось в атмосфере 190 ppm-eq антропо-
генных ПГ, никогда не отмечалось таких 
температурных рекордов. Учащающиеся 
ураганы, засухи, ливни, наводнения, волны 
жары, лесные пожары и другие природ-
ные стихийные бедствия не знают границ, 
поэтому у стран и народов, населяющих 
планету Земля, не может быть климати-
ческого суверенитета. Перед человече-
ством остро встал вопрос гамлетовского 
масштаба: бороться или нет с глобальным 
изменением климата?

Рост глобальной температуры подтал-
кивает человечество к решительным ме-
рам по сокращению выбросов ПГ. Напри-
мер, авторы Парижского соглашения (ПС) 
обозначили следующую цель: ограничить 
рост глобальной температуры значением 
+2оС. Для достижения этой цели предла-
гается осуществить два действия: первое 
— к 2050 году вдвое снизить выбросы ПГ 
за счет сокращения использования ИТ; 
второе — добиться углеродной нейтраль-
ности хозяйственной деятельности. Сразу 
скажем, что названная цель ни теорети-
чески, ни практически неосуществима, 
а названные действия практически не 
осуществимы.

По поводу первого действия можно 
сказать, что в ПС быстрая декарбонизация 
энергетики рассматривается как само-
цель, которую нужно достичь «любой це-
ной». Нам представляется, что сценарии 
снижения выбросов СО2 необходимо на-
значать не в отрыве, а с учетом возмож-
ности замещения выпадающего произ-
водства энергии ИТ возобновляемыми 
источниками энергии (ВИЭ). Известно, 
что с учетом экологических требований 
и ограниченных ассимиляционных воз-
можностей биосферы все виды ВИЭ в 
совокупности смогут заместить не бо-
лее половины выпадающего топливного 
сектора энергетики. 

Мировое сообщество ни ментально, 
ни технологически не готово к полному и 
быстрому отказу от ИТ и сопутствующему 
двойному сокращению энергопотребле-
ния, после которого для многих стран и 
народов наступят темнота и голод. Мы 
видим, как фермеры стран Евросоюза про-
тестуют против навязываемой им «зеленой 
повестки». Политическая элита Запада, 
продвигающая идею быстрого исключения 
использования ИТ, видимо, надеется на то, 
что построит для себя своего рода Ноев 
ковчег с запасами ресурсов и технологий 
и таким образом спасется. 

По поводу второго предписываемого 
действия можно сказать, что при существу-
ющих технологиях обеспечить углеродную 
нейтральность человечеству не удастся 
даже после 2100 года. В обозримом бу-
дущем человечеству не удастся снизить 
выбросы ПГ в сферах землепользования, 
животноводства и ЖКХ. Неслучайно ни 
в одном из существующих документов 
агропромышленный комплекс и лесное 
хозяйство не входят в число отраслей, ко-
торым назначаются ограничения выбросов 
ПГ, суммарная масса которых составляет 
почти 20 Гт/год в СО2-эквиваленте. Кроме 
того, метан при потеплении будет выде-
ляться в атмосферу за счет деградации 
вечномерзлых грунтов тундры и арктиче-
ского шельфа и разрушения законсерви-
рованных газогидратных кластеров. Для 
поддержания плодородия почв челове-
чество будет также широко использовать 
азотные удобрения в объеме не менее 
200 млн т/год. Таким образом, суммарные 
выбросы метана и закиси азота будут дер-
жаться на уровне не ниже современного 
значения 0,46 ppm-eq/год, а их растущее 
содержание в атмосфере будет разгонять 
глобальное потепление. Таким образом, и 
первое и второе действия, рекомендуемые 
авторами ПС, следует воспринимать как 
практически нереализуемые.

Теперь представим, что оба этих дей-
ствия человечество чудесным образом 
реализовало. В таком случае современные 
выбросы 35 Гт/год СО2 от использования 
ИТ к 2100 году будут обнулены, в атмосфе-
ре накопится 292 ppm-eq антропогенных 
ПГ, углеродная нейтральность деятель-
ности будет обеспечена. Расчеты показы-
вают, что в таком случае потепление будет 
продолжаться еще 170 лет до достижения 
глобальной температуры 5оС. Это лучшие 
климатические условия, которые совре-
менная цивилизация, жертвуя собствен-
ным благополучием, может обеспечить 
будущим поколениям. 

Расчеты показывают, что темпера-
туру глобального потепления ниже +2оС, 
названную одной из главных целей кли-
матического регулирования, можно было 
удержать в долговременном плане при 
условии, если бы человечество обеспе-
чило углеродную нейтральность намного 
раньше — в 1990 году, когда концентрация 
антропогенных ПГ в атмосфере не пре-
вышала 100 ppm-eq. Таким образом, за-
падные политики, установившие в тексте 
ПС взятую с потолка ограничительную 
температуру +2оС, дискредитируют кли-
матологию как науку.

Теперь вернемся к тому самому 
«гамлетовскому» вопросу: бороться или 
не бороться с глобальным изменением 
климата?

Можно с потеплением не бороться и 
продолжать использовать ИТ в прежнем 
объеме. При этом человечество не будет 
испытывать дефицита энергии и будет 
оставаться гуманным по отношению к се-
годняшнему населению Земли. Однако 
при этом человечество не будет гуманным 
по отношению к будущим поколениям, 
которым после 2400 года придется жить 
в условиях невыносимой жары на разо-
гретой до 8оС планете Земля. 

Можно интенсивно бороться с по-
теплением, исключая к 2100 году из ис-
пользования ИТ и обрекая тем самым 
современную цивилизацию на тяжелую 
жизнь с дефицитом энергии. Этот сцена-
рий станет актом проявления гуманности 
по отношению к еще не родившимся жите-
лям Земли, чтобы они во второй половине 
XXII века жили на планете, разогретой до 
температуры не выше 5оС.

Конечно, человечество ни за что не со-
гласится вернуться к лучине, но оно будет 
вынуждено идти на компромисс и осуще-
ствить один из реализуемых сценариев 
декарбонизации энергетики. Это нужно 
обязательно сделать не только ради смяг-
чения опасных последствий изменения 
климата, но и потому что к концу XXI века 
ИТ в земных недрах может закончиться и 
его в любом случае придется замещать 
альтернативными источниками энергии.

Таким образом, российские климато-
логи должны заявить мировому сообще-
ству, что не существует хороших решений 
по выходу из климатического кризиса, 
что навязываемые цели ПС физически 
не обоснованы, нереалистичны, а потому 
недостижимы. Этот подкрепленный расче-
тами вывод подтверждает справедливость 
аналогичного вывода, содержащегося в п. 
17 Климатической доктрины РФ. Поэтому 
разработчики современной Энергетиче-
ской стратегии России должны ориенти-
роваться не на ложные цели Парижского 
соглашения, а на национальные интересы 
страны.

ГЛОБАЛЬНОЕ ПОТЕПЛЕНИЕ 
ОСТАНОВИТЬ НЕВОЗМОЖНО

Хороших решений по выходу из климатического кризиса 
не существует

СЕГО ДНЯ

40O

ЗЛОБА ДНЯ

Владимир ТЕТЕЛЬМИН, д.т.н., 
член Общественного совета при Минэнерго РФ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   18 июня 2024 года стр. 

3
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При больших оборотах 
служб доставки 
часто нарушается 
температурный 
режим хранения 
полуфабрикатов.
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С наступлением дачного сезона 
многие горожане все чаще интере-
суются арендой загородных домов. 
Причем многие граждане, особен-
но из IT-индустрии, работающие в 
удаленном режиме, снимают дома 
не только на лето, а для постоянного 
проживания за городом. Насколько 
выгоден сегодня арендный бизнес и 
как со временем изменилась его до-
ходность?

Самым привлекательным с точки зре-
ния инвестиций в загородную недвижимость 
регионом оказалась Еврейская автономная 
область, где показатель доходности составил 
20,7% годовых, а окупаемость — всего 4,8 
года. К такому выводу пришли аналитики 
портала «Мир квартир», сравнив средние 
показатели стоимости домов и их аренды в 
82 регионах страны. Для расчета предполага-
лось, что частный дом сдается круглый год без 
простоев. Также не учитывались расходы на 
ремонт, содержание дома и на поиск аренда-
тора, налоги и т.д. Окупаемость вычислялась 
путем деления стоимости недвижимости на 
годовой доход, а доходность — как обратное 
число этого показателя.

За лидером в списке оказались Кеме-
ровская область (средний доход — 14,9% и 
окупаемость в 6,7 года), Приморский край 
(14,9% и 6,7 года), Липецкая (13,9% и 7,2 года), 
Ивановская (13,9% и 7,2 года), Ярославская 
(13,6% и 7,3 года), Псковская (13,5% и 7,4 года), 
Рязанская (13,5% и 7,4 года), Архангельская 
(13,1% и 7,6 года) и Новгородская (12,6% и 7,9 
года) области.

Самым низкодоходным регионом при-
знан  Дагестан. В этой северокавказской ре-
спублике дома приносят всего 2,8% годовых и 
окупаются целых 35,3 года. Также невыгодно 
покупать для сдачи в аренду дома в Мурман-
ской области (3% и 33,4 года), Москве (3,8% и 
26,4 года), Северной Осетии (4% и 25,3 года), 
Севастополе (4,1% и 24,5 года), Кабардино-
Балкарии (4,1% и 24,3 года), Забайкальском 
крае (4,3% и 23,4 года), Крыму (4,3% и 23,1 
года), Санкт-Петербурге (4,5% и 22,1 года) и 
Адыгее (4,6% и 21,8 года).

Столицы из-за высокой стоимости их 
недвижимости неизменно попадают в конец 
рейтинга. А вот Московская и Ленинградская 
области ранжируются лучше: доходность там 
равняется 5,2% и 6,7% соответственно, а оку-
паемость — 19,1 и 14,9 года. В среднем по 
России доходность индивидуального дома 
составляет 7,4%, а окупаемость — 13,4%.

Как отметил генеральный директор 

портала Павел Луценко, некоторые пола-
гают, что выгода сдачи в аренду коттеджей 
выросла в последнее время, ведь аренда 
подорожала. «Однако наши расчеты пока-
зывают, что специально покупать дом под 
сдачу не стоит торопиться. За последние 
два года доходность домов не изменилась, 

даже упала чуть-чуть — с 7,6% до 7,4%», — 
подчеркнул эксперт. Дело в том, что цены на 
дома выросли за это время на 40%, а аренда 
— на 37%. К тому же нужно учитывать, что в 
реальности дом не всегда и не везде может 
сдаваться круглый год, так что показатели 
конкретного объекта могут сильно разниться 
с усредненными подсчетами. 

Тем не менее, по оценке Луценко, со-
отношение цены и ставки аренды у част-
ных домов более удачное, чем у квартир: в 
среднем квартиры на вторичном рынке дают 
5,6% доходности и окупаются за 17,9 года, 
а в сегменте новостроек дела обстоят еще 
хуже — 4,8% и 20,8 года. «Так что сдавать в 
аренду дома выгоднее, чем квартиры», — от-
метил аналитик.

Напомним, что интерес к дачам и частным 
домам для постоянного проживания проснул-
ся с новой силой во времена пандемии в 2020 
г., когда многие россияне решили уехать из 
мегаполиса из-за сложной эпидемиологи-
ческой ситуации и начали арендовать заго-
родные дома. Ограничения западных стран 
на выезд за рубеж для граждан РФ только 
усилили эту тенденцию.

Минувшей весной на рынке загородной 
недвижимости спрос на участки, дачи, кот-
теджи вырос на 15% по сравнению с прошлым 
годом, сообщила руководитель департамента 
городской и загородной недвижимости ком-
пании «НДВ Супермаркет Недвижимости» 
Елена Мищенко. По ее мнению, и предпосылок 
для снижения стоимости домов и дач на гори-
зонте не видно. Дорожают стройматериалы, 
транспортно-логистические услуги, работа 
отраслевых специалистов, а значит, в цене 
увеличиваются и сами объекты. «Поэтому 
«загородка» в качестве инвестиционного ин-
струмента подходит не только для дальней-
шей перепродажи, но и для сдачи в аренду», 
— заключила эксперт. 

    Ольга КВАСОВА.
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Как рассказала «МК» основатель «БЕСТ-
Новострой» Ирина Доброхотова, для боль-
шинства покупателей жилья массового сег-
мента и бизнес-класса главным критерием 
при выборе жилья по-прежнему является 
цена. Расположение квартиры в зеленом 
районе, по ее мнению, бесспорно, является 
фактором, повышающим ее привлекатель-
ность, но он не входит в список основных.

По словам директора по развитию сети 
«Миэль» Александра Дрягина, за последние 
10 лет значение экологического критерия в 
мегаполисах стало более весомым для по-
купателей жилья. Сегодня число запросов на 
подбор недвижимости с учетом экопараме-
тров (качество воды, степень загрязненности 
воздуха, радиационного загрязнения) вырос-
ло на 30%. Чаще других обращают внимание 
на экофакторы семьи, ценящие безопасность 
и здоровье детей, молодые люди, ведущие 
активный образ жизни, и люди, страдающие 
различными видами аллергии. Кроме этого 
чистый воздух, парк для прогулок интересуют 
граждан, которые приобретают жилье для 
престарелых родителей. 

По оценке риелторов, средняя наценка 
на жилье в экологически чистых районах Мо-
сквы, так же, как и дисконт при покупке жилья 
в экологически загрязненных районах, может 
достигать нескольких десятков процентов.

Москва считается одним из самых зеле-
ных мегаполисов в мире. В любом из округов 
города есть большое количество зеленых 
парков, скверов и водоемов. Почти все про-
мышленные предприятия, загрязняющие воз-
дух, из столицы РФ выведены. Продолжается 
комплексная реорганизация территорий, на 
которых ранее располагались заводы и фа-
брики (т.н. «ржавый пояс Москвы»). Причем 
рекультивацией земель, созданием новых 
парков и скверов занимаются не только го-
родские власти, но и застройщики. 

Интересно, что далеко не во всех зеленых 
районах есть в продаже жилье или апарта-
менты массового сегмента. «В ряде случаев 
это обусловлено плотной старой застройкой 
и полным отсутствием нового строитель-
ства. А иногда в продаже могут быть пред-
ставлены только новостройки более дорогих 
сегментов», — пояснила Доброхотова. По ее 
словам, из-за розы ветров благоприятные 
районы находятся на западе и северо-западе 
Москвы. 

По мнению экспертов, самым безопас-
ным округом для проживания граждан, стра-
дающих аллергией, является ЦАО. Площадь 
зеленых насаждений Центрального округа 
составляет 1316,6 га, то есть 19,9% от его 
общей площади. Большинство парков и скве-
ров здесь являются рукотворными. Поэтому 
их создатели высаживали преимущественно 
безвредные для аллергиков деревья и кустар-
ники. Почти все индустриальные объекты 
вынесены за пределы ЦАО, а единственным 
серьезным фактором риска остается интен-
сивный автотрафик.

«Одним из самых благоприятных мест 
для аллергиков в столице является деловой 
кластер «Москва-Сити», — отметила директор 
департамента продаж жилой недвижимости 
ГК «Сумма элементов» Светлана Бардина. 
В расположенных рядом зеленых зонах нет 
потенциально вредных растений, а жизнь в 
небоскребе купирует симптомы аллергии. 

Второе место по уровню безопасности 
для аллергиков занимает Северный округ. 
Это объясняется прежде всего тем, что во 
флоре локации преобладает дуб. Его пыльца 
крупнее, чем у березы, и цветущие частицы 
растения редко проникают в дыхательные 
пути. Автомобильное движение в САО за-
труднено на МКАД в Дмитровском районе и 
в Ховрине. В других районах округа уровень 

загазованности сравнительно невелик. На 
севере Москвы до сих пор действует ряд 
промышленных предприятий, но большинство 
из них оснащено современными очистными 
сооружениями.

На третьем месте по привлекательности 
для аллергиков находится ЗАО. Здесь растут 
в основном ивы, лиственницы, ели, аллер-
гия на которые не очень распространена. 
Транспортная обстановка на западе столицы 
в последние годы значительно улучшилась. 
Основные шоссе округа были реконструиро-
ваны и расширены, вследствие чего сокра-
тился выброс выхлопных газов в атмосферу. 
Располагавшиеся в ЗАО предприятия хими-
ческой, радиоэлектронной промышленности, 
приборостроительные производства пере-
несены за город.

Чище всего воздух в Новой Москве. Что 
неудивительно. Среди наиболее экологически 
чистых локаций Дрягин выделил поселок Ки-
евский, поселения Вороновское, Кленовское, 
Роговское, Первомайское и Новофедоров-
ское. Внутри МКАД, по его мнению, в «зеле-
ном» топ-10 находятся районы Крылатское, 
Измайлово, Ясенево, Обручевский, Южное 
Бутово, Хорошёво-Мнёвники, Строгино, Со-
кольники, Метрогородок и Кузьминки. 

В топ-10 экологически неблагоприятных 
районов в границах старой Москвы, по его 
оценке, попали районы Капотня, Бутырский, 
Бирюлево Западное, Лефортово, Нижегород-
ский, Соколиная Гора, Даниловский, Алту-
фьевский, Восточное Дегунино и Щербинка. 
Большинство из них, если взглянуть на карту, 
находится на юго-западе Москвы. Помимо 
грязного воздуха здесь в лесопарках преоб-
ладают аллергенные деревья (береза, ольха 
и липа).

Для тех, кому важна чистая экология, 
Доброхотова советует при выборе жилья 
независимо от округа избегать соседства 
с крупными автомагистралями и крупными 
предприятиями. Чем менее плотная застрой-
ка, тем меньше автомобилей и теплового 
загрязнения. Чем выше пятно застройки над 
уровнем моря, тем больше сила воздушных 
масс, которые «проветривают» территорию. 
Высоту выбранного района можно узнать по 
географической карте города.

Александр Дрягин рекомендует перед 
сделкой внимательно изучить экологиче-
скую карту Москвы, на которой различны-
ми цветами выделены районы с хорошей и 
плохой экологией и выставлены экобаллы. 
Помимо отчетов Минздрава, публикующего 
статистику обращений различных возраст-
ных групп граждан в различных районах по 
определенным видам заболеваний, по его 
мнению, следует также уделить внимание 
чатам и форумам жителей районов. 

Сергей АРТЕМОВ.

ТОП-10 «ЗЕЛЕНЫХ» РАЙОНОВ 
МОСКВЫ
№ Район Ср. цена кв. м., 
  новостройки, 
  тыс. руб. 

1 Сокольники 378,2 
2 Останкинский 335,6
3 Теплый Стан нет* 
4 Тимирязевский 340,7
5 Вешняки нет
6 Крылатское нет 
7 Бирюлево Восточное 332,2
8 Хорошево-Мневники 421,9
9 Строгино нет 
10 Ясенево нет 
* нет предложений в продаже.

Источник: «БЕСТ-Новострой».

Президент РФ Владимир Путин 
подписал закон, позволяющий 
гражданам-залогодателям самосто-
ятельно реализовывать имущество, 
заложенное по ипотеке. Документ 
размещен на портале правовых актов 
и вступит в силу через 90 дней после 
опубликования. По мнению экспер-
тов, новелла будет полезна заемщи-
кам, которые получили возможность 
продавать заложенную недвижи-
мость по более высокой цене.

Документ предоставил право гражда-
нину, взявшему ипотеку в не связанных с 
предпринимательством целях, своими си-
лами реализовывать заложенное имущество. 
Право на такую продажу предоставляется 
независимо от размера взятого кредита. Ин-
тересно, что в первом чтении законопроект 
предусматривал, что этот размер не должен 
превышать 15 млн руб.

Для проведения сделки необходимо по-
дать заявление о самостоятельной реализа-
ции в банк. В течение 10 рабочих дней после 
этого залогодержатель должен согласовать 
ее процедуру и определить минимальную 
цену продаваемого подобным образом иму-
щества. Закон запрещает такую продажу 
ниже этой цены.

Деньги по сделке будут зачисляться на 
специальный банковский счет. Разница между 
размером задолженности по кредиту и ценой 
продажи возвращается продавцу за вычетом 
расходов, понесенных банком.

Для самостоятельной продажи жилого 
дома, квартиры и апартаментов гражданам 
дается четыре месяца. За это время нужно 
успеть провести госрегистрацию перехода 
права собственности и полностью выпла-
тить заемные средства. Срок можно прод-
лить, но в договор должно быть включено 
условие о новой минимальной цене продажи 
имущества.

Закон предусматривает ряд ограничений. 
Так, физлицам запрещено продавать зало-
женное имущество, если до подачи заявления 

о самостоятельной реализации был подан 
иск об обращении взыскания на него или 
оно является предметом предшествующей и 
последующей ипотек. Кроме этого самостоя-
тельная продажа запрещена, если: имущество 
заложено нескольким залогодержателям; в 
отношении залогодателя возбуждена судеб-
ная или внесудебная процедура банкротства, 
либо против залогодержателя возбуждено 
дело о банкротстве; залогодатель повторно 
подал заявление на самостоятельную реа-
лизацию имущества, которое ранее не смог 
продать в срок или, подав заявление, потом 
отказался от продажи.

Как сообщила вице-спикер Госдумы 
Ирина Яровая, анализ правоприменитель-
ной практики свидетельствует о том, что в 
настоящее время гражданин, чье имущество 
находится в залоге у банка, может продать его 
только через публичные торги или аукцион 
и на практике это имущество продается по 
низкой цене. По словам депутата, закон на-
правлен на формирование понятной правовой 
процедуры для случаев, когда гражданин, 
решивший отказаться от ипотеки, обращается 
с заявлением в банк. 

Как отметил начальник аналитическо-
го управления банка БКФ Максим Осад-
чий, причины появления закона понятны 

— многочисленные жалобы заемщиков на 
заниженные цены продажи. «Однако я не слы-
шал, чтобы кому-нибудь какой-то банк отказал 
в самостоятельной реализации. Никто и без 
этого закона не мешает заемщику продавать 
жилье самостоятельно», — добавил аналитик. 
Он полагает, что новелла будет больше полез-
на гражданам, поскольку банк заинтересован 
в меньшей степени, чем заемщик, в получении 
максимально возможной цены. «Тем более что 
продажей занимается клерк, слабо заинтере-
сованный в ее результате. Или, что еще хуже, 
заинтересованный продать дешевле тому, кто 
поделится», — добавил аналитик. 

А вот банкиров, по его мнению, измене-
ния вряд ли обрадуют, ведь срок погашения 
кредита затягивается. «Если одной стороне 
договора даются дополнительные права, то за 
счет ухудшения положения второй стороны. 
Банк будет вынужден проверять оформление 
сделки. Иначе неопытный или злонамеренный 
клиент может так оформить сделку, что она 
окажется незаконной. Без юридической экс-
пертизы банк квартиру на сделку не выпустит. 
Соответственно, банк понесет издержки на 
эту юридическую экспертизу. Понятно, что 
банки будут заинтересованы в «накручивании» 
этих затрат», — заключил Осадчий.

Ольга КВАСОВА.

СДАВАТЬ В АРЕНДУ ДОМА 
ВЫГОДНЕЕ, ЧЕМ КВАРТИРЫ
Эксперты сравнили 
доходность 
и окупаемость частных 
домов в регионах

ТОП-5 РЕГИОНОВ ПО ВЫСОКОЙ ДОХОДНОСТИ ДОМОВ
№ Регион Ср. цена дома,  Ср. ставка аренды,  Доходность Окупаемость,
  тыс. руб. тыс. руб./мес.  лет

1 Еврейская АО 3196 55,0 20,7% 4,8
2 Кемеровская обл. 3820 47,5 14,9% 6,7
3 Приморский край 7734 95,9 14,9% 6,7
4 Липецкая область 4215 48,9 13,9% 7,2
5 Ивановская обл. 4963 57,5 13,9% 7,2

Источник: mirkvartir.ru.

ТОП-5 РЕГИОНОВ ПО НИЗКОЙ ДОХОДНОСТИ ДОМОВ
№ Регион Ср. цена дома,  Ср. ставка аренды,  Доходность Окупаемость, 
  тыс. руб. тыс. руб./мес.  лет

1 Дагестан 12 868 30,4 2,8% 35,3
2 Мурманская обл. 9673 24,1 3,0% 33,4
3 Москва 30 730 96,9 3,8% 26,4
4 Северная Осетия 8141 26,8 4,0% 25,3
5 Севастополь 12 637 42,9 4,1% 24,5

Источник: mirkvartir.ru.

По традиции в начале июня миллионы москвичей — владельцев жилья и 
приезжих на заработки граждан страдают от острых аллергических реак-
ций, вызванных цветением растений. И каждая новая мощная волна летней 
духоты заставляет потенциальных покупателей и арендаторов столичных 
квартир вспомнить о «зеленом» факторе. «МК» решил узнать, какие лока-
ции в мегаполисе считаются наиболее безопасными для аллергиков, 
а какие районы, напротив, снискали у экологов недобрую славу?

КВАРТИРА ДЛЯ АЛЛЕРГИКА
Где в Москве находятся самые «зеленые» районы?

ГРАЖДАНАМ РАЗРЕШИЛИ ПРОДАВАТЬ 
ИМУЩЕСТВО, ЗАЛОЖЕННОЕ ПО ИПОТЕКЕ
На проведение 
самостоятельных сделок 
отвели четыре месяца

Итоги мая озадачили потенциальных 
покупателей московских квартир: на-
кануне окончания льготной ипотеки 
на рынке массовых новостроек доля 
квартир и апартаментов стоимостью 
до 10 млн руб. упала по сравнению 
с маем 2023 года с 38,2% до 16,9%. 
Бюджетные варианты до 5 млн руб. 
исчезли из продажи.

Как сообщил управляющий директор 
компании «Метриум» Руслан Сырцов, в мас-
совом сегменте первичного столичного рынка 

(стандарт и комфорт-класс) в мае 2024-го 
застройщики продали 19,9 тыс. квартир и 
апартаментов. Из них на долю помещений 
стоимостью до 10 млн руб. пришлось лишь 
3,4 тыс. вариантов жилья. Год назад объем 
предложения таких помещений оценивался в 
8,9 тыс. единиц, т.е. число квартир в массовых 
новостройках Москвы стоимостью до 10 млн 
руб. сократилось на 61,8%!

В новостройках бизнес-класса Москвы в 
мае 2024 года насчитывалось более 1,2 тыс. 
квартир и апартаментов стоимостью до 10 

млн руб. Год назад таких помещений было 
почти 1,4 тыс. Таким образом, в сегменте 
бизнес-класса количество вариантов жилья 
до 10 млн руб. снизилось за 12 месяцев на 
14,8%.

«Почти 44% лотов на рынке новостроек 
старой Москвы до 10 млн руб. приходится 
на апартаменты», — отметил управляющий 
партнер ГК «Основа» Олег Колченко. По его 
мнению, поиск наиболее доступных вариантов 
лучше начать именно с апартаментов. Если 
покупателю важно оптимальное сочетание 
цены и качества, то недорогие апартаменты 
как раз позволяют при небольшом бюджете 
получить хорошую локацию или достаточно 
просторный лот.

Для сравнения, в Новой Москве в мае 
2024 года застройщики предлагали 8,8 тыс. 
квартир и апартаментов стоимостью до 10 млн 
руб. В аналогичный период 2023 года объем 
предложения таких помещений оценивался 
в 9,2 тыс., т.е. и в Новой Москве предложение 
лотов в ценовом диапазоне до 10 млн руб. 
сократилось на 4,3%. Правда, не так заметно, 
как внутри МКАД. В старой Москве предло-
жение квартир и апартаментов стоимостью 
до 5 млн руб. за год уменьшилось с 486 до 
18 вариантов.

В целом по рынку массового сегмента в 
старой Москве доминируют квартиры в бюд-
жете 10–15 млн руб., которые образуют 36% 
предложения в классах жилья «стандарт» и 
«комфорт». В бизнесе-классе наибольшую 
долю составляют квартиры и апартаменты 
стоимостью 15–25 млн руб. — 35%. В премиум-
классе чаще всего предлагаются квартиры в 
бюджете более 60 млн руб. (27%).

«Предложение квартир в доступном цено-
вом сегменте сокращается. Соответственно, 
цены на столичные новостройки продолжают 
расти», — подчеркнул Сырцов. По его прогно-
зу, динамика предложения квартир в самой 
доступной ценовой нише показывает, что 
массовый сегмент постепенно вытесняется 

в Новую Москву и Московскую область, а в 
старой Москве начинают реализовывать про-
екты с классом не ниже «бизнеса».

С этими выводами согласен директор 
по продажам Est-a-Tet Роман Соколов. По 
его оценке, сегодня в Москве и Новой Мо-
скве квартиры с бюджетом покупки менее 
5 млн руб. не представлены. При этом доля 
квартир, которые можно купить дешевле 5 
млн рублей, стремительно сокращается и 
в Московской области. На данный момент 
количество квартир стоимостью менее 5 млн 
руб. составляет 3627 лота.

В июне ажиотаж на первичном рынке 
жилья продолжится, уверены эксперты. За-
стройщики активно стимулируют продажи 
скидками. Максимальные дисконты на ново-
стройки Москвы, по оценке АЦ ИРН, выросли 
до 50%. С самыми большими скидками пред-
лагаются в основном апартаменты — продажи 
новостроек с официальным жилым статусом 
подстегивает окончание льготной ипотеки с 
1 июля 2024 г.

 Ольга КВАСОВА.

СКОЛЬКО СТОЯТ МОСКОВСКИЕ КВАРТИРЫ МАССОВОГО СЕГМЕНТА?
Кол-во Площадь, кв. м  Цена кв. м, тыс. руб. Стоимость, тыс. руб.
комнат Мин. Средн. Макс. Мин. Средн. Макс. Мин. Средн. Макс.

Студия 15,7 24,1 78 209,0 398,2 666,5 4345 9584 23 121
1-комн. 24 37,7 113,6 176,0 363,2 622,2 5955 13 696 35 780
2-комн. 44,4 57,9 138,9 169,0 332,4 561,1 8737 19 255 56 650 
3-комн. 60,5 77,5 169,5 175,0 312,4 577,4 12 527 24 212 94 346

Источник: «Метриум».

СТРУКТУРА ПРЕДЛОЖЕНИЯ НОВОСТРОЕК 
МАССОВОГО СЕГМЕНТА (бюджет, руб.)

0% – до 5 млн

17%
– 5-10 млн

35%
– 10-15 млн

28%
– 15-20 млн

20%
– 20+ млн

Источник: «Метриум».

В МОСКВЕ ПРОПАЛИ 
ДЕШЕВЫЕ НОВОСТРОЙКИ

Бюджетное жилье 
продолжает 

«дрейфовать» за МКАД
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В апреле в Киеве умер известный исто-
рик Петр Толочко. Последний год жиз-
ни 86-летний академик провел под 
домашним арестом: его обвинили в 
измене государству Украина. Это еще 
одна иллюстрация того, что и в сфере 
идей сегодня идут тяжелые бои, в ходе 
которых реально гибнут люди.

 Большой ажиотаж 
вызвала недавно дис-
куссия в соцсетях двух 
заукраинских публици-
стов, имена которых я 
называть не буду, чтобы 
лишний раз не рекла-
мировать. Но один из 
них точно иностранный 
агент. Обозначим их 

«собеседник 1» и «собеседник 2». «Собеседник 
1» выступает как бы от имени русских и призыва-
ет найти какую-то формулу сосуществования с 
ними, вспомнив, что русские и украинцы вместе 
строили империю. Мотивы сугубо прагматичные: 
если западные партнеры не будут уверены, что 
после возвращения территорий украинцы не 
устроят русским тотальный геноцид, то оружия 
не дадут и в НАТО не примут. А второй говорит, 
что сосуществование невозможно, и транс-
лирует в ответ основные тезисы украинской 
пропаганды, вошедшие там уже в школьные 
учебники. Мы попросили историка Евгения 
Спицына оценить правдивость информации, 
которой оперирует киевская пропаганда.

— Зеленский как-то сказал, что нынеш-
няя Украина является наследницей Киевской 
Руси. О «возрождении» Киевской Руси с 
началом СВО любят рассказывать заукра-
инские пропагандисты. Но правильно ли я 
понимаю, что древнерусское государство 
никогда не называлось Киевской Русью?

— Государства под названием Киевская 
Русь действительно никогда не существовало. 
Так же, как не существовало Парижской Фран-
ции, Лондонской Англии или Мадридской Ис-
пании. Киевская Русь — это научный конструкт. 
В исторической науке таких научных конструктов 
придумано немало, они создаются для удобства. 
Историки между собой договариваются, как на-
зывать тот или иной период или явление, чтобы 
не было путаницы. Обычно у такого историческо-
го конструкта есть несколько названий. Киевская 
Русь, Древняя Русь, Держава Рюриковичей — это 
обозначения одного и того же явления, которое 
можно назвать «Древнерусское государство». 
В аутентичных источниках того времени наше 
государство называлось либо Русская земля, 
либо Русь. Сам термин «Русская земля» про-
исходит из того, что древнерусские книжники 
термином «земля» обозначали государственное 
образование: «Ляшская земля», «Валашская 
земля», «Русская земля». Если в древнерусском 
источнике встречается слово «земля», то, значит, 
речь идет о государстве. Если в источнике есть 
термин «волость», то это часть какого-то госу-
дарства. Например, Новгородская волость — это 
часть Русской земли, Русского государства. 
Термин «княжество» тогда, в домонгольской 
Руси, тоже не использовался. Это тоже своео-
бразный конструкт, но более ранний. Он возник 
где-то в конце XIV — начале XV века. Впервые 
термин «Киевская Русь» был употреблен в работе 
первого ректора Киевского императорского 
университета Михаила Максимовича в 1837 
году. И этим термином в XIX веке пользовались 
не очень активно. Например, Михаил Грушев-
ский, основоположник украинской национали-
стической историографии, использовал другой 
термин — «Киевская держава». В обиход этот 
термин вошел во многом благодаря работам 
Бориса Дмитриевича Грекова, поскольку он 
где-то с середины 1930-х годов утверждается 
в качестве неофициального главы советской 
исторической науки. Именно тогда, в 30-е годы, 
у него выходит целый ряд работ, которые на-
зывались: «Феодальные отношения в Киевской 
Руси», «Киевская Русь» (это его самый извест-
ный фундаментальный труд, опубликованный 
в 1939 году), «Культура Киевской Руси». Вот 
именно с этого момента понятия — Древне-
русское государство, Древняя Русь и Киевская 
Русь — стали синонимами. Но это не означает, 
что это государство предшествовало Украине. 
Поскольку в состав этого государства помимо 
современных украинских городов входило много 
городов современных белорусских и русских: 
Новгород, Полоцк, Минск, Владимир, Ростов 
Великий, Смоленск.

 — Суздальский князь (т.е. «москаль») 
Андрей Боголюбский в 1169 году захватил 
Киев и сжег его. Погибло много мирного 

населения. Этот аргумент участник упо-
мянутой выше дискуссии приводит в ка-
честве обоснования того, что ни о каком 
партнерстве между русскими и украинцами 
говорить нельзя. Это то, что дети на Украине 
проходят в школе. 

— Начнем с того, что никаких украинцев и 
русских в привычном смысле этого слова тогда 
не существовало. Были русы, или русичи, а об 
украинцах в принципе никто ничего не знал в 
Древней Руси. Термин «украина» вообще но-
сил сугубо географический характер. Андрей 
Боголюбский организовал поход на Киев (сам 
он в нем не участвовал, Киев брала коалиция 
князей во главе с его сыном), поскольку тогда 
шла изнурительная война между разными кня-
жескими домами, разными ветвями династии 
Рюриковичей. Тогда на престоле в Киеве сидел 
волынский князь Мстислав Изяславич, сын Изяс-
лава Мстиславича. Изяслав Мстиславич в свою 
очередь, до того как стать великим князем (а он 
трижды занимал Киевский престол), воевал за 
великокняжеский стол с Юрием Долгоруким, 
отцом Андрея Боголюбского. Изяслав был сыном 
Мстислава Великого, а тот — сыном Владимира 
Мономаха. То есть Изяслав Мстиславич был вну-
ком Владимира Мономаха. А его сын Мстислав 
— правнуком. Андрей Боголюбский также был 
внуком Владимира Мономаха. Его отец Юрий 
Долгорукий был сыном Владимира Мономаха 
от другой жены. Это была семейная распря. 
Андрей Боголюбский был дядькой Мстиславу 
Изяславичу, которого он изгонял с престола, а 
тот был его племянником. А тогда действовал 
принцип старшинства: престол передавался не 
от отца к сыну, а старшему в роду. И по тогдаш-
нему семейному лествичному праву гораздо 
больше прав на Киевский престол было у Андрея 
Боголюбского, чем у его племянника Мстислава 
Изяславича.

Галицко-волынский князь Роман также 
брал штурмом Киев. Но почему-то об этом 
никто не вспоминает, а Андрея Боголюбско-
го поминают постоянно. Сын Романа Даниил 
Романович Галицкий, который был великим 
галицко-волынским князем, почему-то в укра-
инской историографии считается чуть ли не 
основателем самостоятельного украинского 
государства, что является полным бредом. Его 
родной папаша так же грабил Киев, как и осталь-
ные русские князья.

— Следующий пункт — «Батуринская 
резня». Москальский царь Петр I послал 
Меншикова, и тот разграбил и сжег горо-
док Батурин, резиденцию гетманов, а всех 
жителей его уничтожил, включая женщин, 
детей и стариков. Геноцид мирного населе-
ния. Это было в 1708 году. И это тоже учат 
украинские детишки.

— Батурин был основан еще в XVI веке поль-
ским королем Стефаном Баторием, в честь него 
и назван. Но после смерти Батория этот горо-
дишко запустел. Во время Смоленской войны 
с поляками в 1632–1634 годах русские войска 
взяли Батуринскую крепость. Но до конца этой 
войны Батурин так и не был заселен. И толь-
ко после окончания этой войны Батурин был 
включен в состав Черниговского воеводства 
Речи Посполитой и стал потихоньку заселяться. 
Потом во время войны против Речи Посполи-
той этот город стал трофеем самого Богдана 
Хмельницкого. В нем были созданы некоторые 
институты гетманской власти. Когда началась 
Северная война между Россией и Швецией, 
гетман Иван Мазепа именно в этом городе вел 
переговоры с Карлом XII, шведским королем, 
относительно того, чтобы переметнуться на 
его сторону. Осенью 1708 года гетман Мазепа 
открыто перешел на сторону шведского короля 
Карла XII. Он стал в этом городе ждать подхода 
шведских войск. Когда Петру стало известно об 
этом, он дал команду Александру Меншикову 
пойти походом на Батурин. Русские войска, к 
которым присоединилась часть запорожских 
казаков, в том числе и люди полковника 
Прилуцкого полка Ивана Носа, 
осадили этот город, а потом 
взяли его штурмом и сожгли. 
В городе Мазепа складировал 
значительную часть урожая и 
продовольствие для шведской 
армии, а также оружие и боепри-
пасы. Чтобы уничтожить базу для 
продвижения шведской армии по 
территории Гетманщины, эти скла-
ды были сожжены. Сожжен был не 
сам город, а именно эти склады. 
Когда туда вошли русские войска 
вместе с прилуцкими казаками, это 
такие же запорожские казаки, там 
населения мирного практически не 
осталось, оно все ушло оттуда. Не сам 
город был сожжен, а были сожжены эти 
склады, вот и все.

— Во времена Ющенко там вроде 
проводились раскопки, искали массовые 
захоронения, но не нашли.

— Конечно, не нашли, потому что там ре-
зать некого было. Просто Иван Мазепа решил 
сделать Батурин базой для снабжения шведской 
армии фуражом, продовольствием и боепри-
пасами. Чтобы не дать возможности снабжать 
шведскую армию, Петр и дал указание сжечь 
этот город. 

— А что вы ответите тем, кто говорит, что 
в 1920-е годы, во время Гражданской войны, 
украинскую государственность уничтожали 
как красные, так и белые. То есть все русские 
были против украинской государственности: 
и Ленин, и Деникин. И простить такое, по 
мнению украинских преподавателей исто-
рии, нельзя, конечно.

— Украинскую государственность в 
20-е годы уничтожали сами так называемые 
украинские самостийники. Которые создали 

Украинскую народную республику (УНР) еще 
весной 1917 года. Первоначально они пытались 
создать в рамках бывшей Российской импе-
рии так называемую украинскую автономию. 
Переговоры с представителями Украинской 
народной республики вели в том числе Алек-
сандр Керенский и Лавр Корнилов. Более того, 
Корнилов, Главковерх русской армии, в июле 
1917 года стоял у истоков создания украинских 
национальных воинских частей. Именно на базе 
этих украинских национальных воинских ча-
стей, которые выводились в тыловые районы 
войск действующей армии Юго-западного и 
Румынского фронтов, потом будут созданы фор-
мирования петлюровцев, или так называемых 
«сичевиков». Когда Временное правительство 
потеряло власть, Рада в ноябре 1917 года при-
няла Третий универсал, в котором провозгласи-
ла Украинскую народную республику в составе 
Федерации свободных народов. Т.е. речь шла 
о статусе субъекта Федерации. Было заявлено, 
что Украина не отделяется от России. УНР пре-
тендовала на 9 губерний бывшей империи. Чет-
вертый универсал был издан в январе 1918 года. 
В нем украинские самостийники заявили о пол-
ной «незалежности» украинского государства. 
Понятно, что никто по факту не признавал власть 
Владимира Винниченко и Симона Петлюры на 
этих территориях. Эти «национальные герои», 
которые создавали украинскую государствен-
ность, подписали с немцами и австрийцами 
в Брест-Литовске сепаратный договор — так 
называемый «малый Брестский мир» и, 
по сути, сдали территорию 

своего государства 
под оккупацию. По их пригла-

шению были введены на территорию мало-
российских губерний немецкие и австрийские 
части, которые начали воевать с большевиками, 
поскольку сами петлюровцы не в состоянии 
были организовать отпор отрядам Красной 
гвардии и войск Рабоче-Крестьянской Красной 
Армии. Кстати, именно оккупация территорий 
современной Украины немцами, австрияками, 
а чуть позже и румынами, подняла волну народ-
ного гнева. Ярчайшим представителем этого 
движения был Нестор Иванович Махно, который 
терпеть не мог этих предателей, сепаратистов 
украинских, засевших в Киеве. Потом, когда пра-
вительство Винниченко—Петлюры полностью 
обанкротилось, немцы, которые к тому времени 
уже практически полностью контролировали 
территории так называемой Украинской на-
родной республики, на своих штыках посадили в 
Киеве гетмана Скоропадского, и он стал править 
Украиной под чутким присмотром немецких 
оккупантов. Потом и гетман Скоропадский их не 

устроил, и в результате произошел очередной 
дворцовый переворот. К власти вновь пришло 
правительство Винниченко—Петлюры. Тогда 
им уже пришлось столкнуться, с одной сторо-
ны, с отрядами Рабоче-Крестьянской Красной 
Армии, с другой — с отрядами белогвардейцев. 
Поэтому на территории Украины Гражданская 
война и приняла столь ожесточенный и крова-
вый характер. Там в каждой деревне было по 
своему пану-атаману Грициану Таврическому 
из знаменитого фильма «Свадьба в Малиновке». 
Когда на заключительном этапе войны войска 
Рабоче-Крестьянской Красной Армии начали 
подготовку к проведению крымской операции, 
в спину им ударили поляки Пилсудского. Нача-
лась Советско-польская война. Это апрель 1920 
года. Вместе с поляками против РККА выступили 
петлюровцы. Эти так называемые украинские 
патриоты в первый раз с потрохами продались 
немецким оккупантам, а потом стройными ряда-
ми пошли в услужение польским оккупантам. 7 
мая 1920 года поляки заняли Киев. Результат хо-
рошо известен. Это недоношенное украинское 
государство под названием УНР рухнуло. И на 
территории современной Украины была создана 
советская Украина. Это было государственное 
образование, созданное большевиками, кото-
рое в 1922 году подписало союзный Договор 
с Российской Федерацией и с еще двумя со-
ветскими республиками, и в результате возник 
Союз Советских Социалистических Республик. 
И в рамках СССР существовало суверенное 
полноценное украинское государство, где раз-
вивались и украинская культура, и украинская 
наука. Украина стала одной из крупнейших и 
ведущих промышленных, аграрных, культур-
ных республик Советского Союза, где были 
потрясающие темпы экономического роста, 
социально-культурного развития. Выходцы 
из Украинской ССР входили в состав высших 
органов государственной власти и управления. 
Достаточно назвать Леонида Ильича Брежнева, 
Николая Викторовича Подгорного, Владимира 
Васильевича Щербицкого, Дмитрия Степанови-
ча Полянского и многих других, которые входили 
в состав Политбюро, Секретариата ЦК КПСС, 
в руководство Совета министров СССР. Треть 
всех советских маршалов, высших военных 
чинов страны были этнические украинцы: те же 
Москаленко, Гречко, Кошевой, Малиновский и 
многие другие.

— Наши оппоненты утверждают, что 
украинцы не были партнерами в строитель-
стве Российской империи и потом СССР. 
Они якобы были в России всегда вторым 

сортом.  
— Никакого запрета на общение на 

украинском языке ни в Российской импе-
рии, ни тем более в Советском Союзе ни-
когда не было. В советской Украине были 
созданы все условия для развития нацио-
нальной культуры. Достаточно назвать 
Киностудию имени Довженко, Одесскую 
киностудию, Ялтинскую киностудию. 
Украина имела собственную Акаде-
мию наук. На Украине пышным цветом 
расцветало литературное творчество, 
и многие украинские письменники, 
будь то Павло Тычина, Павло Загре-
бельный, Михаил Стельмах и другие, 
составили гордость не только укра-
инской, но и советской литературы. 
Театр, кинематограф, народное 
творчество. Знаменитый хор имени 

Григория Верёвки был известен и 
популярен во всем Советском Союзе. И репер-

туар этого знаменитого хора, который объездил 
весь мир, состоял исключительно из украинских 
национальных танцев и украинских националь-
ных песен. Именно в годы советской Украины 
произошел расцвет украинской культуры. На 
общесоюзном уровне проводились фестивали 
имени Тараса Шевченко, Леси Украинки, Ивана 
Франко. В пятерку великих русских писателей 
входит Николай Васильевич Гоголь. Уроженец 
Малороссии, который вошел в историю русской 
литературы не только как автор «Ревизора», 
«Мертвых душ», но прежде всего как автор зна-
менитых «Вечеров на хуторе близ Диканьки», 
которые как раз и выразили весь колорит Мало-
россии. Именно в царской России начинается 
становление украинской историографии. Я даже 
не вспоминаю Михаила Грушевского. Возьмите 
знаменитого историка Николая Костомарова. 
Он не только является выдающимся русским 
историком, но и одним из основоположников 
украинской национальной историографии. Тру-
ды Костомарова издавались и в императорской, 
и в Советской России. На всех исторических 
факультетах изучались труды и Костомарова, и 

Михаила Драгоманова, и многих других пред-
ставителей украинской науки. Я был студентом 
исторического факультета. Еще 40 лет назад мы 
изучали труды Николая Федоровича Котляра 
(украинский историк, умер в 2021 году. — М.П.) 
по истории Галицко-Волынской Руси, Петра 
Петровича Толочко, недавно от нас ушедшего, 
по истории Киева и русского летописания (вы-
дающийся украинский историк, академик Петр 
Толочко умер 28 апреля, проведя год под домаш-
ним арестом. Всемирно известного 86-летнего 
ученого обвинили в государственной измене 
из-за его научных взглядов. — М.П.), работы 
Михаила Юлиановича Брайчевского по истории 
Древней Руси. И нам будут рассказывать, что их 
гнобили? Притом что у нас существовало огром-
ное количество выдающихся русских историков 
и археологов в Москве и Петербурге, мы никоим 
образом не игнорировали работы украинских 
историков, они входили в обязательный пере-
чень литературы для студентов исторических 
факультетов. Я еще 40 лет назад знал имена 
этих выдающихся представителей исторической 
науки. Та же Ирина Русанова, например, извест-
ный археолог, супруга украинского археолога 
Бориса Тимощука. Они тоже работали в Киеве, а 
затем во Львове. Потому пусть не врут о том, что 
их якобы гнобили, наоборот: на серьезные на-
учные труды украинских историков и археологов 
опирались советская и современная российская 
историография и археология.

— Гоголь писал по-русски. Вы занима-
лись брежневской эпохой. А Брежнев считал 
себя украинцем?

— У Брежнева первоначально в паспорте 
действительно стояла национальность «украи-
нец». Но в последнем его паспорте была указана 
национальность «русский». Леонид Ильич сам 
определил свою национальность. Он считал, что 
он все-таки русский. Несмотря на то что он был 
уроженцем села Каменское Екатеринославской 
губернии, которое потом стало городом Днепро-
петровской области. Пусть мне назовут хотя бы 
пять выдающихся государственных деятелей 
Австро-Венгерской монархии, Речи Посполи-
той или панской Польши времен Пилсудского, 
которые были бы этническими украинцами. 
Пусть приведут пример, когда украинцы зани-
мали бы хоть один мало-мальски важный пост 
в государственной иерархии этих государств. 
Тогда я сдамся. Но я уверен, что никого не на-
зовут. Ни в Речи Посполитой, ни тем более в 
панской Польше времен Пилсудского, ни даже 
в Польской народной республике ни один украи-
нец не занимал сколь-нибудь значимый пост. 
А в Чехословакии был прецедент. Считают, что 
Василь Биляк, который был секретарем ЦК КПЧ, 
был этническим украинцем. Что же касается 
Австрии и Венгрии, то ни одного деятеля обще-
государственного масштаба, которые были бы 
этническими украинцами, в этих государствах 
не было.

— Такой деятель времен Екатерины Ве-
ликой и Павла, как Александр Безбородко, 
хорошая иллюстрация к вашим словам. Сын 
писаря из города Глухова стал князем и 
канцлером Российской империи.  

— Тут дело даже не в Александре Без-
бородко. Проникновение украинской поли-
тической и культурной элиты на территорию 
Московского царства, а затем Российской 
империи активно началось еще со второй по-
ловины XVII века. Процесс этот подтолкнула, 
кстати, церковная реформа патриарха Никона. 
Со времен царя Алексея Михайловича до Ека-
терины Второй 80% высшего православного 
духовенства составляли выходцы из Киево-
Могилянской академии. Стефан Яворский, 
Феофан Прокопович, Иоиль Быковский. Они 
фактически контролировали русскую Никони-
анскую православную церковь. То же самое 
касается политической элиты Российской 
империи. Я могу привести сотни фамилий 
выходцев из Малороссии. Братья Кирилл и 
Алексей Разумовские. Алексей — фаворит 
матушки императрицы Елизаветы Петровны. 
Кирилл — президент Академии наук в Россий-
ской империи, последний гетман Войска За-
порожского. Графья, генерал-фельдмаршалы. 
Они были выходцами с Черниговщины. Граф 
Виктор Павлович Кочубей (первый министр 
внутренних дел России. — М.П.). Он тоже был 
выходцем из Малороссии. Вы назвали фами-
лию Безбородко. Иван Федорович Паскевич, 
генерал-фельдмаршал, командующий рус-
скими войсками в ряде крупных и успешных 
военных кампаний русской армии, наместник 
Царства Польского, полный кавалер ордена 
святого Георгия. Он тоже был малороссом.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

ЭКСКЛЮЗИВ

КАДРЫ АРМИЯ
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КИЕВСКОИ РУСИ НЕ БЫЛО, 
НЕТ И НЕ БУДЕТ
Евгений Спицын 
разоблачил украинских 
фальсификаторов 
истории

Озвученные Президентом Рос-
сии мирные предложения по 
Украине, конечно, основыва-
лись на реальном положении 
дел на фронтах СВО. Если эти 
предложения будут Западом 
отвергнуты, именно наши вой-
ска на передовой должны будут 
обеспечить новые, более жест-
кие для противника условия 
мира. 
Готовы ли Вооруженные силы 
подкрепить делом наши пере-
говорные позиции? Скорее все-
го, именно этот вопрос был цен-
тральным во время посещения 
министром обороны РФ Андре-
ем Белоусовым центров управ-
ления двух основных видов Во-
оруженных сил — Сухопутных 
войск и Воздушно-космических 
сил.

Какие вопросы больше всего инте-
ресовали недавно назначенного мини-
стра в Центре управления Сухопутных 
войск? Во-первых, как отлажена пере-
дача команд по всей линии боевого 
управления до бригад и полков вклю-
чительно. Об этом, а также о текущей 
обстановке в зоне СВО и характере 
действий противника министру до-
ложил главком Сухопутных войск ге-
нерал армии Олег Салюков, который 
одновременно является заместителем 
командующего Объединенной группи-
ровкой войск в зоне СВО.

Белоусов заслушал доклад об 

организации боевого дежурства и 
работе оперативных групп по коор-
динации и контролю боевой работы 
подразделений в зоне проведения 
СВО и всестороннему обеспечению 
войск.

Главком Салюков рассказал о под-
готовке офицерских кадров и взаимо-
действии с предприятиями оборонки 
для оперативной поставки в войска в 
нужном объеме современных образ-
цов вооружения и военной техники.

Что касается подготовки кадров 
для Сухопутных войск, то принято важ-
ное решение о формировании Сара-
товского высшего артиллерийского 
командного училища. Это особенно 
важно в свете боевого опыта СВО и 
возросшей роли артиллерии в бое-
вых действиях. Министру рассказали 
о трехлетнем плане модернизации 
учебно-материальной базы артилле-
рийского училища.

Днем ранее министр обороны 
проинспектировал командный пункт 
Воздушно-космических сил (ВКС). 
Именно сюда стекается вся инфор-
мация о воздушно-космической обста-
новке над всей территорией Россий-
ской Федерации и на стратегических 
направлениях. Дежурная смена ко-
мандного пункта управляет авиаци-
ей, войсками противовоздушной и 
противоракетной обороны, а также 
космическими войсками.

В этом году наша авиация суще-
ственно нарастила удары по позициям 

ВСУ. Этому способствует эффективное 
использование планирующих бомб. 
Министру обороны рассказали, как 
осуществляется разведка и дораз-
ведка целей и передача их координат 
в авиационные части для нанесения 
высокоточных бомбовых ударов.

Кроме того, министр обороны 
ознакомился с алгоритмом работы 
группы управления беспилотниками, 
оснащенной средствами автомати-
зации, визуализации оперативной 
обстановки и обмена данными. Ви-
деоинформация с беспилотников об-
рабатывается с помощью технологий 
искусственного интеллекта, помогаю-
щих обнаруживать и идентифициро-
вать цели.

Тема беспилотной авиации, судя 
по всему, находится в центре внима-
ния нового министра. В свое время 
он готовил для руководства страны 
доклад о ситуации с импортозамеще-
нием в этой области техники. А на днях 
в Национальном центре управления 
обороной РФ состоялось селекторное 
совещание помощника президента 
Алексея Дюмина и министра обороны 
Андрея Белоусова по вопросам взаи-
модействия с субъектами страны в ча-
сти поставок беспилотных летательных 
аппаратов и обучения операторов.

И Дюмин, и Белоусов отметили 
тогда необходимость повышения эф-
фективности взаимодействия и ко-
ординации действий субъектов РФ 
и регионального бизнеса с военным 
ведомством в сфере разработки и 
производства беспилотников, а также 
средств радиоэлектронной борьбы с 
беспилотниками противника. В этом 
деле нужна координация поставок 
на фронт средств радиоэлектронной 
борьбы и разведки, что повысит эф-
фективность применения технических 
средств.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

БОЕВОЕ УПРАВЛЕНИЕ: 
ОЦЕНКА ЭФФЕКТИВНОСТИ
Министр обороны проверил работу центров 
управления Сухопутных войск и ВКС

попо с сутутууууу и,и,,,,, с сдададдд лили т тереррррррририррррр тоторириррррр юю 

Представители УНР 
подписывают с немцами 
сепаратный мир.

Атмосфера Украины 
начала XX века хорошо 
показана в фильме 
«Свадьба в Малиновке». 

Что известно о первом 
заме министра оборо-
ны Леониде Горнине? 

Родился Леонид 
Горнин 30 декабря 1972 года в Новоси-
бирске. Окончил Сибирскую коммерче-
скую академию потребительской коо-
перации, Сибирский государственный 
университет путей сообщения.

Руководил департаментом финан-
сов и налоговой политики Новосибир-
ской области. В 2012 году с должно-
сти первого заместителя губернатора 
Новосибирской области назначен за-
местителем министра финансов РФ. 
С 2018 года — первый замминистра 
финансов РФ.

Действительный государственный 
советник Российской Федерации 1-го 
класса.

Заместитель министра обороны 
Анна Цивилева родилась 9 мая 1972 
года в Иванове. Окончила Ивановскую 
государственную медицинскую акаде-
мию, Российский университет дружбы 
народов и Госуниверситет управления. 
В 2021 году получила степень маги-
стра делового администрирования 
в Российской академии народного 

хозяйства и госслужбы при Президенте 
РФ. Кандидат экономических наук.

В разные годы работала врачом-
психиатром, директором по маркетин-
гу компании Digimed, занимавшейся 
поставками медоборудования, ген-
директором и председателем совета 
директоров швейцарской компании 
Kolmar Sales and Logistics, председа-
телем совета директоров угольной 
компании «Колмар Груп».

С 2018 года — председатель Со-
вета по вопросам попечительства в 
социальной сфере Кемеровской об-
ласти. С 2019 года — член Совета при 
Правительстве РФ по вопросам по-
печительства в социальной сфере. В 
апреле 2024 года назначена председа-
телем фонда «Защитники Отечества». 
Супруг — Сергей Цивилев, министр 
энергетики РФ, экс-губернатор Кеме-
ровской области.

Замминистра обороны Олег Са-
вельев родился 27 октября 1965 года 
в Ленинграде (ныне Санкт-Петербург). 
В 1988 году окончил радиофизический 
факультет Ленинградского политехни-
ческого института.

Работал пиар-консультантом, 

политтехнологом. В 2008–2014 годах — 
замминистра экономического развития 
РФ. Работал под руководством Эльви-
ры Набиуллиной, Андрея Белоусова и 
Алексея Улюкаева.

С марта 2014-го по июль 2015 
года — министр РФ по делам Крыма в 
правительстве Дмитрия Медведева. 
Затем до 2018 года — замруководи-
теля аппарата Правительства РФ. В 
2018–2019 годах возглавлял аппарат 
Счетной палаты РФ.

25 сентября 2019 года по представ-
лению президента Владимира Путина 

назначен Советом Федерации на долж-
ность аудитора Счетной палаты РФ.

Павел Фрадков назначен за-
местителем министра обороны с 
должности первого заместителя 
управляющего делами Президента 
РФ. Родился 3 сентября 1981 года. 
Окончил Московское суворовское во-
енное училище. Имеет два высших 
образования: военное — по специаль-
ности «Юриспруденция», дипломати-
ческое — по специальности «Мировая 
экономика».

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

В МИНОБОРОНЫ УСИЛИЛИ...
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В военном ведомстве 
уточнили функционал 
новых заместителей.

Первый заммини-
стра обороны РФ Лео-

нид Горнин будет курировать в военном 
ведомстве весь комплекс вопросов 
финансового обеспечения Вооружен-
ных сил Российской Федерации. Его 
главные задачи — повышение про-
зрачности финансовых потоков и обе-
спечение эффективного расходования 
бюджетных средств.

В сферу ответственности Пав-
ла Фрадкова будут входить вопросы 
управления имуществом, земельны-
ми ресурсами, а также строительства 

объектов для нужд Министерства обо-
роны РФ и народного хозяйства.

Замминистра обороны РФ Анна 
Цивилева будет отвечать за вопросы 
организации социального и жилищного 
обеспечения военнослужащих, транс-
формации и выведения всех связанных 
с этим процессов в военном ведомстве 
на новый качественный уровень, где 
в центре находится человек. Данное 
направление деятельности хорошо 
знакомо Анне Евгеньевне по опыту соз-
дания и управления деятельностью 
фонда «Защитники Отечества», она 
будет курировать в новой должности 
взаимодействие этого фонда с Мини-
стерством обороны РФ.

Леонид 
Горнин.

Павел 
Фрадков.

Анна Цивилева.

Олег Савельев.
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ОБРАЗОВАНИЕ СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

Я увидела в Сети короткое видео — миг, 
когда худенькая девушка, услышав наконец свою 
фамилию среди принятых на первый курс, упала 
на колени на деревянный пол и разрыдалась.

А вокруг все оглушительно аплодировали. 
То были ее первые аплодисменты.

Сыграно до мурашек. Как будто бы не она 
стояла на коленях на этой сцене, а каждый из 
нас, кто безумно хотел чего-то в жизни и од-
нажды добился.

«Верю!» — воскликнула я и поняла, что 
должна найти Дарью Богатыреву, которая взяла 
измором свою мечту. 

У Эдварда Радзинского есть старое, 60-х 
годов, стихотворение о безымянной абитури-
ентке, которая поступала в театральный: 
Она только что приехала в Москву
и шла в ГИТИС,
или в «Щуку», или в «Щепку», или во МХАТ.
Она вошла во двор
и прочла объявление:
«Абитуриентов прослушивают в тире».
Маленькая головка на теле Венеры,
точеные черты Натали Гончаровой
и волосы, перехваченные черной ленточкой...
Пушкинская красавица в хипповой диадеме!
Молодые режиссеры широко улыбались
и слушали стихи Вознесенского
про самоубийство Мэрлин Монро.
(О, как она им нравилась!)
И «сам» широко улыбался —
эта красавица, полная сил и здоровья,
что она знала про самоубийство?

Шел 2023 год. Даше Богатыревой было 
уже 23. Это был ее последний шанс. После 23 
девушек берут редко. Молоденьких хватает.

«А часики-то тикают!» — будущие актрисы 
знают всё про эту безжалостную присказку.

«В последний год мне говорили: ты пре-
красная, в тебе есть все, что только должно 
быть, но ты закончишь в 27, ты будешь слишком 
взрослая для того, чтобы быть начинающей 
актрисой», — объясняет она мне сейчас.

«Золотая пятерка»

Даша родом из Беларуси. Я спрашиваю у 
нее: зачем было ехать так далеко? 

«Молодые едут в Москву», — рассуждает 
Даша.

«В Москву... в Москву... В Москву...» — как 
восклицали когда-то чеховские три сестры.

В «золотую пятерку» — соцветие лучших 
театральных вузов, чьи названия год из года 
повторяют как мантру все новые и новые по-
коления абитуры: «Щепка», «Щука», ГИТИС, 
ВГИК и Школа-студия МХАТ.

В каждом свои традиции. В каждом свои 
предпочтения.  Например, в «Щепке», как объ-
ясняет Даша Богатырева, стараются брать вче-
рашних школьников. Белые листы бумаги, на 
которых педагоги напишут то, что им надо. 

А в Школе-студии МХАТ имена новых сту-
дентов объявляют в Камергерском переулке, 
возле легендарного театра, после долгих часов 
ожидания. Прохожие становятся зрителями. 
Счастливчиков выкрикивают через громкого-
воритель и затем поливают шампанским.

Даша была свидетелем этого много раз.
«Впервые я рванула сюда в десятом клас-

се. Просто попробовать. Говорили, что если 
такие ребята проходят по конкурсу, то они могут 
сдать экзамены в школе экстерном. Мама с 
папой рассчитывали, что мне не понравится, 
и поэтому меня отпустили. Родители хотели, 
чтобы я стала лингвистом или дизайнером», — 
рассказывает Даша.

Она читала программу-«хардкор». Никто 
не подсказал, что это совсем не то, чего ждет 
комиссия от маленькой хрупкой девочки. Досто-
евский, «Братья Карамазовы». Шмелев, «Солнце 
мертвых». И Саша Черный, «Обстановочка».

«Потом мне объяснили, что это было слиш-
ком… умно. Маленькие хрупкие девочки долж-
ны выбирать лирику. «У вас несоответствие 

внутреннего содержания и внешнего облика. 
Вы читаете как взрослая, опытная, пожившая 
женщина», — вспоминает она.

На следующий год Даша приехала посту-
пать всерьез. Вместе с шестью другими девоч-
ками из Минска. Их так и называли: «белорусская 
мафия». 

Выбрали подругу

«Говорят, педагоги, которые набирают курс, 
иногда созваниваются, обсуждают, кто им при-
глянулся, что этот мальчик/девочка хорошие, 
если для вас непринципиально, то мы его у вас 
забираем», — рассказывает «вступительные 
мифы» Даша.

Но сами поступающие не знают до послед-
него, что все предрешено.

Вместе с ней на конкурс в ГИТИС пошла 
одна из белорусских подружек, которая сама 
хотела в Школу-студию МХАТ. И мастер, ко-
торый тогда набирал курс, посмотрев, сказал, 
что возьмет эту девочку на бюджет. А если бы 
Даша пришла одна?

«Мне он объяснил, что я совсем еще зе-
леная. Сейчас я понимаю, что так и было, я 
была наивная, неуверенная в себе. Родители 
предупредили, что не будут меня содержать, 
если я провалюсь. Я вернулась в Минск, пошла 
продавать сотовые телефоны, чтобы накопить 
денег для Москвы на следующий год».

В 2018-м ее слили снова.
«Я не могу сказать, что мне не дали шанс, — 

объясняет Дарья. — В том же ГИТИСе для меня 
устроили отдельное прослушивание. Собрались 
все педагоги в мастерской и 40 минут слушали 
только меня. Обычно на сцене сидят десять 
человек, так называемая «десятка», а тут я была 
одна. Я так испугалась, что вся пережалась и не 
смогла себя показать как следует».

За ней выбежала девочка-студентка, ко-
торая сидела на экзамене, и сказала, что надо 
поменять программу и научиться играть на 
каком-нибудь музыкальном инструменте. Это 
ценится. Легко сказать, научиться…

Даша подала документы в педагогический, 
потому что надо было куда-то идти, а там тоже 
был актерский факультет. Туда шли все те, кто 
пролетел везде. «Маленький конкурс, всего 
человек 100 на место», — говорит Дарья. 

Было понятно, что это от безысходности. 
Как там писал Радзинский?
Разговоры в отчаянии:
«Сказали — есть места в Институте 
культуры...»
«Набирает дополнительно Воронежское 
училище...»
«Говорят, недобор в Ленинграде, в 
Эстрадном...»

«Я поняла, что не могу. Что это все не по-
настоящему. Я даже год недоучилась и забрала 
документы», — разводит она руками.

— Многие становятся известными акте-
рами без профильного образования, — го-
ворю я ей. — Ия Саввина закончила журфак 
МГУ, та же Александра Бортич провалилась 
на конкурсе в театральный и работала офи-
цианткой. А сейчас звезда.

— Это больше легенда, — вздыхает Даша. 
— Сейчас на кастингах всегда смотрят, кто какой 
вуз закончил. И если что-то не из топа, то шансов 
почти нет. Или один на миллион.

Не вписалась в стандарт

У нее было три работы, чтобы выживать и 
оплачивать педагогов, и вокал, и билеты в теа-
тры, чтобы быть в курсе модных премьер.

В кафе, официанткой, в модный бутик — 
smm-щицей, и еще в театр — гардеробщицей, 
потом Дашу повысили до администратора. Мо-
сква — дорогой город, и как-то надо дотягивать 
от лета и до лета, когда начинаются очередные 
вступительные экзамены.

Последующие годы Даша уже просчитыва-
ла, куда стоит пытаться, а куда не надо тратить 
нервы и силы. Выбирали ее, но выбирала и она. 
Она стала старше, опытнее, мудрее.

«Я больше не ходила в «Щепку» и «Щуку», 
чтобы не рвать себе душу, так как видела, что 
не вписываюсь в их стандарты».

Ирония судьбы. Иногда бьешься головой 
о бетонную стену, а кто-то случайно проходил 
мимо и поступил «на чиле», то есть без напря-
га. Или кого-то взяли за известную фамилию. 
Мальчикам проще: их на актерский идет гораздо 
меньше, а мужских ролей в три раза больше, и 
особой красоты от них не требуется, потому что 
в театре и в кино нужны любые типажи. Девочек 
часто берут за красоту. Но ведь красота — по-
нятие субъективное. 

Ее стали узнавать педагоги. Когда она мель-
кнула в документальном фильме на Ютубе о 
битве за места в театральном, к ней подходили 
абитуриенты и интересовались: и как оно, когда 
вот так, год за годом?..

Она видела, что уже отличается от этих 
дрожащих на сцене и переживающих за свое 
будущее мальчиков и девочек.

«Когда я была маленькая, после того, как 
мне отказывали, я обязательно подходила к 
педагогам и спрашивала: что не так?»

За эти семь лет она стала другим челове-
ком. Выучилась играть на аккордеоне, потому 
что много где хотели музыкальных ребят.

Ей советовали толстеть. Ей советовали 
худеть. Убрать родинку на щеке, так как это 
лишнее. Оставить родинку — так как та под-
черкивает ее индивидуальность. Подстричь 
волосы. Отрастить волосы.

Особенно безжалостные «правдолюбы» за-
являли, что с ее внешностью надо становиться 
кукольницей и прятаться за ширмой.  Она испра-
вила белорусский говор. Но родинку оставила.  
Чтобы понравиться, она готова была стать всем 
кем угодно, кроме той, кем была.

Химия, как в любви

«Сейчас я понимаю, что никогда не надо 
ничего в себе менять. Должна произойти абсо-
лютная химия, как в любви. Она либо случается, 
либо нет», — верит девушка.

Многие абитуриенты поступают в театраль-
ный год, два, максимум три, но, видя, что цель 
недостижима, просто машут рукой. Понимая, 
что с судьбой бороться бесполезно.

И это нормально. Это не означает изменить 
мечте, а просто — изменить мечту. 

Даша признается, что, возможно, если бы 
за это время она по-настоящему влюбилась или 
поняла, что может без театра, то она бы больше 
и не пыталась. Но не было ничего, что по силе 
чувств затмило бы ее желание играть. 

«Я разговаривала с Вселенной, с высшими 
силами: почему так? Если бы я срезалась на 
консультациях или на первом туре, можно было 
бы подумать, что я профнепригодна. Но меня 
все время выбрасывали на финале».

С каждой новой весной Даше все чаще гово-
рили о том, что ей уже много лет. Что она стареет. 
Что мастера предпочитают помоложе.

«Когда мне было 22, мне впервые посове-
товали, что надо соврать, сказать, что 19. Мол, 
я подхожу по типажу, но меня сольют из-за воз-
раста. Набирал очень известный актер. Я была 
у него на первом туре до этого пять лет назад, 
и тогда он меня сразу отверг. Надо немножко 
обмануть, а когда уже пройду, признаться. Мне 

стало не по себе, я боялась, что он меня узнает, 
но я так и сделала, и он не узнал».

В тот раз она чувствовала, что сильнее и 
круче остальных конкуренток. 

«На третьем туре нас осталось всего 40 
девочек, брали шестерых. И я видела, что вме-
сте со мной поступает почти мой клон. Только 
ей 17. И мастер остановился на ней. «Ну что вы 
хотите, вам ведь же уже 19», — объяснили мне. Я 
не знала, плакать или смеяться. Четыре месяца 
потом я не могла прийти в себя».

Ее жалели. Ей сочувствовали. Иногда обе-
щали, что если кто-то вдруг отчислится до Ново-
го года, то ей обязательно позвонят. Ее фамилия 
стоит в резерве. Но никто не звонил. 
«Звезда абитуриентуры» —
так ее назовут
после трех лет ее поражений,
когда она узнает, каково вглядываться
в тускло напечатанные списки принятых,
а потом кружить вокруг канцелярии
со сводящей с ума надеждой —
а вдруг пропустили?
А вдруг пропустили ее фамилию…

Шла как танк 

Ее опять слили на четвертом туре в Школе-
студии МХАТ. Она ворвалась в кабинет к педа-
гогу. Не плакала, не умоляла. 

«Я просто сказала, что все для вас сделаю, 
я классная и достойна. Я ждала вас четыре года, 
больше, чем к вам, я не хотела ни к кому и ни-
когда. Я не просила дать мне еще один шанс, 
но, наверное, я так горячо все это сказала, что 
меня вернули на конкурс».

Она подстраховалась Щепкинским.
«В «Щепке» я никогда не была дальше от-

борочной консультации. В результате меня 
пропустили в оба училища. Я носилась туда и 
сюда, за полчаса до объявления результатов 
в «Щепке», я попросила Вселенную, чтобы у 
меня все было хорошо во МХАТе. И вот я все-
таки слетела в «Щепке», у меня больше ничего 
не осталось, кроме МХАТа, и я заплакала: что 
это, если не знак?..»

Наступило 8 июля 2023-го — день финала 
в Камергерском переулке.

«У меня пересох рот, кружилась голова, 
совсем не осталось сил. Я прочитала вроде бы 
неплохо, но в этом не было легкости и обаяния, 
в итоге мою фамилию не назвали».

Тогда она написала в соцсети:
«Боль дошла до меня только сейчас. Мастер-

ская моей мечты, любимые педагоги, любимые 
режиссеры, любимые друзья-выпускники.

Всей душой, всем телом, всеми эмоциями 
я проживала тот день, когда услышу свою фа-
милию в списках поступивших.

Я билась, стучала…
Я шла как танк. Огромная армия людей 

стоит около меня. Так много верило, так много 
вдохновлялось… Я не знаю, зачем так сильно 
ломать крылья человеку».

Даша вспоминает, как ей позвонила из 
«Щепки» педагог и сказала, что тоже пережи-
вала за нее. Что ее не взяли только потому, что 
видели, как она хочет в Школу-студию.

Это был конец. Она поклялась родителям, 
что больше не будет мучить ни себя, ни их. Вер-
нется. И выберет нормальную профессию.

«…они дадут телеграммы — крики о помощи 
и, получив переводы, отъедут навсегда
в свои тихие городки...
Но отъедут слабейшие.
Актрисы останутся».

«Я со школы писала рэп»

Мне казалось, что таких, как Даша Богаты-
рева, уже не осталось. Сейчас молодежь более 
практичная. Они выбирают умом, а не сердцем. 
По крайней мере те, кто хочет жить нормально, 
а не в ожидании очередного кастинга, когда 
снова надо доказывать всем и себе, что ты 
— достойна.

«Так хочется, чтобы мир тебя заметил», — 
размышляет Даша Богатырева.

Неужели она такая единственная?
Антонине Алейниковой тоже 24 года. Она 

родилась в Пятигорске и сочиняет андеграунд-
ный рэп. Это даже звучит странно: где рэп, а где 
Пятигорск. Мы познакомились, когда она соби-
ралась в Москву, чтобы работать сиделкой.

Пока не станешь звездой, нужно на что-то 
жить. А если нет денег? Пойти работать в офис, 
то там не будет времени, чтобы писать.

«Вообще по профессии я бухгалтер, — гово-
рит Тоня (бухгалтер с пирсингом в носу, читаю-
щая рэп, — это выглядит как фантасмагория). 

— Я со школы уже сочиняла, у меня больше 
двухсот треков, но родители никогда не думали, 
что это может быть серьезно».

— Андеграунд, андеграунд... Что-то под-
польное, полузапретное. Рэп и так-то не 
классика, а тут вообще альтернативный.

— Мало кто понимает рэп, особенно в ис-
полнении девочки. Считается, что девочкам не 
положено дерзить и петь что-то с оттенком улиц. 
Особенно сейчас. Есть темы, которые многим 
непонятны. Проблемные или философские.

В 2020-м она впервые уехала в Москву вме-
сте со своим молодым человеком. Они оба за-
нимались творчеством. А потом как-то зависли 
и поняли, что ни он ее, ни она его, ни оба они 
друг друга не держат.

«Потом он «умер». То есть стал обычным 
человеком и уехал жить за границу».

Тоня вернулась в Пятигорск. Пыталась стать 
как все. Но у нее ничего не получилась. Навер-
ное, для этого нужен особый талант — легко 
расставаться со своей мечтой.

«Что для меня свобода? Это свобода твор-
чества, писать, жить, любить. Иметь возмож-
ность делать то, что хочется. К сожалению, 
нашему поколению приходится больше всего 
запарываться по поводу свободы, потому что 
она зависит от денег», — вздыхает Антонина. 

По ее словам, это давит. 
«Именно поэтому сейчас у многих треки про 

деньги. Они — неотделимая часть свободы».
Я слышу, как она заплакала в телефонную 

трубку. О том, что ей 24. Жизнь проходит, и если 
она не бросит все и не уедет в Москву сегодня 
же, то завтра проснется, а ей уже 40 лет. 

«Перед разговором с вами я настраива-
лась на позитив. Сохраняла его, сохраняла… 
А сейчас у нас за окном льет дождь, и град, и 
молния, мне надо собирать чемоданы. Потому 
что у меня самолет. Нет, я не могу смириться, что 
проживаю не свою жизнь. Я уверена, что у меня 
все получится. Потому что не представляю, что 
может быть иначе, я не выдержу иначе…»

Может, поэтому и живем так, несчастливо, 
что большинство смиряются, занимают не свои 
места, влачат не свои лямки.

Я думаю о том, что Тоню Алейникову могла 
бы сыграть Даша Богатырева. Они похожи в 
своей упертости.

Легкость бытия 

Мы с Дашей Богатыревой сидим в кафе. 
Она выкроила всего час из репетиции. А ночью, 
как говорит, спала три часа. С пяти до восьми. У 
нее летняя сессия после первого курса. А еще 
она до июля сидит на вступительных экзаменах, 
где новые абитуриентки штурмуют неприступ-
ную крепость.

Многие узнают Дашу. Говорят, что берут 
с нее пример. Спрашивают совета. Что нужно 
сделать, чтобы все-таки стать «одной из».

«Я думаю, что до недавних пор я была де-
ревом с разными листочками. Одни мне гово-
рили одно, другие — другое. Все навешивали на 
меня свои представления обо мне. А мне нужно 
было просто обнулиться до ствола. Сбросить 
все листья, чтобы понять, чего хочу именно я, 
Даша», — объясняет студентка.

Она говорит, что поступила тогда, когда 
перестала этого ждать.

В минуту, когда объявили итоги конкурса 
— не в «Щепке», не во МХАТе, не в ГИТИСе, а в 
школе у Константина Райкина, куда она не про-
бовалась до этого ни разу, у нее действительно 
отказали ноги. Это не была игра на камеру.

Я спрашиваю: счастлива ли она сегодня? 
Даша отвечает, что абсолютно. Это именно 
то, чего она хотела. Это ее место. Оно ждало 
ее семь лет. «Но ведь эта профессия ужасно 
несправедлива и зависима, ведь теперь вас 
будут выбирать всю жизнь», — подначиваю я. 
Она кивает в ответ: да, конечно, я готова. 

В Сети на странице, где выкладывают видео 
о поступлении в театральные, мне понравился 
омментарий, посвященный Даше:

«Та девочка, которая поступала 7 раз. Имен-
но на нее я пошла бы в театр. Сколько же она 
работала над собой! Посмотреть на нее на сцене 
было бы интересно».

Я не знаю, станет ли Даша Богатырева звез-
дой. Но хочется верить, что когда-нибудь мы вру-
чим ей Театральную премию «МК», вспомнив, что 
именно нам она дала свое первое интервью.
А потом придет весна,
и начнется второе лето,
и они вновь войдут
в пыточные аудитории ГИТИСа,
или «Щуки», или «Щепки», или МХАТа…

Екатерина САЖНЕВА.

До 500 человек на одно бюджет-
ное место — ради того чтобы стать 
звездой. Каждое лето полчища вче-
рашних выпускников со всех концов 
страны штурмуют лучшие театраль-
ные училища.
Дашу Богатыреву узнает вся теа-
тральная студенческая Москва. Если 
в Книге рекордов Гиннесса есть по-
добное достижение, то оно точно ее.
Семь лет подряд она поступала в «зо-
лотую пятерку» театральных училищ, 
пролетала мимо, но не сдавалась, а 
собирала волю в кулак. Пока мечта 
ей не покорилась.

ЗВЕЗДА И ТВЕРДЬ 
ДАШИ БОГАТЫРЕВОЙ
Девушка из Белоруссии 
7 лет проходила через 
«пыточные аудитории 
ГИТИСа, «Щуки», 
«Щепки», МХАТа…»

Московское лето в этом году как в Лон-
доне: дожди стали основной темой 
непринужденных светских бесед ны-
нешнего сезона. А как тут не обсудить 
погоду, когда она зачастую становится 
частью гламурного перформанса! Вот 
и на очередном модном показе под от-
крытым небом было мокро, но дина-
мично. Приехали звезды и даже своих 
родственников не побоялись привезти 
в такую-то погоду. «МК» побывал на 
светском мероприятии, промок, но все 
зафиксировал.

В усадебном саду Музея А.С.Пушкина со-
бралось немало любителей модных новинок. 
Гостей потчевали сладостями и шампанским, 
а затем была устроена викторина на знание 
творчества Александра Сергеевича. В разгар 
интеллектуального баттла начался дождь, что 
удивительно совпало со временем приезда 
российских звезд. Так, перед началом показа 
Натальи Душегреи «Золотой петушок» появи-
лась актриса Ирина Безрукова в прекрасном 

настроении. Пришла одна, но без внимания не 
осталась. Если кто не помнит, не так давно мы 
уже писали о том, что актриса решилась найти 
мужа. Для этого она даже обратилась через 
наше издание к потенциальным женихам. Но, 
судя по всему, пока еще Безрукова в начале 
пути, и жених еще на подходе. Хотя во время 
фотосессии у баннера актриса пользовалась 
вниманием у подоспевших коллег мужского 
пола. В частности, актер Владислав Шкляев 
услужливо закрывал Ирину зонтом от усили-
вающегося дождя. 

Когда дождь забарабанил с еще большей 
силой, в саду появились две улыбающиеся дивы: 

Нонна Гришаева с симпатичной спутницей. Со 
стороны могло показаться, что это две подружки, 
которые также решили приобщиться к моде. 
Но оказалось, что подружка — взрослая дочь 
актрисы, которую до сего момента многие ни 
разу и не видели. Анастасия много лет прожила 
в Англии и проучилась в Кембриджском уни-
верситете по специальности дизайнер, теперь 
вернулась в нашу страну. Мы, разумеется, тут 
же решили выяснить, как поживает 28-летняя 
дочка звезды, но Нонна предупредила, что много 
рассказывать не может, потому что ребенок не 
хочет делиться успехами.

— Она все время побеждает на всевоз-
можных конкурсах, — начала говорить актри-
са, которую тут же прервала дочь, попросив 
не раскрывать карты. — Вот видите, с этой 
скромностью не знаю, что делать. В общем, 
она побеждает — а я горжусь. Но где побеждает, 
сказать не могу.

— Ну, это не профессиональные победы, 
— продолжила Анастасия. — Это мое хобби, 
которым я занимаюсь на досуге для своего 
удовольствия. А работаю я дизайнером в ре-
кламой компании.

— А мысли пойти по актерским стопам 
мамы у вас были?

— Как раз мое хобби, которым я занимаюсь, 
ближе соотносится со сценическим направле-
нием. Мне этой занятости хватает для своего 
удовольствия.

— Этим летом поедете куда-то 
отдыхать?

— Две недели отпуск, как положено, ничего 
особенного: собираюсь съездить в Питер. Гло-
бальные поездки на море решила отодвинуть 
на более поздний период.

На вопрос, не отправятся ли мама с дочкой 
вместе, Нонна добавила, что она и без того по-
стоянно бывает в Санкт-Петербурге: «Я в Питер 
все время езжу, я там работаю».

Когда манекенщицы уже покидали подиум, 
появилась звезда сериала «Дневник доктора За-
йцевой» Яна Крайнова, которая приняла участие 
в качестве модели. Она эффектно вышагивала 
вдоль клумбы с белыми розами.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

БОМОНД «СМЫЛО» ДОЖДЕМ:
Гришаева показала «английскую» дочь, 
Крайнова прошлась по подиуму
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Основной этап ЕГЭ окончен, 20 июня 
официально стартует прием в вузы 
и колледжи. Еще не все результаты 
экзаменов известны. Что уж тогда го-
ворить про вузы, где в 2024 году куча 
новшеств: единый целевой прием, 
отмежевание от бакалавриата. Тем 
не менее «МК» с помощью экспертов 
попытался предвосхитить основные 
черты и особенности грядущей кам-
пании.

Поскольку прием — это логическое про-
должение ЕГЭ, вначале о нем. В пику вся-
ческим гаданиям на демо-версиях и других 
материалах ФИПИ профильная математика 
была в этом году не сложнее, а может, и по-
проще предыдущих. Кроме того, была из-
менена в сторону смягчения так называемая 
«таблица разбалловки» — перевод первичных 
баллов, полученных за экзамен, в стобалль-
ную систему.

В итоге хоть официальных данных еще 
нет, регионы рапортуют, что количество сто-
балльников удвоилось. И эксперты едины в 
том, что математику написали хорошо. Обычно 
профиль сдают 50–60% всех, кто записался 
на ЕГЭ (около 700 тысяч в этом году).

А вот с гуманитариями все не так одно-
значно. «Переделали» обществознание, из-за 
чего часть выпускников не смогла одолеть 
«двадцатые» задания — повышенного уровня 
сложности. На русском языке обедню под-
портил писатель Валентин Распутин со своим 
сложным для восприятия текстом. 

— Если отвечать на вопрос о том, нарочно 

ли как-то подыграли «технарям», — нет, это 
так не работает, — говорит эксперт в области 
ЕГЭ, преподаватель Мария Кучерова. — Вы-
пускники заранее берут 3 (или 4) предмета уже 
в расчете на определенную специальность. 
Если баллы по той же литературе или русскому 
оказались ниже ожидаемого, значит, пойдут не 
на бюджет, а будут учиться платно. К тому же 
литературу обычного сдают на ЕГЭ не более 
5% всех выпускников (в этом году 43 тысячи), 
что ли это может повлиять на будущий прием? 
Русский пишут все. Но если в пару к нему буду-
щий абитуриент сдаст базовую математику, то 
он уже никак не сможет передумать — пойти 
в инженеры-айтишники или нет. Туда берут 
только с математикой-профиль. А вузы, где 
она не требуется, перечневые, можно сказать: 
медицинские, лингвистические, творческие, 
в том числе история, журналистика. Еще ча-
стично юриспруденция, сервис и туризм.

— Какие-то изменения, особенности при-
сутствуют в ЕГЭ-ОГЭ каждого года, подсчеты 
вариабельны, и в них, безусловно, есть своя 
логика, — признает Кучерова. — Для чего-то 
это все делается. Но если, допустим, критерии 
оценивания профильной математики смягчи-
ли, а для русского ужесточили, это произошло 
по всей стране. То есть все абитуриенты в 
равных условиях. В равном ли положении 
вместе с ними выпускники прошлых лет, ведь 
результаты ЕГЭ действуют 4 года, — здесь 
можно поспорить.

Такие случаи, как с Распутиным, тоже 
происходят почти каждый год (в прошлом году 
«плакали» от текстов Салтыкова-Щедрина. 
— Авт.). Могу всем причастным напомнить 
мем про лопату 2019 года. Ерничать здесь 
не будем, тема была серьезная, про Великую 
Отечественную войну. Но эта лопата оказалась 
настолько многим не по зубам, что просто 
разошлась на «жабы» и цитаты. 

Итак, вовсе не математика и русский де-
лают кампанию-2024. Главные ее особенности 
в обновленном целевом приеме. И, пожалуй, 
в том, что впервые объявлено: никакого бака-
лавриата больше не будет.

— Что с бакалавриатом, не очень понятно 

даже мне, — признает эксперт в области обра-
зования, преподаватель Анастасия Гордеева. 
— С уровнями понятно: специалитет, маги-
стратура, аспирантура. А вот специалитетный 
уровень сейчас представляет собой базовый 
бакалавриат, расширенный бакалавриат и 
сам специалитет на 4–6 лет. Мне не совсем 
понятно, как это отразится и на дипломах, 
честно говоря.

Поэтому не исключаю, что будет повы-
шенное внимание к вузам, где уже специали-
тет. И достаточно магистратуры, ведь уже 
шли разговоры о том, что откуда-то ее будут 
убирать. Конечно, это все не коснется топов, 
известных вузов. Думаю, что в этой ситуации 
еще больше повысится конкурс на экономику 
в управлении, медицину, IT-специальности, 
прикладную математику и матанализ, фунда-
ментальную физику, коммуникации. К тому же 
и новая пересдача в июле повлияет. Поэтому к 
среднему проходному баллу за три последних 
года, как обычно, абитуриенту сразу советую 
набавить 4–6 баллов.

Пока никто не берется оценивать, как 
скажется на приеме целевое поступление 
через Госпортал. Можно подать только одно 
заявление, а договор надо заключать после 
зачисления в вуз (срок отработки не более 5 
лет). Скептики считают, что никак не повлияет, 
другие надеются, что «будет прозрачнее в 
медицине». Поступать на целевое можно на 
одно направление, но еще и подать документы 
на бюджет закон не возбраняет.

И, конечно, снова работает приоритет-
ность. Еще в прошлом году количество вузов, 
куда можно было подать заявление, сокра-
тилось с 10 до 5, и в каждом можно выбрать 
от 3 до 5 специальностей (максимальное 
количество определяет вуз). Зато в рамках 
одного учебного заведения можно подавать 
одно заявление, указав приоритетный список 
специальностей, на которые хочется попасть. 
Зачислят автоматически туда, куда абитуриент 
пройдет по баллам.

Прием во все вузы страны с 20 июня, за-
кончится не позднее 25 июля.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

СПЕЦИАЛЬНАЯ 
КАМПАНИЯ
Прогнозы от экспертов 
«МК» к началу приема 
в вузы
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Сам танец родился в 1927 году в бале-
те «Красный мак», который рассказы-
вал о дружбе советского и китайского 
народов.

Этот танец в России танцуют все: от са-
модеятельных коллективов до известнейших 
ансамблей. Мало того, на свой детский лад его 
танцуют даже малыши в детском саду. Этот 
танец знают во всем мире благодаря фанта-
стической популярности ансамбля народного 
танца Игоря Моисеева. «Моисеев балет», так 
этот коллектив называют за границей, побывал 
на всех континентах и везде показывал свое 
«Яблочко». 

От оставляемого обычно на закуску в ка-
честве финального номера «Яблочка» кры-
шу сносит буквально у всех: от домохозяек 
до жен президентов. Финал, когда одетые в 
парадную морскую форму и бескозырки 32 
отборных красавца, положив руки друг другу 
на плечи, отплясывают «Яблочко», а затем, раз-
делившись на две линии, изображают волны, 
производит сильное впечатление, каждый 
раз вызывая у публики неподдельную бурю 
восторга. 

Действительно, в моисеевском «Яблочке» 
много есть такого, чего нет больше ни у кого. 
Тут и соло с баяном, когда один из матросов 
танцует и одновременно играет на баяне. 
Один из эпизодов, когда все матросы, по-
качиваясь, вставали в треугольник, острием 
направленным вниз, особенно эффектен. На 
репетициях артисты называют этот эпизод 
«Нос корабля». В конце него двое матросов 
подхватывают самого маленького матросика 
(он стоит впереди) на шпагат и поднимают 
на верхнюю поддержку. И вот когда он при-
кладывает руки к глазам, будто смотрит в 
бинокль, всматриваясь в зал, как в морскую 
даль, там начинается неописуемый восторг, 
нарастающий к концу номера. После этого 
номера зал не может ни дышать, ни говорить, 
а только кричит от восторга. Так было на мно-
гих представлениях во многих странах. Мир 
рукоплескал моисеевскому «Яблочку».

Существуют два основных варианта этого 
танца, созданные независимо друг от друга: 
«Яблочко» Игоря Моисеев и «Яблочко» другого 
одаренного хореографа Павла Вирского. Ис-
пользуя те же движения («качалочки», при-
сядки, «веревочку» и другие трюки), Вирский 
сделал совершенно иной танец, нежели Мои-
сеев. Ну а другие коллективы, создавая свои 
танцевальные «Яблочки», что-то добавляли и 
переиначивали, но в основном просто брали у 
Моисеева или Вирского, приноравливая для 
собственных нужд: к количеству артистов и 
к тому, кто из них какие трюки может делать. 
Так, в Театре танца «Гжель» идет прекрасно 
поставленное «Яблочко», которое хореографы 
Владимир Захаров и Валентина Слыханова 
сделали на основе редакции Вирского. Тем 
не менее моисеевское «Яблочко» дало фору 
всем остальным… Можно только удивляться 
той скорости, с какой оно в короткое время в 
XX веке завоевало мир…

Как же вообще появилось «Яблочко»? 
Сначала появилась песня. Она хлынула на 
бурлящие революционные улицы Петрограда 
и других городов России-матушки вместе с 
революционными матросами, перепоясан-
ными пулеметными лентами и горланящими 
что есть мочи это самое «Яблочко».

Куплеты сочиняли и пели все: белые, крас-
ные, зеленоармейцы, анархисты, гимназисты, 
дезертиры и беспризорники. Начинали со 
строчки: «Эх, яблочко, куда ты кОтишься?», а 
дальше рифмовали какую-нибудь хулиганскую 
фразу на злобу дня, согласно политическо-
му настрою автора и его фантазии. Нередко 
матерным языком. А Сергей Есенин, любив-
ший напевать собственноручно сочиненные 
им частушки: «Эх, яблочко,/Цвету ясного./
Есть и сволочь во Москве/ Цвету красного» 
на мотив и размер «Яблочка», в последний 
год своей жизни написал целую поэму «Песнь 
о великом походе» (1925 г.), где есть такие 
строки: «Пароход идет/Мимо пристани./Бу-
дем рыбу кормить/Коммунистами»./А у нас 
для них поют:/«Куда ты котишься? В Вечека 
попадешь —/Не воротишься».

Вообще корни этой песни и ее мелодия, 
ноты которой впервые были опубликова-
ны в 1916-м в издательстве Дидерихса под 
общим заголовком «Песенки настроения» 

Николая Тагамлиц-
кого, исследова-
тели связывают 
с молдавской 
и украинской 
песенными 
традициями. 
В Молдавии 
бытовала по-
хожая пля-
совая песня 
«Калач», а на 
Украине — пля-
совая припевка: 
«Ой, яблучко, Куди 
ж котишся?» Попав 
на Черноморский 
флот, она стала припев-
кой к матросским танцам и 
революционной частушкой. На 
задней странице нотной обложки 1916 
года, что характерно, было написано: «Боль-
шой успех! Песни улицы. Новый жанр»…

«По России катился бессмертного «Яблоч-
ка» пляс,/А в такие эпохи рождаются люди 
некстати», — писал в своем стихотворении 
великий русский поэт Иван Елагин, характе-
ризуя постреволюционную ситуацию, которая 
воцарилась в России в 20–30-х годах. Песня и 
танец «Яблочко» стали ее символом.

Собственно, сам танец «Яблочко» родил-
ся позже, спустя 10 лет, в 1927 году в бале-
те «Красный мак», который рассказывал о 
дружбе советского и китайского народов. 
Постановщикам Л.Лащилину и В.Тихомирову 
пришлось изрядно потрудиться, чтобы соеди-
нить в одном спектакле и приход советских 
моряков в китайский порт, и трогательную 
историю китайской девушки Тао-Хоа, спасаю-
щей от гибели красавца капитана советского 
корабля.

Об успехе этого балета известный балет-
мейстер Петр Гусев рассказывал так: «Идея 
принадлежала художнику Курилко. Он прочи-
тал в газете короткую информацию: «в Шанхай 
прибыл советский пароход с зерном в помощь 
бастующим рабочим Китая». Это событие и 
легло в основу балета «Красный мак». Балет 
имел колоссальный успех. Он шел чаще, чем 

«Лебединое озеро» и 
«Спящая красавица». 

С фабрик и заводов 
поступало такое 
количество коллек-
тивных заявок, что 
Большой театр не 
в состоянии был 
их удовлетворить. 
Авторы «Красного 
мака» композитор 

Рэйн Глиэр, балет-
мейстеры Василий 

Тихомиров и Лев 
Лащилин были убеж-

денными сторонниками 
классического балета, 

считая именно его наибо-
лее способным выразить тему 

революционной действительности. 
В главной партии выступила Екатерина 

Васильевна Гельцер, выдающаяся балерина, 
всю жизнь игравшая балетных принцесс. Но 
именно она создала в 1927 году образ совре-
менной героини. Одной из находок «Красного 
мака» был танец «Яблочко». Глиэр написал 
симфонические вариации на тему песни, по-
пулярной в годы Гражданской войны. А танец 
очень быстро перекочевал во все ансамбли 
самодеятельности. Вся страна танцевала 
«Яблочко». Сейчас это может показаться при-
митивным и простоватым, а тогда это был 

шедевр. В 1929 году «Красный мак» 
поставили в Ленинграде».

Однако «Яблочко» танцевали и 
до «Красного мака».

«Яблочко» 
в кафешантане

Из досье «МК»: Рождение матросского 
танца связывают с английским танцем хорн-
пайп — изначально очень далеким от моря, 
но к началу XVIII века ставшим популярным 
среди моряков. Он был основан на движениях, 
которые характерны для морских обязанно-
стей, например имитация буксировки канатов, 
гребля, лазание по вантам. Танец состоял из 
подскоков с элементами чечетки. Когда рус-
ские суда приходили в иностранные порты, 
русские матросы шли в портовые кабаки. И 
там обычно английские матросы танцевали 
свой хорнпайп. Но это не значит, что русские 
«морские волки» выучили и позаимствовали 
у них конкретный танец. Скорее всего, они 
могли просто перенять какие-то движения, 
элементы танца.

Еще до революции в России существовал 
такой танец на эстраде, который называли мат-
лот. С французского matelote переводится как 
«матросский». Его показывали в кафешанта-
нах, это была классика эстрады. Естественно, 
танцевали там не один и тот же танец. Разные 
хореографы, в том числе и халтурщики, при-
спосабливали его для своих нужд. И артисты, 
участвовавшие в представлении, тоже что-то 
переделывали и ставили на себя, пользуясь 
набором стандартных «морских» движений. 
Например, «качалочку», т.е. покачивание с 
ноги на ногу, которое тоже идет с давнишних 
времен. Эта «качалочка» могла иметь раз-
новидности: с выбросом ноги в сторону, а 
также на приседание или на целой ноге. Не 
исключено, что эта часть и могла быть за-
имствована из какого-нибудь английского 
фольклора, потому что она очень похожа на 
морское качание. Еще в этом матлоте было 
что-то типа полечки.

При этом какие-то движения хореографам 
все равно нужно было придумывать самим — 
ведь у революционных моряков, плясавших в 
свободное от службы время, их не было. Так что 
постановщики балета «Красный мак» что-то, и 
в значительном объеме, придумывали сами. 
Но придумывали они на основе дореволюци-
онного репертуара и уже существовавшего 
«морского фольклора».

В советское время, насколько можно 
судить по военным фильмам, была очень 
популярна своеобразная чечетка. Она по-
является и в «Яблочке». И туда же проникла 

из крестьянского танца присядка. Для этого 
танца вообще характерны движения русских 
плясок — присядка, хлопушка, а также чече-
точный дробный перестук. Поэтому некоторые 
специалисты считают, что танец «Яблочко» 
появился как синтез англо-ирландского хорн-
пайпа и русской народной пляски «Барыня». 
Часть из этого накопленного еще до революции 
материала и могла послужить основой танца 
«Яблочко», который в 1927 году, а возможно и 
раньше, прописался на советской сцене.

Известна такая история: «Музыка для 
Танца моряков в первом акте никак не шла, и 
Рейнгольд Морицевич попросил художника-
постановщика Михаила Курилко подсказать 
что-нибудь «матросское». Тот спел первое, что 
вспомнил, — «Яблочко». Без цензуры. Глиэр 
обомлел и оскорбился, но мелодия засела в 
голове композитора, и он рискнул — сочинил 
яркие вариации на главную тему. Оркестр 
поначалу тоже возмущался и не хотел репети-
ровать «кабацкую» музыку, однако премьера 
получила оглушительный успех. Публика ва-
лила в Большой театр, чтобы увидеть, как по 
канатам из декораций корабля на сцену бойко 
соскальзывают матросы и задорно исполняют 
танец под скандальную мелодию. Причем в 
пляс в этом «Яблочке» пускалась не только 
матросская команда, но и капитан с коком в 
белом фартуке и колпаке. Они лихо наяривали 
присядку…». Вот от этого «Яблочка» из балета 
«Красный мак» и пошли все остальные версии 
легендарного танца.

До балета в Большом 
театре «Яблочко» сплясал 
военный ансамбль
Однако это лишь одна из версий. Споры о 

том, где и когда этот танец произошел, ведутся 
до сих пор. Более того, есть все основания 
полагать, что как танец на сцене «Яблочко» 
появилось раньше «Красного мака». Почему 
раньше? Узнаем у главного редактора журнала 
«Балет» профессора Валерии Уральской:

— Еще до «Красного мака» один из моло-
дых военных ансамблей в начале 20-х годов 
решил поставить русский танец, использова-
ли в качестве музыкального сопровождения 
популярную музыку песни «Яблочко». Тогда 
впервые и произошло это сочетание: русский 
танец и «Яблочко». Потому что как фольклор-
ной основы такой формы русского танца, как 
«Яблочко», до них не существовало. И с тех пор 
эти русские танцы в таком спортивно-военном 
виде стали называться «Яблочко». А когда в 
Большом ставился «Красный мак», русский 
танец «Яблочко» вышел на большую сцену. 
Завершенную же яркую форму танец получил 
уже после «Красного мака», в талантливых 
руках Игоря Моисеева.

«Яблочко» Игоря Моисеева случай осо-
бый. С его популярностью не могут сравниться 
никакие другие коллективы. В вопросе истории 
его создания тоже нет единого мнения, но все 
сходятся на том, что еще во время войны, в 
1943 году, коллектив Мастера впервые ис-
полнил «Флотскую сюиту». И гвоздем этого 
мини-спектакля, который полностью назы-
вается Флотская сюита «День на корабле», 
позже и стало «Яблочко».

«Яблочко» 
завоевывает мир

Моисеев до создания своего коллектива 
работал в Большом театре и не только видел, 
но и мог участвовать в спектакле «Красный 
мак». Саму идею балетмейстер мог позаим-
ствовать из этого спектакля, но танец у него 
абсолютно оригинальный. Ну а такого количе-
ства бравых молодцов, что выходят на сцену 
в этом спектакле, не могло быть нигде. Даже 
в Большом театре в то время, когда ставился 
«Красный мак», 32 подходящих танцовщика 
вряд ли бы нашлось. У Моисеева же занят 
практически весь состав! И у всех выправка 
такая, что любо-дорого посмотреть — настоя-
щие моряки! Спрашиваю худрука ансамбля 
Игоря Моисеева Елену Щербакову: «Мог ли 
танец английских моряков хорнпайп повлиять 
на балетмейстера при создании этого танца? 
Или он оттуда ничего не брал?»

— Англия вообще тут ни при чем и ни-
какого отношения к «Яблочку» Моисеева не 
имеет. … На него, конечно, могло повлиять 
что-то из «Красного мака», но Моисеев был 
изобретательный хореограф и сам интересно 
придумывал свои движения.

— Каждый ваш концерт, наверное, 
заканчивается «Яблочком»? Известно, 
сколько раз «Моисеев балет» его станце-
вал за рубежом?

— Бессчетное количество. И во всем мире 
реакция одинаковая — фантастическая! По-
тому что так, как мы, «Яблочко» никто не тан-
цует. В этом танце нет ни одного лишнего 
движения! Все идеально отточено! Это то, 
что мы и продолжаем в ансамбле сейчас… 
Моисеев — гений народного танца! У него был 
великолепный вкус, и не только в «Яблочке», а 
вообще во всей его хореографии!

Павел ЯЩЕНКОВ. 
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Свиток, заинтересовав-
ший египтолога. 4. Книга с произведениями 
разных авторов. 10. Стихийная сходка жильцов 
у подъезда. 11. Спортивная игра «полотеров» на 
катке. 13. Дар, утерянный постриженным Самсо-
ном. 14. Плод для доверчивой белочки в парке. 
15. Конное милитари в программе Олимпийских 
игр. 16. Большая катушка на ткацком станке. 
18. Атмосфера быстрых сборов на работу. 20. 
Тлетворное воздействие Запада. 22. Белые 
полосы на черном асфальте. 23. «Приданое» 
из зимней резины в довесок к продаваемому 
автомобилю. 24. Беспроводные «клипсы» к сото-
вому телефону. 27. Стационар, где ведут борьбу 
с недугами. 30. «Рога» на старом телевизоре. 
32. Отработанный прием интриганки. 34. На-
родный шедевр в обработке братьев Гримм. 35. 
Опасный «вихрь» посреди бурного потока. 36. 
Крученый поводок телефонной трубки. 38. След 
от старой раны на теле вояки. 39. Женский вы-
сокий оперный голос. 40. «Шкатулка» с йодом, 
таблетками и мазями. 41. Мужлан, хамящий в 
ответ на замечание. 42. «Гром победы», звуча-
щий на награждении.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вежливое обращение за 
помощью. 2. Крестьянский «особняк» с печкой 
и горницей. 3. Потеря близкого, причиняющая 
боль. 5. Бестолковый сын, огорчающий роди-
телей. 6. Ценная шкура, украденная у царя Кол-
хиды. 7. Обязательный ингредиент киселя. 8. 
Растянувшийся по дороге обоз. 9. Мастер качать 
права из-за любого пустяка. 10. Ремесленный 
пригород уездного города. 12. Распутник, «за-
бронировавший» место в аду. 17. Остряк, даю-
щий обидные прозвища окружающим людям. 19. 
Роман «Три мушкетера» на французском языке. 
20. Мясной конвертик с сырной начинкой. 21. 
Головной убор размером с темечко. 25. Двух-
палубный самолет большой вместимости. 26. 
Ученый, питающий интерес к рыбам. 27. Аппарат, 
выдающий наличные с карточки. 28. «Фильтр» 
для острых газетных статей. 29. «Решето» с 
откинутыми макаронами. 31. Игра, в которой 
есть слон и ладья. 33. «Поцелуй» машин, не по-
деливших дорогу. 34. «Отравленное любовью» 
послание Амура. 37. Эмблема на шарфике бо-
лельщицы футбольной команды «Спартак». 38. 
Мебель, с которой сравнивают амбала.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Хлопоты. 4. Толстяк. 10. Импульс. 11. Рубанок. 13. Роза. 14. Блиц. 15. 
Позерство. 16. Связка. 18. Курсор. 20. Прононс. 22. Вездеход. 23. Аэробика. 24. Волкодав. 
27. Хранение. 30. Ассорти. 32. Натура. 34. Пелена. 35. Миллиметр. 36. Стих. 38. Дичь. 39. 
Колодец. 40. Неглиже. 41. Стеллаж. 42. Связной.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Хворост. 2. Пума. 3. Труппа. 5. Осадок. 6. Сноб. 7. Концерт. 8. Астероид. 9. 
Простота. 10. Изъятие. 12. Классик. 17. Кондуктор. 19. Удобрение. 20. Походка. 21. Сиртаки. 
25. Охотник. 26. Виселица. 27. Хиромант. 28. Изделие. 29. Унисекс. 31. Кальций. 33. Амфора. 
34. Прилив. 37. Холл. 38. Джаз.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ АО "НПЦАП" реализует 

непрофильные активы 
(недвижимое им-во). 
Доп. информация на сайте 
www.npcap.ru

НЕ ПРОПУСТИ!

20 ИЮНЯ ПОСЛЕДНИЙ ДЕНЬ ПРИЕМА ПОДПИСКИ «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2024 ГОДА!
В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах 
с 10 по 20 июня проходит декада подписки на «МК» на 2-е полугодие 2024 года!
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ПОДПИСКА

2024

          наименование издания в пунктах «МК»  на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1600,00 руб. ПМ277 1825,74 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1400,00 руб. ПМ277 1570,20 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
18 июня с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Митино», Пятницкое шоссе, д. 27, к. 1,
у м-на «Пятерочка», с ул. Дубравная
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2а
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, к. 1, 
на автостоянке
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, 
у м-на «Столплит»
19 июня с 8.30 до 19.00
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, 
у супермаркета «Магнит»
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 5, 
стр. 6, у «Бургер Кинг»

20 июня с 8.30 до 19.00
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, у кафе «Петтина»
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1, 
напротив к/т «Улан-Батор» на автостоянке
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, 
у м-на «Пятерочка»

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформи подписку на «МК» 
на 2-е полугодие 2024 г.
Шаг 1. Перейдите 
по QR-коду или же зайдите 
на сайт www.mk.ru/
podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля 
абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» 
и следуйте дальнейшим инструкциям для 
онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. 
Тел. 8(495)665-40-80

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80
и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

«Оружие»
Новый импульс рычажного карабина — 
особенности устройства, преимущества 
и перспективы развития Henry Lever Action 
Supreme.
Вершина ЦКИБ — история первого охотни-
чьего ружья высокого разбора, созданного 
тульскими мастерами.

«Природа»
В погоне за экзотом — в Кабардино-Балкарию 
за одичавшими яками.
Весна контрастов — приметы, признаки и 
хронология весеннего сезона.

«Трофеи»
Пятнистая лотерея — нюансы и тонкости, 
которые должен знать начинающий охотник 
на леопарда. 

«Рыбалка»
Майский линь — секреты ловли «золотой» 
рыбы весной и в начале лета.

МИР ДИКОЙ ПРИРОДЫ И ОХОТНИЧЬИХ ПРИКЛЮЧЕНИЙ

www.ohotniki.ru

МЦ-9 — ГОРДОСТЬ ЦКИБ  
 

КОСУЛИ НА ЗЕЛЕНЯХ
  

ГОРЫ, МОРЕ,
СОЛНЦЕПЕКИ

УРОКИ АФРИКИ

№6 
(254)

ИЮНЬ 2024

ЧИТАЙТЕ В ИЮНЬСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«ОХОТА И РЫБАЛКА. ХХI ВЕК»

Организатор торгов (далее — ОТ) — ООО 
«Центр-Р.И.Д.» (127083, г. Москва, ул. Юннатов, 
д. 18, centerRID@mail.ru, тел.: 8 (495) 722-59-49, 
ЦЕНТР-РИД.РФ) принимая во внимание, что АО УК ЦЭМ 
(ОГРН 1067760723568) (далее — Продавец) является 
лицом, осуществляющим прекращение Закрытого пае-
вого инвестиционного комбинированного фонда «Новые 
земельные инвестиции» (Правила доверительного управле-
ния зарегистрированы и внесены Банком России в реестр 
паевых инвестиционных фондов от 15.07.2010 года за № 
1832-94151121) (далее — Фонд) на основании пп. 6 ст. 
30, а также п. 1 ст. 31 Федерального закона от 29.11.2001 
№ 156-ФЗ «Об инвестиционных фондах», сообщает о 
проведении торгов в электронной форме открытых по 
составу участников в форме аукциона с закрытой формой 
подачи предложений о цене (далее — торги) по реализации 
земельных участков, категория земель: земли насе-
ленных пунктов, вид разрешенного использования: 
для жилищного строительства, по адресу: Московская 
область, р-н Мытищинский, восточнее д.Юдино и г.п. 
Пироговский, восточнее д.Юдино (далее — земельный 
участок), входящих в состав имущества Фонда:

Лот 1 — земельный участок, пл.61388 кв.м., када-
стровый №50:12:0070219:294; Лот 2 — земельный уча-
сток, пл.712кв.м., кадастровый №50:12:0070219:322; 
Лот 3 — земельный участок, пл.787кв.м., кадастро-
вый №50:12:0070219:326; Лот 4 — земельный уча-
сток, пл.800кв.м., кадастровый №50:12:0070219:327; 
Лот 5 — земельный участок, пл.800кв.м., кадастро-
вый №50:12:0070219:328; Лот 6 — земельный уча-
сток, пл.800кв.м., кадастровый №50:12:0070219:333; 
Лот 7 — земельный участок, пл.788кв.м., кадастро-
вый №50:12:0070219:337; Лот 8 — земельный уча-
сток, пл.800кв.м., кадастровый №50:12:0070219:345; 
Лот 9 — земельный участок, пл.800кв.м., кадастро-
вый №50:12:0070219:346; Лот 10 — земельный уча-
сток, пл.800кв.м., кадастровый №50:12:0070219:347; 
Лот 11 — земельный участок,пл.800кв.м., кадастро-
вый №50:12:0070219:348; Лот 12 — земельный уча-
сток, пл.788кв.м., кадастровый №50:12:0070219:349; 
Лот 13 — земельный участок, пл.800кв.м., кадастро-
вый №50:12:0070219:358; Лот 14 — земельный уча-
сток, пл.789кв.м., кадастровый №50:12:0070219:392; 
Лот 15 — земельный участок, пл.800кв.м., кадастро-
вый №50:12:0070219:445; Лот 16 — земельный уча-
сток, пл.5351кв.м., кадастровый №50:12:0070219:454; 
Лот 17 — земельный участок, пл.17816кв.м., кадастро-
вый №50:12:0070219:455; Лот 18 — земельный уча-
сток, пл.800кв.м., кадастровый №50:12:0070219:458; 
Лот 19 — земельный участок, пл.800кв.м., кадастро-
вый №50:12:0070219:460; Лот 20 — земельный уча-
сток, пл.800кв.м., кадастровый №50:12:0070219:461; 
Лот 21 — земельный участок, пл.788кв.м., кадастро-
вый №50:12:0070219:466; Лот 22 — земельный уча-
сток, пл.787кв.м., кадастровый №50:12:0070219:467; 
Лот 23 — земельный участок, пл.800кв.м., кадастро-
вый №50:12:0070219:468; Лот 24 — земельный уча-
сток, пл.800кв.м., кадастровый №50:12:0070219:469; 
Лот 25 — земельный участок, пл.800кв.м., кадастро-
вый №50:12:0070219:470; Лот 26 — земельный уча-
сток, пл.800кв.м., кадастровый №50:12:0070219:471; 
Лот 27 — земельный участок, пл.800кв.м., кадастро-
вый №50:12:0070219:472; Лот 28 — земельный уча-
сток, пл.800кв.м., кадастровый №50:12:0070219:473; 
Лот 29 — земельный участок, пл.800кв.м., кадастро-
вый №50:12:0070219:474; Лот 30 — земельный уча-
сток, пл.800кв.м., кадастровый №50:12:0070219:475; 
Лот 31 — земельный участок, пл.9158кв.м., кадастро-
вый №50:12:0070219:478; Лот 32 — земельный уча-
сток, пл.73кв.м., кадастровый №50:12:0070219:479; 
Лот 33 — земельный участок, пл.712кв.м., кадастро-
вый №50:12:0070219:485; Лот 34 — земельный уча-
сток, пл.713кв.м., кадастровый №50:12:0070219:489; 
Лот 35 — земельный участок, пл.8 071 кв.м., кадастро-
вый №50:12:0070219:146; Лот 36 — земельный уча-
сток, пл.4 106 кв.м., кадастровый №50:12:0070219:148; 
Лот 37 — земельный участок, пл.62 351 кв.м., када-
стровый №50:12:0070219:253; Лот 38 — земельный 
участок, пл. 82кв.м., кадастровый №50:12:0070219:52; 
Лот 39 — земельный участок, пл.1 237 кв.м., кадастровый 
№50:12:0070219:53.

Начальная цена в рублях: Лот 1 — 306 940 000,00; 
Лот 2 — 3 560 000,00; Лот 3 — 3 935 000,00; 
Лот 4 — 4 000 000,00; Лот 5 — 4 000 000,00; 
Лот 6 — 4 000 000,00; Лот 7 — 3 940 000,00; 
Лот 8 — 4 000 000,00; Лот 9 — 4 000 000,00; 
Лот 10 — 4 000 000,00; Лот 11 — 4 000 000,00; 
Лот 12 — 3 940 000,00; Лот 13 — 4 000 000,00; 
Лот 14 — 3 945 000,00; Лот 15 — 4 000 000,00; 
Лот 16 — 26 755 000,00; Лот 17 — 89 080 000,00; 
Лот 18 — 4 000 000,00; Лот 19 — 4 000 000,00; 
Лот 20 — 4 000 000,00; Лот 21 — 3 940 000,00; 
Лот 22 — 3 935 000,00; Лот 23 — 4 000 000,00; 
Лот 24 — 4 000 000,00; Лот 25 — 4 000 000,00; 
Лот 26 — 4 000 000,00; Лот 27 — 4 000 000,00; 
Лот 28 — 4 000 000,00; Лот 29 — 4 000 000,00; 
Лот 30 — 4 000 000,00; Лот 31 — 45 790 000,00; 
Лот 32 — 365 000,00; Лот 33 — 3 560 000,00; 
Лот 34 — 3 565 000,00; Лот 35 — 40 355 000,00; 
Лот 36 — 20 530 000,00; Лот 37 — 311 755 000,00; 
Лот 38 — 410 000,00; Лот 39 — 6 185 000,00.

Торги будут проводиться в 10:00 ч. 22.07.2024 
(срок приема заявок с 10:00 ч. 19.06.2024 до 17:00 ч. 
17.07.2024) на электронной площадке ООО «Центр 
реализации» — https://business.centerr.ru/, раздел 
«Продажи» (далее — ЭТП). Торги проводятся в порядке, 
установленном регламентом ЭТП и законодательством 
РФ, с учетом особенностей, предусмотренных доку-
ментацией торгов.

Подробная информация о Лотах (состав, характери-
стики, порядок ознакомления и др.), порядок проведения 
торгов (в том числе об оформлении участия в торгах), а 
также документация торгов (полный текст извещения, 
проекты договоров и др.) размещены на ЭТП. 

К участию в торгах допускаются заявители (физ. и 
юр. лица, ИП), зарегистрированные на ЭТП: предста-
вившие заявку с прилагаемыми к ней документами в 
электронной форме посредством системы электронно-
го документооборота, подписанные электронной под-
писью на ЭТП; своевременно заключившие договор о 
задатке и обеспечившие поступление задатка не позд-
нее 17.07.2024 на счет ОТ: ООО «Центр-Р.И.Д.», ИНН 
7713234163, КПП 771301001, р/с 40702810100000094883, 
БИК 044525555, к/с 30101810400000000555 в ПАО 
«ПРОМСВЯЗЬБАНК» г. Москва. Задаток за участие в 
торгах составляет 20% от начальной цены соответ-
ствующего Лота. Заявитель вправе направить задаток 
на счет ОТ без предоставления подписанного договора о 
задатке. В этом случае поступление от заявителя задатка 
на указанный счет ОТ, считается акцептом размещенного 
на ЭТП договора о задатке. 

Заявитель вправе отозвать свою заявку в любое время 
до окончания срока представления заявок на участие 
в торгах. Изменение заявки допускается только путем 
подачи новой заявки, при этом первоначальная заявка 
должна быть отозвана. Заявители, допущенные к участию 
в торгах, признаются Участниками торгов.

Победителем торгов признается участник, предло-
живший максимальную цену за лот. 

В случае если торги будут признаны несостоявшими-
ся по причине допуска только одного участника, Про-
давец вправе принять решение о заключении договора 
купли-продажи (далее — договор) с единственным 
участником.

Продавец в срок не позднее 5 рабочих дней с даты под-
ведения итогов направляет предложение о заключении 
договора по Фонду с приложением соответствующего 
договора победителю торгов (единственному участнику).

Оплата по договору победителем торгов (един-
ственным участником) осуществляется не позднее 10 
рабочих дней с даты заключения договора, за выче-
том внесенного ранее задатка по следующим реквизи-
там Фонда: АО УК ЦЭМ Д.У. ЗПИФ комбинированный 
«Новые земельные инвестиции», ИНН 7725590582, 
КПП 771001001, р/с 40701810900120000090 в фи-
лиал «Центральный» Банка ВТБ (ПАО) г. Москва, 
БИК 044525411, к/с 30101810145250000411.

ОТ вправе отказаться от проведения торгов (при-
остановить торги) в любое время без объяснения причин, 
но не позднее, чем за 3 дня до даты проведения торгов. 
Время везде московское (UTC+3). Все цены НДС не 
облагаются.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Не успели завершиться матчи первого круга 
чемпионата Европы в Германии, как 
главное континентальное футболь-
ное соревнование начало сползать 
в пучину скандалов. И если столкно-
вения фанатов различных сборных, 
особенно англичан, еще можно было 
предположить, то резкие политические 
заявления от лидеров французской ко-
манды стали полной неожиданностью.

Английская тоска

Интенсивность подготовки к матчу ощуща-
лась в каждом аспекте, каждый предыгровой 
момент был тщательно проанализирован и 
пережеван в СМИ. Ведь это не просто футбол, а 
своеобразное «культурное» событие — встре-
чались сборные, фанаты которых, кажется, 
реально ненавидят друг друга. Перед матчем 
у одного из баров в Гельзенкирхене произошла 
самая настоящая массовая драка английских и 
сербских болельщиков, в которой даже успели 
поучаствовать и албанцы.

Атмосфера на стадионе была наэлектри-
зованной. Оба гимна были освистаны перед на-
чалом встречи, что редкость — обычно свистят 
только на клубных турнирах, а гимны стран 
в большинстве случаев все-таки слушают с 
уважением. Но это был тот случай, когда о 
главном девизе УЕФА «Respect» — «Уважение» 
— все позабыли.

Для английской прессы самой главной 
темой был выбор полузащиты на первый матч 
Евро. В итоге главный тренер Гарет Саутгейт 
выбрал Беллингема на позицию «десятки», Рай-
са и Александра-Арнольда — в опорную зону. 
К сожалению, на левом фланге растворился 
Фил Фоден, которому, конечно, комфортнее 
играть в центре или чуть правее.

Но план сработал — именно Джуд Бел-
лингем ворвался в штрафную на 13-й минуте 
и замкнул навес Букайо Сака.

Сам того не зная, Джуд установил окон-
чательный счет матча. Потому что после 13-й 
минуты можно было ложиться спать, настолько 
скучным оказались оставшиеся 80 минут матча. 
Да, второй тайм был чуть более напряженным. 
Англия отошла в глубокую оборону, пробуждая 
неприятные воспоминания о ЧМ-22, и просто 
полагалась на свою способность сдержать 
не самую креативную Сербию. Вратарь «трех 
львов» Джордан Пикфорд не подвергался се-
рьезным испытаниям, сделав лишь один эф-
фектный сейв после удара Душана Влаховича 
на 82-й минуте.

В итоге этот план сработал, и англичане, 
состав сборной у которых едва ли не самый 

дорогой на Евро, победили благодаря стой-
кости своей защиты и дисциплинированной 
средней линии.

Немного внимания стоит уделить и игре 
сборной Сербии. Перед матчем многих вол-
новало, где начнет Душан Тадич — главная 
надежда сербов, хоть и находящийся на закате 
карьеры. Он начал на скамейке запасных, а 
главный тренер Драган Стойкович выпустил 
сразу двух своих нападающих — Александра 
Митровича и Душана Влаховича. Тренер по-
просил последнего смещаться на левый фланг 
полузащиты, создавая пространство для Ми-
тровича в центре. Сработало ли это? Нет. Ми-
трович запорол пару моментов, но серьезной 
критики его игра не заслуживает. Наверно, 
играл бы Тадич с первых минут, такой скуки в 
атаке бы не было. Но это только в теории...

Сербия играла физически жестко, до по-
следнего не убирая ноги при столкновениях. 
Нападающий англичан Беллингем чувствовал 
это на себе, но это только еще больше его раз-
задоривало. Он был в ударе и стал, пожалуй, 
единственным украшением этого матча. Его 
как будто бесконечный дриблинг ну очень раз-
дражал сербов — и они били Джуда по ногам, а 
тот продолжал их обыгрывать. Но это, пожалуй, 
и все, что было, помимо голов, интересного в 
этой встрече.

«Веселье» болельщиков
В отличие от скучного футбола болельщики 

перед матчем оторвались по полной. 
Незадолго до стартового свистка в со-

циальных сетях появилось видео с перевер-
нутыми столами и стульями, разбросанными 
бутылками и кучей мусора на террасе одного 
из ресторанов в Гельзенкирхене, где был вы-
вешен большой сербский флаг. Затем ста-
ло известно, что произошла стычка фанатов 
играющих команд, и появились уже другие 
видео, на которых бутылки и стулья превра-
тились в оружие.

В результате драки, которая произошла 
за пять часов до игры, одному полицейско-
му, который был ранен в голову, и нескольким 
болельщикам потребовалась медицинская 
помощь.

Представитель немецкой полиции сооб-
щил прессе, что «две группы фанатов были 
разъединены», а «семь сербских граждан были 
задержаны во время столкновений». Он до-
бавил: «Также поступила жалоба о нанесении 

тяжких телесных повреждений. Проис-
хождение инцидента пока неясно».

Некоторые свидетели утверждали, 
что инициаторами были албанские фа-
наты, но полиция Гельзенкирхена позже 
уточнила, что в драке у ресторана Hirt 
Steakhouse участвовали только англи-
чане и сербы.

«Стулья, бутылки, все, что можно себе 
представить, вдруг начали лететь», — сказал 
один из свидетелей. Один мужчина лет двад-
цати был замечен с окровавленной головой, он 
лежал на земле и был в сознании, не получив 
серьезных травм. Многие из виновников наси-
лия покинули место происшествия незадолго 
до того, как около 200 немецких полицейских 
прибыли с конвоем.

Представитель полиции Гельзенкирхена 
добавил: «Мы можем подтвердить, что произо-
шла физическая стычка между несколькими 
людьми на юге города Гельзенкирхен. Мы не 
можем подтвердить на данном этапе, была ли 
стычка связана с футболом, или какие нацио-
нальности участвовали». Также полиция была 
вынуждена временно остановить «в основном 
мирное шествие болельщиков» из 4000 сербов 
к «Арене Шальке» после того, как болельщики 
начали использовать пиротехнику.

Английское издание The Guardian в свою 
очередь сообщает, что более 30 тысяч англий-
ских болельщиков, из которых только 20 тысяч 
имели билеты, прибыли в Гельзенкирхен на 
матч с Сербией. Поэтому у данной игры было 
обозначение «с высоким риском» из-за не са-
мой лучшей репутации сербских и английских 
фанатов. Полиция за несколько дней до матча 
предупреждала, что до 500 сербских фанатов 
могут попытаться устроить беспорядки.

И это уже не единичный случай насилия 
на Евро. За несколько дней до этого инциден-
та полиция Германии остановила куда более 
опасную трагедию. Стражам порядка пришлось 
стрелять в мужчину, который, по их словам, 
был вооружен «топором и зажигательным 
устройством» на фанатском параде в районе 
Санкт-Паули в Гамбурге всего за несколько 
часов до того, как город должен был принять 
свой первый матч чемпионата — игру сборных 
Голландии и Польши на местном стадионе 
«Фолькспаркштадион».

Согласно сообщению полиции, человек 
угрожал офицерам оружием и размахивал 
топором, прежде чем был нейтрализован. По 
данным местных СМИ, один офицер сделал 
предупредительный выстрел, после чего было 
произведено «несколько выстрелов в цель». 
Мужчине выстрелили в ногу, добавило агент-
ство Associated Press, отметив, что никто другой 
не пострадал. Стоит добавить, что сама игра 
прошла по расписанию и, к счастью, без осо-
бых эксцессов.

Впрочем, учитывая общую ситуацию в 
Европе и зная буйный нрав фанатов некоторых 
сборных, скорее всего, подобные новости мы 
еще услышим.

Французская политика

Еще до своего первого матча на турнире 
неожиданно и неприятно удивила не только 
своих поклонников, но и всех любителей фут-
бола сборная Франции. Ее лидеры решили 
заняться «большой политикой» вместо того, 
чтобы готовиться к игре с Австрией. Причем 
непонятно зачем.

Капитан команды, один из самых доро-
гих и популярных футболистов мира Килиан 
Мбаппе, и его напарник по атаке Маркус Тюрам 
оказались в центре политических потрясений 
своей страны. Мбаппе назвал бурные события 
на родине поворотным моментом для исто-
рии Пятой республики, а Тюрам призвал не 
допустить прихода правых партий к власти. 
Эти заявления футболисты сделали на пред-
матчевой пресс-конференции перед игрой с 
австрийцами.

Килиан Мбаппе, общаясь с журналистами, 
открыто высказался о своих опасениях, заявив, 
что ситуация во Франции ужасная: «Произошло 
событие, которого раньше не было. И именно 
поэтому я хочу поговорить со всем француз-
ским народом, а также с молодежью. Мы мо-
лодое поколение, которое может изменить 
ситуацию. Мы видим, что крайности стучатся 
в дверь власти, и у нас есть возможность фор-
мировать будущее нашей страны».

Таким образом капитан сборной Франции 
решил прокомментировать решение прези-
дента страны Эммануэля Макрона за полтора 
месяца до начала летних Олимпийских игр 2024 
года в Париже назначить досрочные парла-
ментские выборы после того, как правая партия 
«Национальное объединение» (RN) получила 
почти треть голосов в парламенте страны.

В свою очередь Федерация футбола 
Франции (FFF) призвала уважать нейтралитет 
сборной и не политизировать национальную 
команду. Глава FFF Филипп Диалло заявил, 
что отвергает любое давление и политиче-
ское использование национальной сборной, 
но игроки команды могут свободно выражать 
свое мнение. Этим правом фактически и вос-
пользовался нападающий «трехцветных» Мар-
кус Тюрам, призвав людей бороться каждый 
день, чтобы не допустить прихода к власти 
правоцентристских партий. И в этом его под-
держал Мбаппе, который тоже не стал держать 
язык за зубами.

«Я разделяю его мнение. Я чувствовал 
то же самое, когда говорил о разнообразии, 
терпимости и уважении, — сказал Килиан. 
— Первая игра на чемпионате Европы очень 
важна для нас, но я думаю, что, если у меня 
есть возможность высказать свое мнение, я 
это буду говорить до посинения; что есть си-
туации в жизни, которые даже более важны, 
чем футбол».

«Килиан Мбаппе против крайних взглядов и 
против идей, которые разделяют людей. Я хочу 
с гордостью представлять Францию и не хочу 
представлять страну, которая не соответствует 
моим или нашим ценностям», — добавил капи-
тан «трехцветных» накануне стартового матча 
на Евро-2024 против Австрии.

Личные убеждения, конечно, важны, но 
многие любители футбола хорошо помнят, чем 
закончились склоки во французской сборной 
на чемпионате мира 2010 года в ЮАР, когда 
команда потерпела одно из самых унизитель-
ных турнирных поражений в своей истории, 
набрав всего одно очко в групповом этапе. 
А ведь сейчас многие специалисты считают 
французов кандидатами на победу на Евро. И 
будет обидно, если «большая политика» снова 
победит здравый спортивный смысл.

Дмитрий ГЛУХОВ, Павел САВЧИК.

В Мастерской Петра Фоменко под зана-
вес сезона сыграли премьеру. И какую — 
драматическую поэму «Пугачев» Сергея 
Есенина. На произведение, не имевшее 
счастливой сценической судьбы, рискнул 
замахнуться молодой актер Федор Малы-
шев, не впервые выступающий в качестве 
режиссера (в «Мастерской» уже идут его 
спектакли по Достоевскому, Маяковско-
му, Булгакову). Рискнул и не проиграл — ни 
он, ни театр. С премьерного показа — обо-
зреватель «МК». 

«Пугачеву» в театре, прямо скажем, не 
везло: режиссеры к есенинской поэме об-
ращались редко, да и удачи постановку не 
преследовали. Ну, разве что вспоминается 
мятежная Таганка любимовской поры и Вы-
соцкий с яростным монологом Хлопуши. По 
нему одному в основном «Пугачева» и знают: 
«Проведите, проведите меня к нему. Я хочу 
видеть этого человека», — рычал Владимир 
Семенович, обнаженным торсом разрываю-
щий цепи. А между тем драматическая поэма 
25-летнего златокудрого поэта-хулигана кре-
стьянского происхождения, которую неодно-
значно приняли современники, удивительна 

по форме, богата по языку, и, главное, она 
— поэтический взгляд на отечественную 
историю. 

Свой спектакль Малышев начинает не с 
первой главы, а с двух «увертюр» — притчевой 
и пластической. Сначала калика перехожий 
(Владимир Топцов) с бандурой рассказывает 
притчу об орле и вороне: ворон 300 лет живет, 
потому как падалью питается, а другой — 33 
всего, но зато чистой кровью напивается. 
«Так уж лучше один раз крови, чем всю жизнь 
падаль», — произносит калика под заунывные 
звуки бандуры. Его сменят мужики, опасливо 
перебегающие с одного конца сцены на дру-
гой, то исчезающие, то появляющиеся среди 
деревянных конструкций. 

Четыре высокие конструкции, сплошь 
сколоченные из деревянных планок снаружи 
и внутри (художник Евгения Шутина), состав-
ляемые на сцене в разной конфигурации, 
станут постоялым двором у речки Таловой, 
берегами реки Яик (Урал), местом расправы 
с русским начальством, для которых что кал-
мык, что «желтый заяц» — одно и то же. Аске-
тичная декорация из разноразмерных планок 
светлого дерева будто обмазана солью, под 

театральным светом (Степан Синицын) при-
обретает серо-голубой цвет и создает образ 
степного пейзажа, бескрайних песков, со-
лончаков и бесконечных верст. И бунта, не 
бессмысленного, но всегда беспощадного к 
участникам со всех сторон. 

Образность декорации продиктована 
метафоричностью самой поэмы, состоящей 
из восьми глав. У Есенина они — как эпизоды, 
как кадры, насыщенные яркими образами и 
метафорами, от которых стынет кровь или 
сердце сжимается. 

Всех связали, всех вневолили,
С голоду хоть жри железо.
И течет заря над полем
С горла неба перерезанного.

Или:
Сумрак голодной волчицей выбежал 

кровь зари лакать,
О эта ночь! Как могильные плиты,
По небу тянутся каменные облака.
Это вам не про березки. И по одной 

этой причине стоит открыть для себя друго-
го Есенина, интерес к которому с годами не 
ослабевает. Не к герою Москвы кабацкой, 
не к любимцу женщин разных возрастов и 

вероисповеданий, а к жесткому и ранимому 
художнику, размышляющему о России. Ее 
бунтарской, радикальной ментальности, за-
мешанной на большой крови и болезненной 
нежности, на особой чуткости к пейзажу, при-
роде, что для всякого русского точно живое 
существо. Особенно для Есенина, писавшего 
в «Пугачеве»: «В рваные ноздри пылью чихнет 
околица,/И все дальше, все дальше, встре-
воживши сонный луг,/Бежит колокольчик, 
пока за горой не расколется». И дождь для 
него «экий скверный дождь/Словно вонючая 
моча волов».

Здесь стих как стихия. Федор Малышев 
это почувствовал и точно передал мощным 
эпическим полотном, которое построено 
скорее по законам музыкального, нежели 
драматического театра. Где есть протаго-
нист (Владимир Свирский в роли Пугачева) 
и хор античной трагедии (Василий Фирсов, 
Дмитрий Захаров, Дмитрий Рудаков, Павел 
Яковлев, Вениамин Краснянский), работаю-
щий в жесткой сцепке. И великолепный Тагир 
Рахимов в роли Хлопуши. 

Здесь стихи, и не только Есенина: в хо-
лодном пространстве слышатся Пушкин, Баш-
лачев, Летов, да и все оно, кажется, звучит 
русскими народными песнями, напевами, 
частушками скомороха (Владислав Ташбу-
латов). И ощущение, что вся сцена по кругу, с 
ее видимой и невидимой закулисной частью 
звучит. Здесь и пуля, передающаяся от одного 
другому, летит со звуком. Такой эффект обе-
спечивают живое исполнение в кадре и за ка-
дром, хорошо выстроенный звук (музыкальное 
оформление Рафката Батретдинова). 

Спектакль сугубо мужской, брутальный: 
заняты только мужчины, и их бунтарскому 
существованию — от казни чиновников, под-
держки Пугачева до предательства — при-
дан пластический характер, хотя никто не 
танцует, не бьется на мечах. Но у мизансцен 
воинственный ритм, и он создает впечатление 
динамичного танца (хореограф Виталий До-
вгалюк) при полном его отсутствии. Такой ритм 
нарушится дважды — девической протяжной 
песней в исполнении семи актрис, что в белых 
простых рубахах в пол выплывут из кулис. 

И явление русского императора Петра 
Федоровича (Томас Моцкус), чье имя присво-
ил себе Пугачев, своим красным мундиром 
разрушит серо-черную гамму бунтовщиков. 
Надо сказать, что фантом похохатывающего 
самодержца, возникающий несколько раз за 
спиной Пугачева, как безумия смех, ужасен. 
И ужас этот подчеркивает звон двух малень-
ких колокольчиков в его руках. Веселенькое 
«динь-динь» — звуковая ремарка к строке 
«Знайте, в мертвое имя влезть — То же, что 
в гроб смердящий». 

Композиция спектакля закольцовыва-
ется монологом Пугачева, который другим 
монологом начинал спектакль, и уже тогда 
в нем отдаленно чувствовалась безнадега, 
переданная поэтом посредством описания 
луны. А в финале так жалостливо:

Неужели пришла пора?
Неужель под душой так же падаешь, как 

под ношей?
А казалось... казалось еще вчера...
Дорогие мои... дорогие... хор-рошие...

Марина РАЙКИНА.

ГЛАВНАЯ ТЕМА ГЕРОИ ДНЯ
СПОРТ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 18.06.2024
1 USD — 89,0499; 1 EURO — 95,3906.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Вадим Дербенёв (1934–2016) — киноре-
жиссер, кинооператор и сценарист, народный 
артист Российской Федерации
Пол Маккартни (1942) — легенда рок-
музыки, один из основателей группы The 
Beatles
Владимир Образцов (1874–1949) — совет-
ский ученый в области транспорта, академик 
АН СССР

Юрий Соломин (1935–2024) — актер, ре-
жиссер, худрук Малого театра, народный 
артист СССР
Сергей Степанченко (1959) — актер театра 
и кино, кинорежиссер, народный артист РФ
Сергей Шариков (1974–2015) — фехто-
вальщик на саблях, двукратный олимпий-
ский чемпион, многократный чемпион мира 
и Европы

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 16…18°, 
днем 24…26°. Облачно с прояснениями. Крат-
ковременный дождь. Местами гроза. Ветер 

юго-западный, западный, 6–11 м/c, местами 
порывы до 15 м/c. Восход Солнца — 3.44, за-
ход Солнца — 21.17, долгота дня — 17.33. По 
данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День устойчивой гастрономии
День службы военных сообщений Воору-
женных сил России
1799 г. — русская армия во главе с Алексан-
дром Суворовым, совершив неожиданный 
переход через Альпы, разбила французскую 
армию на реке Треббии

1944 г. — Леониду Александровичу Говорову, 
руководившему обороной Ленинграда, при-
своено звание Маршал Советского Союза
1949 г. — постановлением Совета Министров 
СССР №2611-1033сс автомат Калашникова 
образца 1947 года был принят на вооруже-
ние вместо пистолетов-пулеметов Шпагина 
и Судаева
1974 г. — скончался Маршал Победы, четыреж-
ды Герой Советского Союза Георгий Жуков
2019 г. — не допев песню, от остановки серд-
ца умер Владимир Устинович Панфилов — са-
мый знаменитый уличный артист московской 
Пресни, игравший в переходе у метро «Улица 
1905 года»
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

С годами понимаешь, что глупо спо-
рить с умными людьми. Поэтому, ког-
да сам себе предлагаю «следует вы-
пить!», не вступаю в пререкания, а сразу 
соглашаюсь.

— Вы знаете, по новым правилам мы не 
можем поселить вас с девушкой в один 
номер в нашей гостинице! Берите еще 
один номер.
— Таки почему?
— Вы не расписаны!

— Это что, борьба за нравственность?
— Нет, это борьба за прибыль!..

Если вы прилегли днем вздремнуть и вдруг 
понравились какой-нибудь мухе — разлучить 
вас может только смерть.

— Мне кажется, моя соседка следит за 
мной, потому что вчера я видел в бинокль, 
как она набирала мои имя и фамилию на 
компьютере...

Свадьба была настолько скучной, что невеста 
позвонила своему бывшему и сказала: «Зай, 
я такая пьяная, забери меня отсюда».
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

В МАСТЕРСКОИ ФОМЕНКО 
ИССЛЕДОВАЛИ РУССКИИ БУНТ

Пугачев — Владимир Свирский.

Скоморох — 
Владимир Ташбулатов, 
Хлопуша — Тагир Рахимов.

«Всех связали, всех вневолили»

Российская теннисистка Людмила Сам-
сонова стала победительницей предста-
вительного турнира WTA-250 на травяном 
покрытии в голландском Хертогенбосе, 
обыграв в финале представительницу 
Канады Бьянку Андрееску. При этом 
стало известно, что 25-летняя урожен-
ка Оленегорска, которая после пятой 
турнирной победы в карьере поднялась 
на 15-ю строчку мирового рейтинга, не 
сыграет на летней Олимпиаде-2024 в 
Париже.

Свой путь на турнире в Хертогенбосе, 
который многие теннисистки рассматривают 
как один из подготовительных этапов к Уим-
блдону, поскольку он проходит на травяном 
покрытии, Людмила Самсонова начала с 
уверенной победы в первом круге над Элисон 
Ван Эйтванк из Бельгии в двух сетах. Превос-
ходство 25-летней уроженки Оленегорска 
было подавляющим, о чем говорит счет по 
партиям 6:1, 6:3 в ее пользу. Затем россиянка 
поочередно и так же уверенно убрала со свое-
го пути сначала швейцарку Селин Наэф — 7:5, 
6:2, а в четвертьфинале еще одну представи-
тельницу Бельгии Гретье Миннен — 6:4, 7:5. 
За право сыграть в финале Самсоновой пред-
стояло побороться со своей соотечественни-
цей Екатериной Александровой. Которая ра-
нее два года подряд выигрывала этот турнир 
и чья беспроигрышная серия в Хертогенбосе 
составляла 13 матчей. Стоит отметить, что 
в предварительное расписание соревнова-
ний вмешалась капризная летняя погода на 
севере Европы, и организаторам пришлось 
корректировать график из-за дождей.

Так свой четвертьфинальный матч Люд-
мила успела выиграть у Миннен еще в пят-
ницу, а вот третьей ракетке этого турнира 
Александровой в субботу пришлось играть 
сразу и четвертьфинал, и полуфинал. В рос-
сийском дерби наши девушки успели сыграть 
два сета. Первый из них остался за Самсо-
новой — 6:3, второй взяла Екатерина — 7:6. 
После чего вновь полил дождь и встречу при-
шлось переносить на воскресенье. Людмила 
быстрее вернулась в игру и сделала брейк в 
четвертом гейме. Затем в шестом еще раз 
взяла чужую подачу, после чего подала на 
матч и в итоге выиграла третью партию со 
счетом 6:1.

Соперницей Самсоновой по финалу 
стала победительница US Open 2017 года 
Бьянка Андрееску из Канады.

В воскресенье, 16 июня, в день решаю-
щего матча, Андрееску исполнилось 24 года, 
и ей очень хотелось сделать себе подарок. 
Но у нашей теннисистки были свои планы на 
финал. Судьба матча решалась в третьей, 
решающей партии, которая осталась за 25-
летней россиянкой.

Самсонова выиграла свой пятый титул 
в карьере и первый в 2024 году.

«Честно говоря, я немного устала. Ду-
маю, это во многом из-за погоды. Уже месяц 

дождь идет почти весь день. Удивительно, что 
я взяла титул после такой тяжелой недели. 
У меня не было много энергии, но я нашла 
что-то очень, очень глубокое внутри себя. Это 
чувство было действительно потрясающим. 
Я почувствовала себя опытным игроком», — 
приводит слова Самсоновой после победы в 
Хертогенбосе пресс-служба WTA.

В обновленном списке лучших тенниси-
сток WTA Cамсонова поднялась на 15-е место 
и теперь отстает от первой ракетки России 
Дарьи Касаткиной всего на одну строчку. В 
чемпионской же гонке Людмила отыграла 
сразу 11 позиций, переместившись с 36-го 
на 25-е место.

А вот на Олимпиаде-2024 в Пари-
же Людмила Самсонова, скорей всего, 
не выступит, несмотря на то, что комис-
сия ITF и допустила ее до соревнований. 
Причины отказа нашей спортсменки точно 
не известны, но ранее она сказала СМИ сле-
дующее: «Очков за выступление на Играх не 
дают, призовых нет, но еще больше давит, 
что нам даже в Олимпийской деревне нельзя 
будет находиться. Я пока не разбиралась в 
деталях, но мне другие наши игроки так ска-
зали. Я думаю, что Олимпиада должна быть 
Олимпиадой — с флагом и так далее».

● ● ●
Напомним, что в середине прошлой не-

дели президент федерации тенниса России 
Шамиль Тарпищев заявил, что все ведущие 
российские теннисисты смогут сыграть на 
олимпийском турнире в Париже. Причем не 
только в одиночном разряде, но и в паре, и 
в миксте. Однако затем директор по ком-
муникациям МОК Марк Адамс объявил, что 
рассмотрение кандидатов-теннисистов из 
нашей страны на участие в летних Играх-
2024 еще продолжается. После чего пошла 
череда отказов.

В ряде отечественных СМИ появилась 
информация, что кроме Самсоновой уча-
ствовать в Олимпийских играх отказались: 
Андрей Рублев и Карен Хачанов — у муж-
чин, Дарья Касаткина и Анастасия Пав-
люченкова — у женщин. Вот что сказала 
в интервью РИА Новости по этому поводу 
мама Рублева и его первый тренер Мари-
на Марьенко: «Андрей хочет подлечиться, 
и ему надо найти время, чтобы вылечить 
свое горло. Он сейчас проходил курс лече-
ния. Так понимаю, что после этого организм 
сильно ослаблен. Это мои предположения».
В субботу, 15 июня, это решение Рублева, 
Хачанова и Самсоновой подтвердил и Ша-
миль Тарпищев, который сообщил: «Рублев 
на Олимпиаде не выступит — организм не 
железный, а он играет все подряд. Карен 
Хачанов и Людмила Самсонова на Олимпиаде 
также не сыграют».

Кто же в итоге отказался от участия в 
Олимпиаде, а кто нет, станет известно 19 
июня. Когда ФТР должна отправить заявку 
в Международную федерацию тенниса и 
МОК, назвав состав «нейтральной» сбор-
ной России. Но и этот список, вероятней 
всего, не будет окончательным, так как его 
еще будет проверять специальная комиссия 
Международного олимпийского комитета. 
Полный список участников олимпийского 
турнира от нашей страны станет известен 
только 4 июля.

Павел САВЧИК.

Кто из российских 
теннисистов примет 
участие в Играх-2024 
в Париже, до сих пор 
остается непонятным

«Олимпиада 
должна быть 
с флагом»
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Чемпионат Европы
по скандалам

Футболисты 
занялись политикой, фанаты 

снова дерутся — 
на Евро все как всегда
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английского 
болельщика.
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Килиан Мбаппе (слева), 
Маркус Тюрам 

(в середине).

Людмила Самсонова.


